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El deporte siempre ha sido una pasion para mi. La competencia es algo que 

llevo adentro, siernpre quiero competir en todo, en ocasiones creo que estoy 

cornpitiendo sin darme cuenta, lo hago consciente o inconscientemente. 

El deporte fue el medio ideal para desarrollar ese sentimiento. M e  encantaba 

jugar de todo. Futbol, basquetbol, tenis, box, per0 sobre todo futbol americano. He 

pensado que el futbol americano es el deporte complete. Exige habilidad fisica, 

mental, trabajo individual, conjuncion en equipo, no irnporta la complexion fisica, en 

el futbol americano hay'posiciones para todo tip0 de cuerpos y habilidades. Es rudo, 

rnuy rudo, par lo tanto la concentracion es intensa. La violencia PS controlada 

mediante u n  reglamento. No cualquiera se somete a u n  entrenamiento mental para 

controlar su agresividad. 

Desde luego que en la infancia no veia estas cosas, yo solo queria jugar y 

jugar. Lo que me llarnaba la atencion del futbol arnericano eran 10s uniformes y 10s 

disefios de 10s cascos. Desde la prirnera vez que v i  el disefio de 10s Vaqueros de 

Dallas, la estrella azul en el casco plateado, me enarnore de ese sirnbolo. En 1972 

yo tenia 7 afios de edad y ya me fascinaba todo el movimiento que se produce en 

un campo de futbol americano. 

El futbol soccer me gustata mucho tarnbien, siernpre ha sido el deporte mas 

popular en Mexico. Tenia buena habilidad para jugarlo, per0 algo me hacia siempre 

inclinarme del lado del futbol americano. Desde entonces sentia la necesidad de ver 

y hacer algo diferente a lo que todos hacian y seguian. 

Ernpecb a fijarme en el deporte corno fenomeno social en 1 9 7 8  cuando senti 

corno aficionado toda la presion que 10s rnedios de comunicaci6n hicieron para 



convencernos que teniamos una gran selection nacional de futbol. Mexico jugaria - 
en el Mundial de Argentina, y yo como muchos creia que podiamos ser campeones 

del mundo. Los resultados fueron contundentes, Mexico perdio todos sus partidos: 

3-1 con Tunez, 6-0 con Alemania y 3-1 con Polonia. Result6 en algo revelador. No 

todo era tan maravilloso como 10s medios, la televisi6n sobre todo, habian dicho. 

Fue mi primera idea de que algo andaba ma1 en el deporte nacional y la forma en 

que 10s medios de comunicaci6n manejaban la situation iPero que era? 

Nunca he estado totalmente de acuerdo con la forma en que se maneja y se 

manipula al deporte. Esta fue una idea que empez6 a rondar por m i  cabeza a inicios 

de la decada de 10s ochenta. No podia explicarme por qu6 algunos locutores de 

radio y televisi6n decian que para hablar de deporte hay que practicarlo. Claro que 

es excelente fisica y mentalmente hacer deporte, per0 esto no les da exclusiva 

autorizacion a 10s deportistas para convertirse en periodistas de deportes. 

Simplemente no existe un metodo de aprendizaje de periodismo d p p s i i i ~ o  que abra 

puertas para 10s estudiantes de co!??snicacibn que se apasionan por el deporte, sean 

n 2s deportistas. Nunca practique ni aprendi periodismo de deportes en ninguna 

escuela y al final result6 que logre una preparacion especializada apreciada 

profesionalmente. 

Como deportista fui uno mas de 10s que se quedan frustrados de no lograr 

una carrera debido a la eterna falta de atencion del ambito deportivo en Mexico. En 

nuestro pais pocos le dan seguimiento a la gente con potencial deportivo, o 

simplemente no existe un sistema n i  organizacion que se ocupe de impulsar a 10s 

deportistas desde pequeios y hasta el alto rendimiento. En Mexico el deporte ha 

sido, es y seguira siendo una practica superficial, no hay indicios de que esto 

cambie. 

Fuera de la escuela m i  dedicaci6n a 10s deportes fue intensa. M i  atenci6n iba 

desde practicarlos, sin Bnimo de convertirme alglin dia en periodista deportivo, 

hasta hacer mis propios apuntes, juegos, competencias, m i  fantasia. Lo que empezo 

como distracci6n y juego se convirtio en una disciplina agradable que me ha servido 

durante toda mi carrera profesional. 



Le he dedicado mucho tiempo al futbol americano. Fui testigo de las 

transmisiones por televisi6n en la decada de 10s setenta, period0 que result6 

trascendental para la NFL (Liga Nacional de Futbol Americana) de 10s Estados 

Unidos, debido al impact0 que la televisi6n lograba a nivel mundial. 

En 1979 empece a tomar notas, recopilar resultados, coleccionar recortes de 

periodicos, hacer dibujos. En ese aiio inicie algo que aljn en estos dias repito. La 

elaboracion de una libreta anual de la NFL, con toda la informaci6n de cada equipo. 

resultados, fechas, fotos, estadisticas, dibujos, todo hecho con mi propio diseiio. 

En aquellos dias resultaba muy complicado hacer el seguimiento de una Liga 

profesional de 10s Estados Unidos. En Mexico no habia revistas especializadas, 

tampoco programas de radio, ni de television, mucho menos archivos de consulta y 

por supuesto ni internet. Televisa y Canal 73 transmitian 10s partidos y era la Gnica 

forma de seguir este deporte. 

La idea de una libreta donde recopilara toda la informaci6n de algun evento 

deportivo la realice tambien en las Copas del Mundo de Futbol a partir de Mhxico 

7986. Tambien recopile datos del automovilisrno Fdrmula Uno. 

Un dia mi padre me compro una revista llamada Automundo Deportivo. Ese 

fue el detonador que me impuls6 a coleccionar todas las publicaciones que me 

parecieran dtiles para mis datos. Revistas que se sumaban a la colecci6n de 

periodicos (secciones deportivasl que m e  servian para recortar fotos, nunca copie 

datos de 10s periodicos para mis propias estadisticas. Algunos datos que yo hacia ni 

siquiera aparecian en 10s peri6dicos, por ejemplo: las tablas de posiciones semana a 

semana de la NFL. En 10s medios el soccer se llevaba la mayor parte de la atencibn, 

tendencia que ahora todavia se nota, aunque despues 10s peri6dicos aprendieron a 

apreciar a 10s miles y miles que seguiamos otros deportes. 

Esta formation deportiva fuera de las aulas no encontraba limites, siempre 

buscaba algo que me enriquecinra, adernas creaba cosas nuevas. 



Mi atenci6n no se limitaba a 10s deportes. Los primeros instintos como 

periodista 10s senti  a finales de 10s setenta, principios de 10s ochenta, cuando 

estaba en la secundaria. M e  gustaba ver diario un noticiario llamado 7 Dias que 

transmitia Canal 13 bajo la conduction de Joaquin Lopez Doriga. La guerra en El 

Salvador y Nicaragua eran 10s temas de impacto, y diario un corresponsal de 7 Dias 

mandaba information con imagenes que me impresionaron. Senti que 10s temas 

generales (politica, social, economia, espect8culos) eran vitales para las personas. 

Queria ser parte de esos topicos y platicarlos, exponerlos, opinar. 

lnconscientemente me gust6 la labor periodistica. Conscientemente percibi la 

trascendencia que tendria la preparacion, no solo en deportes; para poder 

desarrollar, hablar, incluso analizar todos 10s temas posibles. 

La preparacion es la parte medular de toda actividad profesional. Usando 

terminos deportivos digamos que preDarar un plan de juego es de vital 

trascendencia para realizar proyectos y cumplir metas. 

Nos da ventaja en todas las situaciones que enfrentamos. Podemos idear 

alglin proyecto muy deseado, per0 sin el estudio y la investigation previa, asi como 

ia apiicacion de experiencias, sera muy dificil alcanzar Bxito. 

La preparacion es parte del proceso evolutivo de una persona. Se vive en 

todos 10s ambitos que nos rodean. En nuestro hogar o con la gente con quienes 

compartimos vivencias, en alglin momento llega el interes y el gusto por temas 

especificos. Puede ser la politica, 10s aspectos sociales, la mtisica, el deporte, 

cualquier asunto que nos llame la atencion. Es entonces cuando buscamos saber 

m8s y mas del tema. Ahi, en ocasiones sin darnos cuenta, inicia el proceso de 

preparacion, basado en el aprendizaje. 

En la escuela encontramos materias, estudios, textos, que redondean nuestro 

gusto por ese tema que puede llegar a apasionarnos. Es cuando nuestro tema 

favorito se convierte en algo metodico, ideamos procesos para conocer mas sobre 

nuestra pasion. Aplicamos lo que aprendemos para enriquecer nuestro conocimiento 

de tal o cual materia. La disciplina personal es una acti tud que cuenta mucho. No 

siempre en las aulas se tocan temas que deberian ser de inter& para el periodista. 



Es cuando la actitud personal cuenta, y debernos tener energia para alirnentar esa 

necesidad de conocirniento. 

Ya en el arnbito profesional llegarnos con una habilidad especial sobre nuestro 

terna, el que seleccionarnos a gusto personal. Si lograrnos trabajar alrededor de ese 

gusto, con base en nuestra habilidad, es cuando estamos ubicados en el lugar 

correcto. 

Todo este proceso obedece a disciplina personal, prepararse y aprender. La 

preparacion debe estar presente siernpre. Se debe preparar una clase, u n  exarnen, 

una idea para ver la television, nuestra forrna de hablar, de escuchar, de pedir, de 

dar, de trabajar, de vender un spot cornercial, de transportarnos, hasta la forrna en 

que querernos que evolucionen nuestros asuntos personales. No siernpre un plan de 

preparacion tiene buena calidad, per0 aljn asi nuestra preparacion se enriquece con 

la experiencia negativa. 

M i  carrera profesional ha girado alrededor de esta vision. Siernpre me ha 

interesado prepararrne en todo, per0 mas en el terna que consider0 apasionante, el 

deporte. 

Desdela infancia el inocente juego era algo para tomarse un poco en serio. 

Prepararrne para jugar y cornpetir. En la escuela, desde prirnaria hasta nivel 

licenciatura, se hizo evidente que buscaba prepararme en todo. 

A nivel profesional este enfoque ha sido vital. No me gusta enfrentar una 

situacion si no estoy preparado, con una base s6lida de conocirnientos. lncluso 

cuando las cosas van rnal, o no me siento a gusto en el lugar de trabajo, no hago a 

un lado la preparacion. Si no es en ese lugar quiza sea en otro donde pueda estar a 

gusto, per0 deb0 estar listo con base en la preparacion. 

M i  carrera profesional ha sido clararnente marcada por 10s tiernpos, por lo que 

decidi elaborar este reporte en forrna cronologica. En todos 10s capitulos la narracion 

corresponde a fechas consecutivas. No he brincado de un lugar a otro. Cada trabajo 

en el que he estado ha significado una evolucion. Y asi ha sido en buena parte 

porque yo lo enfoqu6 de esa forma. Deje rodar las ruedas hasta donde quise. A l  
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dejar un trabajo veia objetivamente la situation, pensaba en el siguiente paso y 

seguia adelante, sin lamentarme por nada. Y cuando he entrado a un nuevo trabajo 

llego con toneladas de confianza gracias a la preparacion que desde nifio he tenido. 

Adernas de que ahora tengo la ventaja que da la experiencia. Cuando se inicia la 

carrera profesional lo ljnico que puede sustituir por el rnornento a la falta de 

experiencia es la preparacion. La preparacion es u n  escudo de defensa ante todo, 

que nadie puede penetrar y que nos ayuda a superar las etapas dificiles, que seran 

rnuchas, per0 que sabrernos enfrentarlas incluso con diversion. 

Ese enfoque lo tuve por radio en Palco deportivo corno redactor, jefe de 

inforrnacion, jefe de redaccion, productor, realizador, grabador, editor. En television 

en el canal Multideporte de Multivision corno jefe de informacion y redaccion. 

Tambien en Tevescom - CNI corno redactor suplente, encargado de la informacion 

deportiva y locutor. Luego en la revista Magazine deportivo corno jefe de 

inforrnacion, jefe de redaccion, articulista, editorialista, selector de fotografias, 

corrector de estilo, compilador de estadisticas. Y ahora de regreso a la television en 

bfi'!:kisi5.? cnmn prngramador y coordinador de canales de setial. Cada una de 

estas actividades definidas en forma distinta unas de otras en cada ernpresa. Por 

ejernplo, cada medio define lo que es y hace su jefe de informacion. Para algunos es 

lo rnismo una jefatura de inforrnacion y la de redaccibn, per0 hay lugares en que no 

es asi. En algunas ernpresas se ha creado el puesto de encargado de contenidos y 

es otra definicion de quiza el rnisrno trabajo que alguien de informacion. En cada 

capitulo definire las actividades que realice y la forma en que las practicaba, per0 

sobre todo corno las enfocaba. 

El inicio en 10s medios de cornunicacion no fue estrictamente profesional en el 

sentido de cobrar por trabajar. Mis prirneros pasos en una empresa fueron, al igual 

que rnuchos casos de estudiantes de este rarno, en el Servicio Social. 

En 1987 vino esta interesante experiencia. Alguien en la escuela comento 

que en Canal I I se podia realizar el Servicio Social en el Area de Noticias, solo era 

cuestion de pedir la oportunidad y la darian. Asi  lo comprobamos Roberto Pelaez, 

cornpafiero de carrera, y yo cuando fuirnos y nos dieron 10s requisitos. 



Roberto, Hugo Castillo quien era otro amigo, y yo tomamos el horario de la 

maiiana-tarde, al terminar en la escuela nos trasladabarnos a Canal 11.  Nuestro 

trabajo era muy simple y superficial. Ver revistas y realizar fichas de trabajo, escribir 

a mhquina tarjetas restimenes de tal o cual reportaje que aparecia en diversas 

revistas y que podria ser interesante para consulta futura. Era como alimentar una 

base de datos que en realidad nadie usaba. Tambibn 10s reporteros nos dictaban por 

telefono sus notas del dia, no las grababan con su propia voz, sino que las notas 

serian leidas por el conductor en turno del noticiario Enlace. Nuestra presencia era 

casi nula, nuestra aportacion era poca, practicamente no existiamos para el 

encargado de Noticias de Canal 1 1,  que en ese entonces era Eduardo Torreblanca. 

Roberto y Hugo decidieron cambiarse al turno de la noche. Yo me mantuve en 

las rnaiianas per0 no por mucho tiempo. Cuando me comentaron lo bien que les iba 

por las noches decidi ir con ellos y completar mi Servicio Social haciendo 

actividades que ya se parecian un poco mas a lo que tanto aspirarnos 10s 

estudiantes de periodisrno, es decir, escribiamos el gui6n para el noticiario Enlace de 

la noche, de hecho la mayor parte de 10s redactores eramos de Servicio Social, s61o 

habia uno o dos (incluyendo al Jefe de Redaction) contratados por Canal 11,  10s 

dernas (cerca de 10) estabamos de Servicio sin cobrar un solo centavo. 

Redactar para Enlace me perrnitio conocer a otro personaje con el que me 

toparia poco despues: Pedro Ferriz de Con, conductor junto con Adriana Perez 

Caiiedo. En ese period0 nunca platique con el, per0 me llarn6 la atencion su abierta 

personalidad y trato de' t l i  a todos. 

A l  finalizar la escuela en noviernbre de 1987 me propuse arreglar algunas 

cosas pendientes, entre ellas una propuesta. Tenia una invitation de trabajo de un 

comentarista deportivo, en ese entonces n o  muy conocido, llamado Alfredo 

Dominguez Muro, lo conocia y me habia ofrecido hacer rnis "pininos". 

Para entonces ya habia sembrado mi propia semilla. Alimentando mi gusto 

por el deporte me d i  cuenta que tenia un tip0 de conocimiento especializado que 

pocos pueden explotar. Esa forrnacion deportiva que hice fuera de la escuela me 
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No tenia la costurnbre de escuchar prograrnas de radio sobre deportes (no 

habia rnuchos a inicios de la decada de 10s ochenta), rnientras que en television 

solo existian Deportv en Canal 73 y Accidn en Televisa, ademas de las secciones 

deportivas de sus respectivos noticiarios. 

En 1984 u n  arnigo me recornendo escuchar un programa de radio llarnado 

Orvarianos, Albert y usted en el futbol, que se transrnitia por Radio ABC 

International. Me gustaban 10s cornentarios que Raul Orvaiianos y Carlos Albert 

hacian en Deportv por Canal 73 todos 10s dorningos, asi que me atrajo la idea de 

escucharlos diario por la radio. Aunque el futbol no es mi deporte favorito, s i  lo 

disfruto rnucho, y me gustaba escuchar otro tipo de comentario y analisis, rnuy 

diferente al rnodelo que siernpre habiarnos visto y escuchado por Televisa. Sentia 

adrniracion por Jose Ramon Fernhndez, conductor hasta la fecha de Deportv, y 

con quien me toparia aiios despues. 

Orvafianos y Albert invitaban constanternente a sus radioescuchas para 

visitar las instalaciones de Radio ABC en Eugenia y Avenida Universidad. 

Perrnitian asistir para ver corno se realizaba su prograrna. Por supuesto que un 

buen dia fui a verlos. 

Me  sorprendio ver por prirnera vez corno se hacia un programa de radio. 

De hecho el irnpacto fue antes de entrar a la cabina cuando vi las instalaciones y 

me di cuenta que 10s locutores son seres hurnanos. En el joven estudiante que 

siempre ha estado en casa, salir significa encontrar rnundos nuevos. Carlos 

Albert, fue el prirnero que vi y salude, luego conoci a Raul Orvafianos quien 

parecia rnuy en su rnundo. 

Cuando finalizo el prograrna me quede en la cabina. Enseguida venia u n  

prograrna de futbol arnericano, era poco cornun por radio un segrnento de 30 

rninutos dedicado a mi deporte favorito. Ya lo habia escuchado per0 no ponia 

mucha atencion en el nornbre del locutor. Quedarrne en la cabina de transrnision 
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me permiti6 conocer al conductor de ese prograrna: Alfredo Dominguez Muro, en 

Pase completo. 

Lo vi entrar a la cabina, sentarse detras del rnicrofono, sacar de u n  

portafolios cafe sus apuntes e iniciar.su prograrna. No cruzamos una sola palabra 

a pesar de que estabamos en el mismo cuarto. Para entonces y o  no sabia si 

debia permanecer ahi, per0 me quede a escuchar el programa completo. 

Lo que me llam6 la atencion fue el hecho de que por f in habia encontrado 

un espacio en el que se hablaba de lo que me gustaba, futbol arnericano de la 

NFL, y otros deportes. 

A partir de entonces me hice frecuente radioescucha de Pase completo, 

incluso lo preferia rn8s que el programa de Orvatianos y Albert. Luego el 

prograrna de Dorninguez Muro se transform6 en Palco deportivo todos 10s dias 

por la noche. Yo segui escuchandolo y participaba en las promociones y trivias 

que se hacian, las cuales incluian regalos. Visite muchas veces la cabina donde 

se hacia el programa, deb0 confesar que me result6 sorprendente para mi mismo 

entablar una platica con alguien de 10s medios de comunicacion. Conversabamos 

de futbol americar~u, de soccer, de mis estudios. Un dia Dominguez Muro me 

ofrecio hacer rnis "pininos" como periodista ahi en Palco deportivo. 

1 . I  DOM~NGUEZ MURO, EL DESCONOCIDO 

Mantuve el contact0 per0 en ese momento no le pedi trabajo. No estaba 

preparado para trabajar, per0 esto solo lo veo en retrospectiva. M i  atencion 

seguia en la escuela, no pensaba demasiado a futuro, solo vivia el presente y 

disfrutaba 10s grandes eventos deportivos que venian; Uno de ellos la Copa del 

Mundo 'de Futbol Mexico 1986. 

Recuerdo una anecdota. Como estudiante de la ENEP Aragon, en la 

clase de Redaccion que impartia la profesora Guadalupe Pacheco, 

nos encargo entrevistar a alguna personalidad de 10s medios de 

comunicacion. No dude un momento a quien entrevistaria. Tambien 

concerte entrevistas con Raul Orvafianos, Carlos Albert y Alfredo 

Ruiz, 10s 3 seguian "a1 aire" en Radio ABC International. Las 
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entrevistas las harian rnis amigos: Roberto Pelaez a Carlos Albert; 

Hugo Castillo a Raul Orvarianos e lgnacio Gutierrez a Alfredo Ruiz. 

Por la noche le hice la entrevista a Alfredo Dominguez Muro, tuve 

que hacerla por telefono debido a que no asistio ese dia a su 

programa. Recibi la a yuda del productor de Palco deportivo: Ricardo 

Martinez. Cada uno present0 su entrevista. Parece que Orvarianos y 

Albert no pasaron desapercibidos, casi todos 10s aficionados a1 

futbol conocian esos nombres, per0 en mi caso la profesora Pacheco 

me hizo la anotacion de que en el futuro tratara de entrevistar a 

personalidades mas conocidas. 

Para marzo de 1988, fecha en que lo busque, Dominguez Muro habia 

dejado Radio ABC lnternacional para trabajar en Stereo Rey y FM Globo. Ahi  

conducia Palco deportivo y la secci6n de deportes del noticiario matutino Para 

Empezar, cuyo conductor era Pedro Ferriz de Con, todos 10s prograrnas en FM 

(Frecuencia Modulada) en cobertura nacional. 

Lo visite en las instalaciones de Stereo Rey en Mariano Escobedo. Fui 

direct0 y le recorde su propuesta. Me  dijo que por supuesto no la olvidaba y me 

cito en su oficina en Darwin. En esa cita lo primer0 que me pregunt6 fue "iCual 

es tu idea?", yo le hable sobre lo que hice en Canal 1 1 ,  redacci6n de notas 

generales. No habl6 mucho de mi gusto por 10s deportes, per0 61 lo sabia, yo era 

un fie1 seguidor de sus prograrnas. Me acept6 como redactor, ernpezaria a 

trabajar el 17 de marzo de 1988. Camino a casa me sentia excelente, tenia 

trabajo, me pagarian por hacer algo, estaba muy motivado. 

Experimentar el primer trabajo es un cambio radical. Cambian las 

costumbres, te enfrentas a una nueva zona, otro transporte, gente diferente a la 

que conoces, lenguaje, etc. Mis primeros dias de trabajo fueron extraiios. Jamas 

habia estado tanto tiempo (horas de un dia) fuera de casa; jamas btra persona 

que no fueran mis padres me habia dado ordenes, mucho menos habia recibido 

regatios de extratios. 



- 

PALCO DEPORTIVO Y MULTIVISI6N 11988 - 911 

Llegada la prirnera fecha de pago fue cuando- platique con Dorninguez 

Muro sobre mi sueldo. Me  ofrecio pagarrne 250 pesos rnensuales. Nunca habia 

tenido esa cantidad de dinero en mis manos. Tarnbi6n me di cuenta que yo no 

trabajaba para Stereo Rey, sino para la ernpresa de Dorninguez Muro, llarnada 

Ferrefiafe, S.A., la cual vendia 10s espacios que producia a Stereo Rey, que a su 

vez tenia corno denominacidn social Frecuencia Modulada Mexicana. 

M i  trabajo en u n  principio consistia en redactar notas inforrnativas' para 

que Dorninguez Muro se apoyara. No las leia textuales, sblo eran su apoyo para 

el cornentario. Yo obtenia la information de 10s periodicos, revistas y cables 

inforrnativos que llegaban a la redaccibn del noticiario Para Empezar en la calle 

Lafayette, de hecho el propio Ferriz de Con me abri6 las puertas de su redaccion. 

Debo decir que no en todas partes se abrian las puertas. Stereo Rey era un lugar 

muy elitista, donde la gente que trabajaba ahi, no irnportaba su propio origen, 

rechazaba al que quisiera pararse en su zona, sobre todo si eras novato 

aspirante. Tarnbien volv i  a ver a Eduardo Torreblanca, que habia sido Director de 

Noticias de Canal 11 cuar~do hice ahi mi S e ~ i c i o  Social. Ahora colaboraba en 

P3c2 E.-pez3.r cCnn sncciones de econornia y finanzas, cuando me vio ahora s i  me 

hablo. 

En un principio no trabaje en la oficina de Dorninguez Muro, sino en un 

despacho de un familiar suyo en Mariano Escobedo. No tenia lugar, mucho 

menos rnaquina de escribir, asi que tuve que escribir las notas a rnano, 

costurnbre que se hizo sisterna, a Dorninguez Muro no le import6 que le 

entregara las notas escritas a rnano, y por increible que parezca asi lo hice hasta 

el ultimo dia que trabaje para el (3  de rnayo de 1991). 

En aquellos prirneros dias el equipo de trabajo de Palco deportivo lo 

integraban Dominguez Muro, Ricardo Martinez el productor, una secretaria, u n  

officeboy y yo. Por lo tanto rnis tareas no se quedaban sblo en redactar notas. 

' Escribia las notas en un formato que se me ocurri6 basado en la expariencia que obtuve en 
Canal 11, es decir. res~imenes de lo general a lo particular. En cuanto al formato tambibn a mi se 
me ocurri6 escribir de la mitad de la hoja hacia mi derecha. Nunca tuve instrucciones sobre 
cantidad ni formato de texto, escribia las notas informativas a mano, a Dorninguez Muro no le 
interesaba si lo hacia as1 o me conseguia una maquina de escribir. 
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Fui orillado a auxiliar en la produccion, tuve que aprender el manejo tecnico 

(grabacion, edition, realization, produccion) bajo la mano de Ricardo Martinez. 

Ademds tuve que hacer trabajo de officeboy al recoger cheques, dejar facturas, 

traer cintas, ir y venir de un lado a otro, creo que no les importaba que yo no 

tuviera automovil porque en ocasiones hacia viajes muy largos, tampoco les 

importaba que mi trabajo se suponia era periodistico. 

1.2 LOS COLABORADORES DE PALCO DEPORTIVO 

Palco deportivo tenia comentaristas colaboradores2. De ellos destacaba 

Jose Ramon Fernandez quien para entonces ya era una personalidad de la 

television. De hecho era jefe de Dominguez Muro en lo que a television se 

referia. Dorninguez Muro tambien colaboraba para Canal 13 como narrador y 

comentarista de automovilismo. Jose Ramon Fernandez tenia una participation 

en Palco deportivo, la cual yo me encargaba de grabar, por lo que pude tener 

contact0 con 61. 

Personalidad rnuy dificil la de Jose Rarndn Fernandez: "Sefior 

Fernandez, e l  lngeniero Dorninguez Muro  m e  duo si p o r  favor podria 

cornentar sobre lo  ma1 que se encuentra e l  fu tbo l  de Mexico", y me 

respondia, "que sabe Dorninguez Muro  sobre futbol  de Mexico, e l  

especialista soy yo, yo sabre de que hablo". 

Antonio Moreno fue otro colaborador en aquellos afios. Siempre amable y 

abierto; David Faitelson empezo como locutor en Palco deportivo, o por lo menos 

asi se escuchaba. Hablaba en tono muy bajo, lejos de 10s gritos; Edgar Valero 

quien se especializaba en boxeo Ilegb con muchas ganas; y Javier Trejo Garay 

quien se convirtio en el sustituto de Dominguez Muro. De Javier guardo gratos 

recuerdos, sobre todo por lo que me hizo trabajar. Javier leia textualmente lo que 

yo escribia, no comentaba nada, nunca supe si lo hacia por instruccion de 

Locutores que aportaban notas del dia con entrevistas grabadas a las personalidades del Bmbito 
del deporte, asi como periodistas especializados en anelisis y opiniones sobre diversos temas. 
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Dominguez Muro, per0 era mucho trabajo de redaccion el cual me ahorraba 

cuando m i  jefe conducia su programa. 

1.3 EL PRIMER GRAN PROYECTO: OL~MPICOS SEUL 88 

El primer gran proyecto en que estuve involucrado fueron 10s Juegos 

Olimpicos de Seli l88. Desde que llegue a trabajar a Palco deportivo me entere 

de 10s planes para hacer una cobertura muy amplia del evento, la cual incluia 

algo que a Dominguez Muro le gusta, viajar al lugar del evento. 

El proyecto presentaba la realization de capsulas informativas3 de 3 

minutos y programas resumen4 de 15 minutos, ademas de 10s espacios de 

costumbre en Palco deportivo antes del evento, algo asi como cobertura previa. 

Todos 10s textos para capsulas y programas de resumen 10s hice a mano. 

Dada la intention de ser espacios para el anelisis 10s programas de 

resumen contarian con la colaboracion de Jose Ramon Fernandez quien 

generalmente solo necesitaba algljn texto de apoyo para comentar por el mismo 

lo demas. Durante 10s Juegos Olimpicos 10s programas resumen no requirieron 

redaccion, desde Seul Dominguez Muro y Ferndndez grababan sus intervenciones 

con la informacion que ellos mismos obtenian del lugar de 10s hechos. 

Antes del viaje a Seljl tendria que escribir una centena de capsulas, eso 

implicaba investigar diversos temas. La tendencia de Dominguez Muro era la 

anecdota, lo curioso, la historia, lo que pocos tomaban en cuenta y creian 

intrascendente. Bajo esa linea yo buscaba y creaba la informaci6n para Palco 

deportivo, solo que ahora el tema eran 10s Juegos Olimpicos. 

' Las cdpsulas no eran muy distintas a como ya describi las notas informativas, tenian casi el 
mismo formato s61o que en ocasiones agregaba m6s texto de lo acostumbrado si encontraba 
algtin dato que yo sabia le iba a gustar a Dominguez Muro, generalmente se trataba de 
anecdotas, la extensi6n del texto no tenia nada que ver con la duraci6n de la c6psula dado que 61 
no leia sin0 que improvisaba. 

LOS programas de resumen en principio fueron sobre la historia de 10s Juegos Olimpicos. 
ademas de comentario y andlisis sobre el evento, para estos programas escribia reportajes m6s 
amplios en espacio, con el mismo formato de las c6psulas. Para 10s reportajes volteaba la 
pirdmide, partia de lo particular a l o  general aunque Dominguez Muro en ocasiones preferia iniciar 
la exposici6n como BI sentia que seria m6s interesante, no se apegaba al texto. 
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Para encontrar datos del tipo anecd6tic0, historias y leyendas curiosas, se 

tenia que consultar inforrnaci6n rnuy especializada, la cual en ocasiones solo se 

encuentra en publicaciones (peri6dicos y revistas) de 10s Estados Unidos en 

ingles, asi como libros, autenticas enciclopedias del deporte, material que 

Dominguez Muro habia recopilado y el cual ahora era mi herramienta de trabajo. 

M i  ingles se limitaba a la comprensi6n de lectura. En la escuela (ENEP Aragdnl 

habia aprobado sin problernas en este idioma, incluso logre pasar un exarnen de 

ubicaci6n que perrnitia terminar el curso de cornprension antes del tiempo 

programado. El ingles se me facilitaba gracias al deporte y a la rnusica. Antes de 

que en cualquier escuela me hablaran de clases de ingles ya estaba farniliarizado 

con toda la terrninologia del futbol americano de 10s Estados Unidos gracias a las 

transmisiones por televisibn, rnientras que m i  gusto musical no se limitaba a solo 

escuchar, siempre trataba de seguir y leer la letra de una cancion en inglbs. Asi 

que al enfrentarrne a textos deportivos en ingles no hubo muchos problernas. 

Nunca he asistido a una escuela para aprender idiornas. 

Yo tenia la rnisi6n de escribir capsulas olimpicas como loco. La cobertura 

previa a 10s Juegos iniciaria 2 meses antes del evento, asi que escribi hasta que 

me dolia la rnano. Llegue a escribir capsulas sobre 10s toldos de 10s autos 

estacionados enfrente del lugar donde trabajaba Elizabeth mi novia, yo escribia 

rnientras ella terrninaba sus labores. Escribi capsulas todas las noches antes de 

dorrnir, en el dia no me daba tiernpo dadas las exigencias para 10s programas 

diarios. Escribi capsulas 10s sabados y 10s dorningos. Por cierto 10s domingos yo 

tenia que escribir las notas para 10s noticiarios del lunes por la rnaiiana, trabajo 

que hacia en casa. Dorninguez Muro nunca hizo a lg~ ln  cornentario sobre mi 

trabajo fuera de la oficina, su actitud fue la de ver resultados sin importar c6mo 

se consiguieran. Actitudes como esa la vi y senti frecuentemente; el sabia que 

yo no tenia auto, le decia "lngeniero, rnaiiana el Metro lo abren a las 7:00, 

puedo ..." interrumpia y me decia "ese es t u  problema". 

Cuando llego la fecha de 10s Juegos Olimpicos yo empezaba a sentir 10s 

estragos del ritrno de trabajo muy acelerado. Mis  habitos alirnenticios y de sueiio 

estaban afectados, nunca enferme, per0 sentia mucho suefio. Durante el 

desarrollo de Seul88 me exigieron llegar a Stereo Rey a las 5:00 h., para grabar 
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las capsulas del dia, Dominguez Muro se encontraba en Seul, recibiamos su serial 

telef6nica para grabarlo. Luego tenia que permanecer todo el dia pendiente de 

que no hubiera problemas en la producci6n de las capsulas y programas 

especiales. Ademas estaba Palco deportivo cuya conducci6n durante 10s Juegos 

Olrinpicos estuvo a cargo de Javier Trejo por lo que tenia que redactarle todo 10 

que decia. 

Seul 88 fue amargo en el sentido de que fue el primer magno evento 

deportivo que no disfrute. Trabajar con el ritrno al que estuve sometido no me 

permitio apreciar el lado f ino de 10s Juegos, experimente algo muy distinto con 

respecto a la forma en que vivia y sentia 10s deportes. 

Fueron dos semanas vitales en la carrera de Alfredo Dominguez Muro 

quien hizo la cobertura desde el lugar del evento. Fue u n  alarde de produccion 

por radio5. 

Signific6 que deportes de Stereo Rey podia cumplir de principio a f in con la 

cobertura de u n  magno evento deportivo, estoy seguro que 10s bonos de 

Dominguez Muro subieron muy alto ante 10s directivos de Frecuencia Modulada 

Mexicana. Su chequera tambien gracias al patrocinio que consiguio de 10s 

programas, estreno un Taurus del ario. Por cierto, al final me pag6 extra por todo 

el esfuerzo, 350 pesos, cifra que era mi sueldo mensual en ese entonces. 

Alguien me dijo que mas bien me habia dado un recordatorio de madre. Tambien 

por primera vez desde que trabajaba en Palco deportivo senti que algo no estaba 

correcto. Yo podia soportar mucho castigo, sabia que en cualquier lugar me 

harian pagar el precio de novato, per0 deb0 confesar que por primera vez en mi 

vida senti que en el ambiente y en las personas que me rodeaban habia cosas de 

las que siempre me habia mantenido alejado, como la codicia, ambicibn, 

presuncion, vanidad y avaricia. 

El sistema de produccion consisti6 en hacer enlaces telefonicos directos con aparatos llamados 
"Magnetos", es decir, telefono a telefono directo, uno en Stereo Rey y el otro en Seul, sin 
interferencias, recibiamos la llamada desde Seul para grabar 10s programas. 
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1.4 PIONERO DE MULTIVISION 

A principios de 1989 recibi una llamada telefonica que me sorprendio. Era 

Roberto Pelaez, mi antiguo compaiiero en la ENEP Aragon. No platicaba con el 

desde que habiamos salido de la escuela (septiembre de 1987).  Me agrad6 

escuchar que estaba trabajando en Televisa y mas sorprendido quede cuando me 

dijo que ya era papa. Mantuvimos el contact0 y lo tuve presente cuando se veia 

venir otro gran proyecto de trabajo. 

A mediados de atio Dominguez Muro nos hablo de un gran proyecto que 

estaba por surgir, el grupo de la familia Vargas, dueiios de Stereo Rey, estaba 

por concretar y poner en rnarcha el sistema de television restringida Multivision. 

Los planes incluian canales de cine, entretenimiento, noticias y deportes. Pedro 

Ferriz de Con al mando de noticias y Dominguez Muro en 10s deportes. Todo 

arrancaria en septiembre de 1989. 

Esta nueva tarea produjo cambios. Dorninguez Muro asumiria la Direccion 

del Canal Multideporte de MultivisMn; Ricardo Martinez seria subdirector y yo me 

encargaria de la produccion de 10s programas de radio, ademas de que no dejaba 

la redaccion. Tambien tendria que hacerme cargo de la inforrnacion y redaccion 

de 10s nuevos espacios en Multideporte. 

Antes de que todo esto llegara, Roberto me pidi6 que le consiguiera 

trabajo en deportes, si era posible estar conrnigo. No se lo mencione a 

Dorninguez Muro sin0 hasta que calcule que era el mornento adecuado. 61 

necesitaba expandir al equipo, sabia que la informacion era un punto que debia 

atender, asi que cuando le platique de Roberto no dud6 un rnomento en hablar 

con el y contratarlo corno redactor y reportero. 

Tarnbien llegaron al nuevo equipo de Multideporte: editores y grabadores 

de setial de video para trabajar en las nuevas producciones corno el noticiario 

Score final; productores encabezados por Carlos Marroquin, locutores y 

comentaristas de deportes corno futbol, beisbol, autornovilismo, box, etc., para 

el nacirniento del proyecto de television. Pocos dias antes de arrancar, 

Dorninguez Muro hizo una junta general con todos 10s involucrados en 
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Multideporte. Algo curioso de esta junta es que se realiz6 en la misma oficina 

donde 7 aiios despu6s me darian trabajo en Programacion de Multivisidn. 

El uno de septiembre de 1989 fue historic0 con el nacimiento del sistema 

Multivisidn. Primero entrarian "a1 aire" algunos canales de cine y el canal en el 

que se transmitiria el noticiario Para Usted de Pedro Ferriz de Con. 

Fue un dia muy raro para mi. Hice mi rutina de costumbre, sabia del 

lanzamiento de Multivision, per0 nunca recibi instrucciones sobre lo que iba a 

pasar, mucho menos fui advertido para presentarme. Estuve a punto de retirarme 

a casa cuando Ricardo Martinez habl6 por tel6fono a la oficina y fue hasta 

entonces que me puso al tanto. Multivisidn saldria "a1 aire" con el nuevo 

noticiario Para Usted, el cual incluiria una secci6n deportiva conducida por 

Alfredo Dominguez Muro. 

De inrnediato Roberto y yo nos trasladamos a Multivisidn, frente al 

Aeropuerto lnternacional de la Ciudad de Mexico, y coordinamos la secci6n 

deportiva. Recuerdo la nota del dia, era sobre el retiro de la tenista Chris Evert. 

Para la ocasion tuvimos que escribir el guion a maquina, per0 usamos una 

prestada por ei area i i e  iiotizias, c:: dernortes nn teniamos mgauinas. 

Vimos cuando llega ba el Secretario de Comunicaciones y Transportes, 

Vicente Lornbardo Toledano quien presidio la inauguracion oficial junto con 

Joaquin Vargas G6mez, el gran creador de este proyecto. Antes que arrancara el 

noticiario se respiraba mucha tension, que varias veces explot6 en gritos y 

reclarnos de tecnicos y productores. Vi lagrirnas de la gente cercana a Ferriz de 

Con, estaban emocionados de ver cristalizado un sueiio y ser parte de la historia 

de Multivisidn. 

Despues del noticiario el ambiente fue mas festivo, corrian 10s brindis. 

Multivision ya estaba "a1 aire" con algunos canales, per0 en deportes todavia nos 

faltaba nuestro gran dia inaugural. El canal Multideporte estaba programado para 

iniciar transmisiones el domingo 3 de septiembre de 1989 con el noticiario Score 

final. 

Ese domingo llegue a las 7:00 h. a Multivision. Seria el primer dia "a1 aire" 

del noticiario Score final. Todo el dia lo pasamos Roberto y yo definiendo cuhl 

seria la inforrnacion que contendria el programa. Los editores grababan setial de 
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aqui y de alla para que pudieramos presentar algo de video que ilustrara la 

informacion que escogiarnos, cabe decir que partimos de cero en archivo de 

irnagenes. Practicamente iniciabamos de cero en muchos sentidos. Para no hacer 

el gui6n a mano pedimos a 10s de seguridad de Multivisidn que nos abrieran las 

puertas de noticias para poder tornar prestada una maquina de escribir. Habia 

confusi6n entre Ricardo Martinez y Carlos Marroquin, productor general de 

Multideporte, en cuanto a la informacion que debia incluir el programa. Definir las 

notas que le gustaban a Alfredo Dominguez Muro era un asunto hasta riesgoso, 

si no atinabas te  atenias a las consecuencias de un humillante regaiio. El propio 

Dorninguez Muro lleg6 para definir que era lo que queria, y nos tenia una 

sorpresa. Dias antes lo habia rnencionado corno una intenci6n, muy dificil de 

concretar, per0 al final se produjo: Raul Orvafianos, el mismo que conoci en 

Radio ABC International, apareceria en Score final corno comentarista de futbol. 

Orvaiianos llego tarde, venia de hacer Deportv en Canal 13. Ya era una 

personalidad conocida gracias a su trabajo en la televisora del Ajusco, su 

presencia en Multivision, en el primer Score final, fue un gran atractivo para el 

nuevo canal. 

Multideporte de Multivision iniciaba transrnisiones con Score final. La 

programaci6n del nuevo canal era basicamente la serial del canal por cable de 10s 

Estados Unidos, ESPN, con la insertion de algunos programas que nosotros 

produciamos, todo este conjunto formaba Multideporte6. El Linico programa que 

produciamos completamente con nuestras propias imagenes, notas, reportajes, 

locutor, era Score final. Este sisterna funcion6 hasta que aiios despues ESPN 

protest6 por la mutilacion de su programacion, ellos exigieron que su serial 

pasara integra, sin inserciones de ningun tipo, ni siquiera de 10s programas que 

Multideporte producia. No me toc6 vivir esto ultimo, pero lo menciono para 

3 e  hacian grabaciones de programas de ESPN a las que luego se les postproducia narraci6n en 
espaiiol, es decir, 10s comentaristas de Multideporte narraban en espaiiol 10s diversos espacios de 
ESPN que siempre venian en ingles, por ejemplo: un programa llamado "NFL Greatest Moments" 
(Los grandes rnomentos de la NFLI se grababa de la sefial de ESPN en ingles, luego uno de 
nuestros comentaristas ponia su voz en espafiol sustituyendo al ingl6s. Las grabaciones 
convertidas en programas en espaiiol se insertaban en la programaci6n de Multideporte a criterio 
de Ricardo Martinez. 
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establecer lo qu6 ocurri6 en el futuro con esta idea original de un canal 

deportivo. 

El nuevo canal tambien se presentaba como una opcion de trabajo alterno 

para algunos comentaristas como Orvafianos, Antonio Moreno y David Faitelson, 

10s dos Liltimos colaboradores de Palco deportivo en radio. Sin embargo, 10s 3 

recibieron advertencias por parte de Canal 13, las cuales eran muy claras, iAqui  

o alla!, por supuesto que 10s 3 eligieron la opci6n para la cual ya trabajaban de 

planta, el canal del Ajusco. 

Para m i  el nacimiento de Multideporte de Multivision me hizo mas rico en 

experiencias y aprendizaje. Ya conocia el ambiente de la television gracias a 

Canal 11 ,  per0 ahora si me sentia dentro de la accion, con responsabilidad fuerte 

en contenidos. Fue una etapa muy creativa, la idea de las imagenes nos atrap6 a 

todos. Era magia, que ni el propio Dorninguez Muro nos pudo evitar, sus 

instrucciones eran en el sentido de que la television era s61o el hobby, el 

verdadero negocio para su empresa seguia siendo la radio. Esta linea en el  futuro 

le cost6 un precio muy alto. 

Tambien fue cansado. Mis horarios eran extremosos. Me  levantaba a las 

5:00 h., para las 06:30 h. ya  estaba en Stereo Rey produciendo el noticiario que 

saldria en FM Globo a las 07:30 h. y preparando las notas para el noticiario Para 

Empezar. El resto de la mafiana Roberto y yo definiamos lo que Score final iba a 

presentar por la noche, per0 antes estaba Palco deportivo de las 14:OO h. en 

Stereo Rey y FM Globo. Me daba tiempo para comer. Luego a las 17:OO h. yo ya 

estaba metido en las 'notas de Palco deportivo de las 19:OO h. en Stereo Rey, asi 

como en la orden de edicion de Score final. Al finalizar mi trabajo en la radio me 

trasladaba en taxi (algunas veces me lo pag6 Ferreiiafe, otra muchas yo) a 

Multivision para darle 10s lj lt imos toques al guion de Score final y preparar la 

seccion de deportes del noticiario Para Usted, la cual Dominguez Muro sblc 

condujo en contadas ocasiones, termino por darle el espacio a Javier Trejo 

Garay. M i  jornada finalizaba a las 22:30 h. Era tiempo de que podia ver a 

Elizabeth, ella me esperaba en su casa diariamente cerca de las 23:OO h., s61o 

nos veiamos 1 0  6 15 minutos, todos 10s dias de la semana. Estabamos 



-- - - 

acostumbrados a pasar u n  buen rat0 juntos por la noche, per0 de repente el 

surgir de Multideporte me alter6 horarios y costumbres. 

Ese ritmo de trabajo fue constante, per0 no se reflejaba en un salario de 

muchos nlimeros. Quiza fui  inconsciente economicamente hablando, demasiado 

ingenuo, nunca arm6 un pleito por dinero, per0 hubiera sido demasiado tonto 

para hacer eso, de hecho todavia en estos dias 10s billetes no son una de mis 

metas primordiales, el dinero es un excelente esclavo, per0 u n  amo pesimo. 

Supongo que Dorninguez Muro me seguia viendo como un principiante agraciado 

de poder trabajar con el. Debo aceptar que siempre me aument6 el sueldo 

cuando se lo pedia, per0 nunca me dijo si estaba en 10s reales niveles de salario 

acordes con todo lo que hacia. Es un hombre de negocios y nunca me iba a decir 

"mereces mas de esto". 

En lo que s i  proteste fue en /as labores de officeboy. El dla de mi 

curnpleafios en 1989 Dorninguez Muro me regal6 un regafio a su 

estilo, es un hombre que no se detiene para hurnillar a1 objeto de su 

enojo. Pero aqui st; arrnado de un valor que yo rnisrno no me 

conocia, y basado en e l  arduo trabajo que estaba haciendo, tuve el 

coraje para enfrentarlo por prirnera vez. Me llarno la atencion por lo 

que el consideraba una baja en la calidad de la inforrnacion que le 

daba para 10s prograrnas de radio, seguia en su tendencia de prirnero 

la radio y luego el hobby de la television. Asi se cornportaba, 

rnandaba a sus suplentes para hacer Score final y Para Usted. Pero 

yo no tenia suplentes, tampoco tiernpo para atender la inforrnacion 

de radio y television, y a1 rnisrno tiernpo ir en "pesero" hasta 

Cuautitlan para recoger un cheque de Good Year, asi se lo d ~ j e  y lo 

entendio. EI esperaba que hiciera la misrna labor que Ricardo 

Martinez cuando este producia 10s prograrnas de radio, per0 yo 

estaba rnetido en la redaccion, era por lo que me habia contratado, 

si queria mayor calidad en las notas entonces yo necesitaba riernpo 

para hacer una investigation mas profunda y una redaccion mas 

fina. Acepto mi  posicion y curnplio con nunca mas rnandarrne a 

recoger cheques y entregar facturas. 



1.5 LA CONFIANZA Y EL TRATO 

Dominguez Muro tenia su lado positivo hacia mi. ~ e a l m e n t h  me tenia 

confianza y sabia que le responderia. Varias veces me elogio lo que 81 

consideraba mi gran consistencia. 

Alguna vez fui sus ojos. Cuando lo operaron de 10s ojos no 

abandon0 Palco deportivo, desde su casa con 10s ojos vendados me 

pidio por telefono que le platicara las notas del dia, el escuchaba y 

trataba de memorizar algunos datos para hacer su comentario. 

Terminado esto le grabe 10s programas y salimos "a1 aire". 

Mucho de mi trabajo se daba por entendido y ese es el mejor de 10s 

elogios. EI sabia que si llegaba tarde al programa y o  tendria listo el guion para 

que entrara de inmediato a la cabina. 

Casi siempre atinaba a la informacion que le gustaba comentar. Puedo 

contar con 10s dedos de una mano ias pozas ocesioncc, en qus hacia a vn larlo o 

no lo gustaba alguna nota o reportaje que le habia preparado. ldentificar sus 

gustos fue una tarea dificil dado que nunca alguien habia establecido la mecanica 

de trabajo que yo tenia, asi que no podia consultar con nadie sobre las 

tendencias en informaci6n de Palco deportivo, no habia antecedentes, porque 

simplemente nadie habia trabajado tan cerca de Dominguez Muro. Tengo 

entendido que antes que yo llegara el mismo preparaba sus notas o s61o tomaba 

la informaci6n de 10s periodicos. 

1.6 LA 'EXPERIENCIA DE LOS VIAJES 

Los viajes fueron constantes para el, le gustaba estar en el lugar de 10s 

hechos. Por mi parte tenia que seguirlo y arreglarmelas para las grabaciones de 

10s programas, dondequiera que el estuviera. Hubo ocasiones en que lo 

acompaiie, visitas que me sirvieron para conocer la forma en que se manejaban 

las estaciones filiales de Stereo Rey en otras plazas del pais. Encontre diversos 
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sistemas de trabajo, diferencias entre las instalaciones de una u otra plaza, gente 

mas experta que otra, y un comlin denominador: teniamos que adaptarnos a las 

circunstancias tecnicas de cada una de esas estaciones para poder hacer 

nuestros programas. Cada estacion tenia su propia cabina de grabacion y 

production, con diversas maquinas grabadoras y distintos enfoques tecnicos. 

Hicimos juntos un viaje a Puebla, para transmitir desde Stereo Rey 

Puebla 10s programas del dia. Viajamos en su coche y foe una 

oportunidad de platicar todo tip0 de situaciones, del trabajo o 

personales. Los compaiieros de Puebla se portaron muy bien y 10s 

programas fueron agradables. Antes de regresar a la Ciudad de 

Mexico nos invitaron a comer, per0 el no quiso, prefirio regresar lo 

mas pronto posible. Lo curioso del asunto es que antes de salir a la 

carretera, por decision de el nos detuvimos en una de /as zonas mas 

pobres de Puebla, con calles sin pavimentar, y en una tienda o 

fonda de lo mas humilde compramos tortas y refrescos. El suceso 

me llamo rnucho la atencion, 61 prefirio algo muy sencillo en lugar 

del lujoso restaurante a1 que nos habian invitado. Era como su lado 

relajado el hacer esas cosas, algo que pudiera parecer raro para 

ahora s i  una personalidad conocida en 10s medios de comunicacion. 

En un viaje realice m i  primera experiencia como locutor. Fue antes 

que surgiera Multivision. Fui a San Luis Potosi para cubrir el torneo 

de tenis de Semana Santa en 1989. No solo fue mi primera mision 

como enviado, fue la primera vez que salia solo de la Ciudad de 

Mexico. Nunca me habia separado de mi farnilia, por lo que el 

momento tuvo su lado sentimental. En San Luis todo fue perfecto. 

El viernes grabe mi reporte y lo transmitieron en el programa de la 

noche. Recuerdo que estaba cenando en un restaurante cuando le 

pedi a la dueiia que sintonizara Stereo Rey para escuchar Palco 

deportivo. Cuando escuche mi propia voz senti que la adrenalina 

corria a toda velocidad. 
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Hubo viajes no tan agradables, como el que hicimos a Guadalajara 

donde todo sali6 ma/. Los tecnicos de Stereo Rey Guadalajara no 

estaban tan preparados y yo no supe como reaccionar ante 10s 

problemas de enlace tecnico. Mi experiencia en ese ambito aun no 

era mucha, yo solo investigaba y redactaba, preferia el trabajo de 

ese estilo, 10s asuntos de conexiones y enlaces eran el lado sucio 

del trabajo que no me cuadraba per0 que tenia que adaptarme. 

Durante 10s viajes, sobre todo al Super Bowl de la NFL, haciamos 

programas especiales para radio y television. En radio eran como las capsulas 

olimpicas de Selil88, de 3 minutos, investigaci6n en libros y revistas, asi como 

mi archivo personal de la NFL para obtener la inforrnacion, luego redactaba en el 

mismo formato de siempre. Elegia un tema y lo desarrollaba a manera de 

reportaje no muy largo. 

Cuando Dominguez Muro ya se encontraba en el lugar del evento no 

necesitaba que le redactara nada, conseguia la informacion en la sede del Super 

Eowi. ?or ies ma?aaiias ~ . a  !c -;:?Ssha en S?eren Rev 10s segrnentos de radio, ahi 

armaba 10s programas que se transmitian a lo largo del dia. Para television 81 

hacia una intervencion en Score final, via telefonica comentaba 10s sucesos mas 

importantes referentes al evento. Para hacer eso, durante las mafianas despues 

de grabar las partes de radio, me daba instrucciones sobre 10s temas de 10s que 

hablaria por la noche en Score final. Me indicaba con precisi6n el tiempo que 

duraria cada uno de 10s temas que tocaria en su llamada telefonica en vivo por la 

noche. Con esa informacion yo podia prevenir a 10s editores de que consiguieran 

imagenes sobre esos temas y hacerlos coincidir con 10s tiempos que Dominguez 

Muro me habia indicado. No podia salir mejor, era una llamada telefonica desde 

el lugar de 10s hechos perfectamente sincronizada con el video que habiamos 

preparado. 
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1.7 ENFOOUE ORIGINAL DE SCORE FINAL 

Score final tuvo una personalidad muy original y atractiva. Nadie hacia 

diario u n  noticiario de deportes de 30 minutos. Bajo la linea de informacion que 

teniamos era rnuy interesante hacer la redaccion. Sabiamos lo que 10s otros 

medios de comunicaci6n hacian, por lo tanto podiamos intentar cosas nuevas, 

ser creativos y ofrecer ese extra en contenido y calidad de programacion que 

siempre debe caracterizar a la television por cable o de paga. Lo condujera 

Dominguez Muro o Javier Trejo, sabiamos cud1 era la informaci6n correcta, 10s 

temas que nos hacian diferentes a todos. Por ejemplo, yo habia creado un estilo 

de apoyo con graficas y estadisticas que obtenia de mis propios apuntes, 

aquellos que hice desde la secundaria y que ahora me servian como un arma 

muy valiosa. Esos datos eran claros y suficientes para que Dominguez Muro 10s 

interpretara e hiciera su comentario, sin necesidad de leer textualmente un guion. 

El sistema era muy rico y original. Como era informacion que nosotros 

creabamos entonces lograbamos la diferencia con 10s demas. 

Score final n o  naci6 como u n  simple noticiario donde 10s locutores leian 

textualmente lo que se les escribia, nota tras nota, dia a dia. La intention era 

alejarnos del modelo que todos usaban. No tenia caso hacer un noticiario que 

sonara igual a cualquier seccion deportiva de la television abierta, usando las 

mismas noticias que todos, muchas de ellas carentes de magnitud periodistica, 

solo usadas porque son de futbol. Es rnuy facil tomar 10s cables (noticias) de las 

agencias informativas y hacer un guion. Se cae en la rutina trivial, sin fondo y 

trascendencia. Se requiere de talento para hablar sobre la profundidad del 

deporte y hacerlo noticia interesante. Buscar, investigar, crear, presentir, con 

animo de aportar situaciones nuevas para el ambito del periodismo. 

Al poco tiempo de salir "a1 aire" recihimos la visita de Alberto Enis, 

entonces Director de Multivision, quien con sus propias palabras nombraba a 

Score final como el programa nlimero uno del nuevo sistema de televisi6n. 
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1.8 LA ClMA DEL EGO 

El Bxito subio 10s egos de rnuchos. Este factor es algo al que siernpre hay 

que enfrentarse en 10s rnedios. La habilidad para ser diferente y conseguir el 

exito puede salirse de sus lirnites y hacer que surja la vanidad. Hubo sucesos que 

dejaban ver corno las cabezas perdian ubicacion, caian en irresponsabilidades y 

se dejaban ir perdiendo la cornpostura. 

En una ocasion Dominguez Muro /leg6 tarde a Stereo Rey. A1 llegar 

a1 estacionamiento choco con su auto a1 de Pedro Ferriz de Con, 

nadie fue testigo, Pedro estaba en la cabina "a1 aire". Dominguez 

Muro subio a1 edificio para dirigirse a la cabina, salio "a1 aire", 

platicd con Pedro y se retiro, sin decir una palabra de lo que habia 

sucedido en el estacionamiento. A1 salir Ferriz de Con encontro el 

golpe en su auto, creyo que 10s responsables habian sido 10s 

trabajadores del estacionamiento, el reclamo fue tan fuerte que 

terminaron a puiietazos y patadas, el resultado, algunos huesos 

ruius o'e F ~ i i k  d.s CG;;. A! c,?fer=,~se D~).m!.r?gll~7 M l~m no pudo mds 

que consternarse. Segun el se le olvid6 comentarle a Pedro el 

choque. Se dio cuenta de lo que habia hecho y dijo que todos 10s 

gastos corrian por su cuenta. 

Para el prograrna de las 14:OO h. por Stereo Rey, Dorninguez Muro habia 

adoptado la costurnbre, por decision suya, de enlazar las dos estaciones (Stereo 

Rey y FM Globo) al rnisrno tiernpo para que BI tuviera que hacer un solo 

prograrna. Antes de eso la rnecanica era grabar en su oficina en el pequeiio 

estudio que teniarnos con una rnaquina AMPEX el prograrna de FM Globo, llevar 

la cinta para ponerle entradas, salidas y cornerciales. Luego haciarnos en vivo el 

de Stereo Rey. Se decia que hicieramos 2 programas distintos en contenido 

debido a que el public0 de FM Globo estaba enfocado a las rnujeres y jovenes 

gustosos del deporte ligero, rnientras que en Stereo Rey el pljblico queria u n  

analisis mas profundo. Este concept0 lo echo a la basura cuando decidi6 hacer 
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sus programas para su propia comodidad, solo tenia tiempo de hacer un 

programa y dej6 de grabar el de FM Globo. 

Enlazar las 2 estaciones para que pasara en vivo el mismo programa era un 

asunto complicado que me cost6 enfrentamientos con el personal de 

programacion de las dos emisoras, sobre todo 10s de FM Globo que se veian 

obligados a cortar las canciones "a1 aire" que programaban para que entrara 

Palco deportivo, sin embargo, nadie de ellos tuvo el valor de reclamarle algo a mi 

jefe. Para el proceso de enlazar yo tenia a Dominguez Muro en la cabina de 

Stereo Rey, listo para salir "a1 aire", mientras el operador de FM Globo esperaba 

mi orden para tomar la sefial de Stereo Rey, cortar lo que tuviera "a1 aire" y 

pasar al mismo tiernpo. Cuando se lograba el enlace yo me instalaba en la 

consola de Stereo Rey, desde ahi veia todo lo que a Dominguez Muro se le 

ofrecia mientras comentaba. Al mismo tiempo yo daba instrucciones al operador. 

1.9 LA MEJOR EXPERlENClA COMO PRODUCTOR: ITALIA 90 

La Copa del Mundo de Futbolltalia 90 fue una gran revelation. Pude poner 

en practica 10s conocimientos que habia logrado sobre produccion de radio: Ya 

dominaba la informacion y redaccion, ahora la produccion de radio no me 

espantaba. Cada dia me sentia mejor preparado en m i  trabajo. Por lo tanto no iba 

a aceptar tan facilmente 10s regatios y las mismas actitudes autoritarias que vivi 

durante 10s Juegos Oliinpicos de Seul 88. lncluso ahora s i  logre negociar mi 

salario extra que ganaria por trabajar en ltalia 90. No esperaria hasta el final para 

ver que me habia tocado. 

De nuevo se trataba de capsulas de 5 minutos y programas de 15 minutos 

que se transmitirian por Stereo Rey antes de la realizacion del Mundial. Esta vez 

ademas de la redaccion me encargaria de la produccion, trabajo que en Seril88 

habia hecho Ricardo Martinez. Para 10s programas tuvimos la colaborac~on de 

Jose Ramon Fernandez y Antonio Moreno. 

Durante el desarrollo de la Copa del Murrdo otra vez se usaba el sistema 

de telefonos "magnetos", directos sin interferencias, uno en Stereo Rey y otro en 

Roma donde se instalarian Dominguez Muro, Martinez y un invitado especial para 
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la cobertura, Rafael Puente, ex porter0 del Arlanre, America, ahora entrenador y 

tambien comentarista. Llamaban por 10s "magnetos" y yo recibia la sefial para 

grabar 10s programas o entrar "a1 aire" en vivo. 

Gracias a la experiencia de Secil 88 pude prepararme mejor a 10s 

requerimientos de redaccidn, sobre todo cuando Javier Trejo conducia Palco 

deportivo. Javier seguia leyendo todo, sin cornentar casi nada, por lo que prepare 

reportajes con anticipaci6n sobre diversos temas para usarlos como recurso. 

La cobertura del Mundial de ltalia 90 march6 a la perfecci6n. No hub0 

quejas al respecto. lncluso el propio Dominguez Muro, a mitad de la Copa del 

Mundo, en un viaje que hizo de regreso a Mexico para narrar por Stereo Rey el 

Gran Premio de Mexico Formula Uno de automovilismo, nos felicit6 a Roberto y a 

mi por el trabajo hasta ese momento. 

Los problemas surgieron al final de ltalia 90 debido a una frustrada 

entrevista a Edgardo Codesal, arbitro del partido final de ese Mundial. Las cosas 

sucedieron asi: ~ l j u e ~ o  se defini6 a favor de Alemania gracias a un penalty que 

Codesal marc6 contra Argentina a escasos minutos del final. El tema sigue 

siendo motivo ae poierr~ica dado 4us zo P S  m1.y clara la falta en el area, incluso 

Codesal ha sido acusado de corruption, vendido a favor de 10s alemanes o en 

perjuicio de 10s argentinos. Por ese motivo y desde ese momento Codesal se 

convirtio en la figura mas buscada por 10s periodistas de todo el mundo. En 

Stereo Rey pudimos haber sido 10s prirneros en entrevistarlo, per0 Dominguez 

Muro no lo permiti6. AI dia siguiente de la final, en uno de sus clasicos corajes, 

me regaiio porque no habia nadie en el conrnutador de Stereo Rey para 

contestarle la llamada desde Roma (es decir, segun su enojo yo debia estar en 

las cabinas de grabacion y en el conmutador al mismo tiernpo) para que le 

contestara la llamada. EI tenia prisa de salir de vacaciones dos semanas a Espaiia 

por lo que queria grabar rapidamente 10s ljltirnos programas de la cobertura. Sin 

saber nada de el fue como Pedro Ferriz de Con me pidi6 conseguir una entrevista 

al arbitro Codesal, quien lleg6 a Mexico el miercoles siguiente, le hable por 

telefono y consegui que aceptara ser entrevistado a la maiiana siguiente en Para 

Empezar, lo entrevistarian el propio Ferriz de Con y Javier Trejo. 
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Dominguez Muro se enter6 de todo al llamar por telefono a su oficina, 

exigi6 hablar conmigo y me ordeno que cancelara la entrevista. Segljn sus 

propias palabras el debia hacer esa entrevista, la prepararia con material de video 

y dudaba completamente que Ferriz de Con y Trejo tuvieran algo interesante que 

preguntarle a Codesal. De inmediato habl6 con Ferriz de Con y le expuse la 

decision de Dominguez Muro. Pedro me dijo que le extraiiaba mucho una actitud 

tan egoista de Alfredo, que la entrevista seria en el momento oportuno (tenia 

razon, Para Empezar seria el primer programa en Mexico que entrevistaria al 

arbitro de la polemica final del Mundial ltalia go), y que yo debia obedecer a mi 

jefe. Mas tarde hable con Edgardo Codesal y le ofreci disculpas dado que 

cancelaba la entrevista, per0 le comente que Dominguez Muro lo  entrevistaria 2 

semanas despues, tal como sucedio, ya cuando Codesal habia sido entrevistado 

en todos 10s medios de Mexico y que el asunto del Mundial ya empezaba a 

olvidarse. 

1.10 EL PROBLEMA FINAL 

El problema final se suscit6 en mayo de 1991. Yo sentia que habia ganado 

terreno, aprendi a tomar decisiones rapidamente, mis sentidos siempre estaban 

alerta. Trabajar con la dinamica que exigia ser Jefe de lnformacion y Redaccion 

de radio y television, asi como Productor de radio, era intenso. Realmente era 

Jefe de lnformacion y Redaccion7. Se que para muchos el Jefe de lnformacion es 

uno y el Jefe de Redaccion es otro, o que es lo mismo, per0 en nuestro caso 

toda la informacion y la redaccion pasaban por mis manos y era el responsable 

de darle a cada cosa el enfoque de Palco deportivo, nadie mas revisaba esto, 

todo iba direct0 a Dominguez Muro para que lo usara en 10s programas. 

Tenia poco tiempo para todo. EI no era el mas puntual en sus grabaciones 

por lo que aprendi a enfrentar a la gente de Stereo Rey que se quejaba al 

' Seleccionaba los temas y notas de cada uno de 10s programas informativos donde se presentara 
Dominguez Muro, y tambibn asignaba tareas a 10s reporteros y redactores. En cuanto a la 
redaccion cada texto que un reporter0 o redactor hacia yo le daba el enfoque que a Dominguez 
Muro le gustaba, con 10s datos que el siempre pedia, sin una exhaustiva e inutil correccion de 
estilo pero si con las palabras y parrafos necesarios para nuestros fines. 
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respecto. Logre hacerme de u n  lugar, no iba a aceptar el mismo trato que recibi 

cuando llegue a ese sitio. M e  habia probado que podia trabajar en cualquier 

lugar. 

El 3 de mayo de 1991 estuve toda la matiana en Stereo Rey preparando la 

produccion (grabando entradas y salidas musicales, haciendo el texto para el 

locutor presentador de 10s programas, de nuevo se pensaba hacer capsulas de 3 

minutos) d la siguiente gran cobertura, las finales del futbol de Mexico. A las 
., 6 

14:00 ~ ' G s t u v e  listo para Palco deportivo. De nuevo h ice la  mecanica de enlazar 

FM Globo y Stereo Rey, asi como estar pendiente de lo que se le ofrecia. 

Algo que se le ofrecio ese dia fue la hoja donde le puse las tablas de 

posiciones del futbol mexicano. Desde la cabina de transmision me hacia seiias 

preguntando iDonde estaba la hoja?, hacia las seiias mientras hablaba al 

microfono, estaba "a1 aire". Desde afuera yo le contestaba, tambien a setias, que 

la hoja la tenia 61 ahi en el gui6n. Sigui6 buscandola, per0 no la encontraba, y 

otra vez las .seiias. Yo insistia en que buscara ahi. De nuevo preguntaba, no 

encontraba la hoja, per0 seguia hablando "a1 aire". Estuve a punto de entrar a la 

' - : - -  ---- -'--I- 
n o r i A r l i - n  rtnnde v ~ n i a  lo  aue el n o  encontraba en el gui6n, Caullla pats uon~r UR --.-- 

per0 no fue necesario, en ese momento en uno de sus momentos de furia, tom6 

parte del guion con u n a  mano y lo avento. Las hojas volaron, el estaba muy 

enojado, per0 seguia hablando "a1 aire". Mando a corte comercial y entonces 

entre a la cabina de locucion. Me  reclamo por la hoja que nunca encontr6, yo 

insisti que ahi en el gui6n la tenia. Mas enojado empezo de nuevo a buscar y 

sorpresa, encontro la hoja, la cual curiosamente no habia volado del escritorio 

como todo lo demas del guion. No dije nada, creo que el tampoco, solo di la 

vuelta y regrese a la consola con el operador. Terminamos el programa y fuimos 

a otra cabina dado que 61 queria grabar de una vez el programa de la noche. No 

pude darme cuenta de quien habia sido testigo de lo que ocurrib. Estoy seguro 

que el operador vio todo, per0 no me percate de alguien mas. En la otra cabina 

me dio disculpas, argumentaba que tenia tantas cosas en la cabeza que perdio el 

control. Advirtio m i  enfado por lo que me hablo de nuevos proyectos que venian. 

Pero yo ya no lo escuchaba como antes. Antes su palabra era la orden directa y 

la pauta a seguir para mi, nunca falte al respeto ni me porte rebelde o disidente, 
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si me equivocaba era por mi falta de experiencia, nunca actue en nada 

deliberadamente contra 10s colores para 10s que trabajaba. Pero ya tenia 3 aiios 

con BI y pensaba que merecia otro tip0 de trato, ya no era lo mismo que cuando 

le pedi trabajo. El incidente sirvi6 como detonador para hacer explotar algo que 

ya me inquietaba, s61o fue la gota que derram6 el vaso. Ese dia me retire. 

Lo del gui6n fue la parte final de una situaci6n laboral que ya no me 

gustaba. No tuvo nada que ver con mi sueldo, el dinero no era tan importante. 

No tenia mucho tiempo de que me habia aumentado a 2 millones de pesos 

mensuales ( 2  mil en cifras actuales) que fue lo maximo que gane en Palco 

deportivo . 

No deje de trabajar en Palco deportivo por el l j l t imo incidente. Fue la suma 

de todos esos sucesos salpicados de vanidad, codicia, avaricia, trato sin 

evoluci6n, que fueron gastando mi paciencia. 

Poco despues volvi a verlo en su oficina. Reiter6 sus disculpas y me 

ofrecio regresar, a pesar de todo las puertas estaban abiertas. Pero le dije que 

no, ahora mi mente estaba concentrada en hacer cosas que habia dejado debido 

a la exigencia del trabajo y el poco tiempo libre. 

1 . I  1 EL PRIMER TRABAJO MARCA DE POR VlDA 

Alfredo Dominguez Muro fue quien me dio la oportunidad de empezar a 

trabajar. El primer trabajo te rnarca de por vida. El contacto con 61 fue especial. 

De esta forrna lo escuche y aprendi durante 3 afios y medio. Nunca estuve 

totalmente de acuerdo con lo que hacia o decia. Pero fue una realidad que 

durante un tiernpo yo tenia mas contacto con el que 10s dernas'cornpaiieros del 

equipo. Lo escuchaba por las maiianas en el noticiario Para Empezar, en algunas 

ocasiones desayunabamos juntos. Lo escuchaba en la pequefia cabina de 

grabaci6n que instal6 en la oficina, recibia instrucciones de lo que BI deseaba 

comentar en Score final, viajabamos juntos a Multivisidn por las noches. En las 

coberturas especiales pasabarnos mucho tiernpo grabando capsulas y programas. 

Estuve con el en la cabina de transmision en el Autodromo Hermanos RodrGuez 

durante 10s Grandes Premios Formula Uno que el comentaba para Canal 13 
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(ocasi6n que me sirvi6 para conocer a personalidades legendarias del 

automovilismo como Ayrton Senna y Alain Prost). Fue una comunicaci6n que me 

ayud6 a conocer mas de 10s medios y de su propia personalidad. Debo aceptar 

que aprendi de deportes, de la forma de trabajo en 10s medios de comunicacion y 

c6mo afrontar situaciones, incluso con mucho buen humor. 

Durante aquel viaje que hicimos a Puebla, antes del Mundial de ltalia 

90, de regreso a la Ciudad de Mexico me dijo que cuando me casara 

no comprara el refrigerador, el me lo regal~ia. Sigo esperando, ya 

hasta compre 2 refrigeradores. 



2. TEVESCOM, LUEGO CNI (1 991 - 93) 
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En rnayo y parte de junio de 1991 me la pase explicando el rnotivo por el 

que habia salido de Palco deportivo. Practicarnente cada persona que sabia de mi 

trabajo queria saber lo que habia ocurrido. 

Platique en Stereo Rey con Alfonso Larriva, en ese entonces Director de 

Prograrnaci6n. Larriva era un tip0 que me agradaba. Defendia y apoyaba a su 

equipo. Era un liderazgo que yo no conocia. Hasta ese rnornento yo tenia la 

irnpresion de que el jefe era la suprema verdad. Ernpece a darrne cuenta que el 

trabajo debe tener rnucha diversion. No todo era la presion de cornplacer a una 

sola persona. Le pedi trabajo a Larriva, el me dijo que en la estacion no hacian 

nada de deportes, algo que yo sabia, por lo que le mencione que yo no era solo 

deportes. 

De hecho ahi ernpezo una situation que hasta estos dias enfrento. Mucha 

gente piensa que soy un especialista en deportes. Me  rnolesta cuando alguien se 

refiere a m i  corno especialista de deportes que no sabe nada de otras cosas. 

Siento orgullo y adrnito que tengo riqueza en inforrnacion deportiva, per0 eso no 

es lo unico en m i  vida profesional. Mas  adelante probe con hechos que he 

logrado exito en otros arnbitos fuera del deporte. 

Tarnbien platique con Edrnundo Santos, entonces Jefe de lnforrnacion de 

Radio Mil. Conoci a Santos cuando trabajo un tiernpo en la Jefatura de 

Inforrnacion de Para Empezar. Lo rnisrno, le cornente lo que habia pasado en 

Palco deportivo, per0 no hub0 oportunidad de trabajo. 

Estuve tarnbien en la ENEP Aragon, incluso platique con la Profesora 

Martha Patricia Chavez. De nuevo, le cornente lo de Palco deportivo, y le pedi 

alguna oportunidad de trabajo en la escuela. Ya en ese entonces sentia que podia 

platicar sobre todas las experiencias que tenia y aportar ideas. 

Supe que mi salida de Palco deportivo fue algo extrafio para 10s ahora ex 

cornpaiieros. Les sorprendio que hubiera enfrentado y practicarnente aventado el 
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trabajo a Dominguez Muro corno respuesta a una de sus humillaciones, asi lo 

interpretaron. lncluso Carlos Marroquin, productor general de Multideporte, m e  

dijo que yo era distinto a 10s demas, me habia atrevido a no ser un "lamebotas", 

que tenia capacidad y podia trabajar d6nde yo quisiera. 

Sincerarnente no fue tan facil encontrar un nuevo trabajo. Pero tenia una 

ventaja que antes no contaba con ella. Conocia a gente de 10s rnedios, tarde o 

temprano algo saldria. 

Entre la gente que conoci en Palco deportivo estaba Pablo Carrillo. lncluso 

me toc6 trabajar con el cuando Dominguez Muro decidio que Pablo condujera 

Score final y la seccion deportiva de Para Usted, ademas de vez en cuando Palco 

deportivo. Pablo se port6 muy amable conmigo. Siempre me ofrecia pasar por m i  

para ir a Multivisidn por las noches. EI habia trabajado en Televisa por lo que le 

pedi que me recomendara con alguien. Asi  lo hizo, habl6 con Javier Sahaglin, 

entonces encargado de la lnformacion deportiva de Cablevision. Javier se 

interes6 rnucho en mi trabajo. Platicamos y me dijo que habia una oportunidad, 

solo que tendriamos que esperar dados 10s carnbios que deportes de Cablevisidn 

tendria. Estaba por llegar RaGl Orvafianos corno Director de Deportes de 

Cablevisidn. Orvafianos dejaba Canal 13, y su presencia en una filial de Televisa 

trajo movimientos. Javier no pudo contratarme de inmediato debido a que no 

sabia lo que iba a pasar. 

2.1 TELEVISION ESTILO TEVESCOM 

Al mismo tiernpo que se abria paso en Cablevisidn se dio otra oportunidad. 

Los arnigos de Stereo Rey sabian que y o  buscaba trabajo. Uno de ellos, Felipe 

Solis, me recomendo con Cristina Zamora Ponce de Leon y Carlos Urdiales, 

ambos alguna vez trabajaron para Pedro Ferriz de Con. Cristina fue Jefa de 

Inforrnacion, incluso ella fue la encargada del gui6n del primer Para Usted, 

programa que inaugur6 Multivision. 

Carlos Urdiales habia trabajado en el equipo de produccion de Para 

Empezar. Hable con el y me dio una cita para platicar con Cristina. Ahora ambos 

se encargaban de la lnformacion y produccion de algo llamado Tevescom, cuyo 
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director era Jose Cirdenas. Cristina conocia mi trabajo y no dud6 en darme una 

oportunidad. Una semana despues recibi otra llamada, era Javier Sahag~in de 

Cablevisihn, quien me anunciaba que ya estaba en posici6n de contratarme, sin 

embargo le comente que ya me habia comprometido con Tevescom. 

Curiosamente Javier y Cristina se conocian, eran amigos, por lo que hablaron de 

m i  caso y Javier se resign6. 

Tevescom era algo nuevo. Se trataba de un sisterna de television 

restringida, tipo red privada para algunos bancos, escuelas o usuarios privados 

en el interior del pais'. 

Cristina me ofrecio trabajo como redactor suplente de informacion general. 

Tenia que redactar notas informativas bajo el formato conocido, escribir de 

media hoja hacia la derecha, a doble espacio, las notas debian respetar la 

duracion que el Jefe de Redaccion en turno le asignaba, le regla era cada dos 

lineas equivalen a 5 segundos de lectura, y ahora s i  escribia a maquina. La 

suplencia consistia en cubrir a 10s redactores titulares cuando alguno enfermara o 

salia de vacaciones. Esa era una de mis dos tareas. La otra significaba la 

asignacion a colaborar en un area de Tevescom llamada SIFE (Sistema de 

lnformacion Financiers y Econdmica). El personal de SIFE no tenia mucho quever 

con 10s que se encargaban del sistema de informacion en pantallas. SIFE era otro 

tipo de informacion, cargada a las finanzas, que nutria tambien a usuarios 

privados interesados en 10s constantes rnovimientos de la bolsa de valores y 

alguno que otro topico referente a politica, deportes y espectaculos. Los usuarios 

de SIFE debian contar con un sistema de computadora para tener acceso a la 

informacion que nosotros creabamos. Era la primera vez que trabajaba de cerca 

con las computadoras. 

Mientras trabajaba en SIFE debia estar listo para cuando Cristina me 

llamara como suplente de alguien en la redaccion de la television por pantalla. 

Trabaje algunas semanas durante la madrugada, algo que me resultaba poco 

' No se trataba de televisi6n convencional, sino de un estilo de creaci6n de imhgenes fijas 
mediante cuadros y diseiios en color. No era video. sino dibujos computarizados llamados 
pantallas. Cada pantalla duraba 20 segundos "a1 aire", luego cambiaba por otra. Cada dibujo 
llevaba un super ifrase corta y directal y un locutor daba lectura a las noticias sin aparecer su 
imagen. Era un sistema de noticias de 24 horas. 
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interesante, no porque no aguantara las desveladas, estaba acosturnbrado al 

trabajo rudo, sino por el ambiente tan solitario e inadvertido. Acostumbrado a 

circunstancias de dinarnica intensa, ahora estaba en una redaccion nocturna sin 

mucha trascendencia. 

SIFE no era rnuy distinto a eso. Realrnente senti que se trataba de un 

trabajo que no llegaba a mucha gente. Adernas, encontre un arnbiente de mucha 

tension y resentimiento hacia Cristina. Los cornparieros de SIFE n o  aceptaban a 

Cristina como jefa, consideraban que ella no tenia conocirniento de la labor 

financiera y economica, incluso ni siquiera le hablaban. 

El lado positivo que encontre fue el hecho de redactar notas diversas. 

Escribia de politica, sociedad, economia, espectaculos, y tarnbien deportes en 

SIFE. Encontre tranquilidad en 10s horarios, a pesar de trabajar algunos dias en la 

madrugada ya tenia mas tiernpo para mi. En verdad aprecie tener mas horas para 

dedicsrme a actividades corno mis estadisticas, ir al cine, al teatro, ver television 

en plan de diversion, escuchar rnusica, rnucha rnlisica, asistir a conciertos, 

disfrutar mi noviazgo con Elizabeth. Fue una etapa ligera, en la que ya no se me 

exigia tanta carga en el trabajo, por lo que podia respirar, tornar aire y relajarme. 

Mis ideas se aclararon por lo que pude d a m e  cuenta de un problerna hasta 

cierto punto grave. Mis habitos de redaccion no eran muy buenos. 

Acosturnbrado a escribir en ocasiones solo resurnenes para que Dorninguez Muro 

cornentara, provoco descuidos en la fluidez de mi redaccion. Una de ias cosas 

que Dorninguez Muro nunca hi20 fue hacerme observaciones sobre mi redaccion. 

Puedo suponer que le parecia bien 'para sus objetivos, corno no leia textualrnente 

no se preocupaba, ni le interesaba que yo me preocupara por supuesto, solo 

queria 10s datos necesarios para su comentario. 

Un cornpariero de Tevescom, Jesus Yaitez Orozco, fue asignado corno 

nuevo Coordinador de SIFE. Tampoco se llevaba bien con Cristina, per0 tenia 

excelente relacion con 10s comparieros de SIFE. Un dia me dijo que queria hablar 

conmigo. Habia encontrado problemas en m i  redaccion, no era clara, parecia que 
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yo.saltaba de una idea a otra sin puntuacion alguna. Me  dio algunos consejos, 

quise justificarme con la idea de que la redaccion de deportes es distinta. Puede 

ser cierto, per0 las reglas de redaccion son las rnismas para cualquier tipo de 

texto, solo cambia el estilo. 

Esa observation que me hizo, junto con u n  curso seminario de tesis que 

tome en la ENEP Aragbn, provocaron que regresara a 10s principios de redaccion. 

Practiqub y al escribir me daba mi tiempo, algo que no hacia en Palco deportivo 

donde lo importante era tener la nota rapida. Mi concentracion en 10s textos 

aument6, no solo tenia en rnente el impact0 en pantalla o la reaccion del 

radioescucha, me di cuanta de la importancia que tiene la forrna del texto. 

2.3 DEBUT COMO LOCUTOR DE DEPORTES 

Una vez el redactor de deportes en pantalla se enter6 de que yo habia 

trabajado en Palco deportivo, por lo que me propuso que yo escribiera las notas 

para que las leyera el locutor de cabina. As i  lo hice, per0 luego surgi6 otra 

propuesta, que yo misrno leyera las notas, que me grabaran y saliera "a1 aire". 

Combinaba mi trabajo en SlFE con la grabacion de las secciones deportivas para 

el sistema en pantalla fija. Escribia, leia y comentaba mis propias notas. 

Esa fue mi mecanica de trabajo hasta que Cristina decidio que dejara SlFE 

para hacerme cargo de algunos segmentos de informacion deportiva en pantalla 

y seguir como redactor suplente. Ella queria hacer un ajuste en deportes, retirar 

al encargado de esta area, Leopoldo de la Rosa quien trabajaba en Canal 13 de 

television, que desde alla via telefonica grababa sus intervenciones para 

Tevescom, y asignarme a m i  la informacion deportiva, con el apoyo de alguien 

mas en ,los horarios en que yo no estaba en las oficinas. Para ello propuse a 

Roberto Pelaez. Roberto seguia en Multivisidn con Dominguez Muro. Habia 

tomado mi lugar en Multideporte. 

Roberto hacia la seccion de la matiana y yo el resto del dia. Todo march6 

bien hasta que 10s problemas economicos empezaron a afectar a Tevescom. No 

entraba dinero suficiente para mantener a la empresa. Recuerdo el alboroto y la 

algarabia que se arm6 cuando se consigui6 un patrocinador, solo uno. Yo estaba 
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acostumbrado a ver desfilar patrocinio al por mayor en 10s programas de Stereo 

Rey y Multivisidn, per0 ahora estaba en una ernpresa que le urgia obtener dinero. 

2.4.EMPRESA DEL SUBMUNDO. 

El argument0 de la falta de dinero es muy bueno para justificar despidos, 

rnovirnientos de personal, falta de habilidad mental y de liderazgo de 10s jefes. 

Cuando falta dinero en una ernpresa es que todos, absolutarnente todos, son 

responsables. 

En Tevescom comenzaron 10s retrasos en 10s pagos. Hubo ocasiones en 

que se juntaban 2 quincenas sin pagar. Parecia que cobrabamos rnensualmente, 

con cheques pos fechados y sin fondos. Hubo malestar por todas partes. 

Tarnbien hub0 ironia por parte de 10s que ya habian vivido estas situaciones en 

Tevescom. La calificaban corno una empresa del sub mundo, algo oscuro y 

totalrnente desorganizado, precisarnente la irnagen de lo que no debe ser un 

rnedio de comunicacion. La ernpresa hizo ajustes y hasta el nornbre carnbiaron, 

nos convertimos en CNI (Canal Nacional de lnformacion), rnismo nornbre que 

ahora conserva en el Canal40 de UHF. 

Pero el sisterna en pantalla seguia siendo el rnisrno. Para entonces Cristina 

habia decidido darle las gracias a Roberto, no podian pagarle, y dejarrne a m i  

toda la cobertura deportiva. Por cierto, cuando entre a Tevescom ganaba rnenos 

de lo que percibia en Palco deportivo, cobraba por honorarios, situaci6n que 

enfrente por prirnera vez y que me trajo problernas de irnpuestos, pagu6 el precio 

por inexperto en este tip0 de pagos. Para 1992 m i  sueldo era de 2 millones 4 0 0  

mil pesos mensuales (todavia no le quitaban 10s ceros a las cifras, por lo que en 

terrninos actuales son 2,400 pesos). 

Lo irnportante para m i  desarrollo profesional fue que por prirnera vez 

estaba -detr6s de u n  rnicrofono leyendo y cornentando rnis propias notas 

deportivas. Algunas veces 10s corresponsales en el interior de la Republica 

grababan algo de deportes, y o  solo les daba pie (presentaba la nota con u n  breve 

comentario y el nornbre del reporter01 por lo que podia crear secciones 

deportivas rnuy cornpletas. 
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2.5 INVITACION DE TRABAJO: BARCELONA 92 

Estaban cerca 10s Juegos Olimpicos de Barcelona 92. Yo no tenia ning6n 

plan especial hasta que un dia me Ham6 por telefono a mi casa Armando Baraldi, 

duetio de la revista Magazine deportivo.' 

Baraldi me cito en su oficina. Sabia que yo tenia experiencia en radio por 

lo que queria que lo ayudara en la redaccion de capsulas y notas informativas 

sobre 10s inminentes Juegos Ollinpcos de Barcelona 92. Baraldi habia 

conseguido espacios en Radio Formula, estacion que transmitiria las capsulas 

bajo el nombre de La Formula Olimpica. Para m i  fue una buena oportunidad de 

trabajo y pude combinarla con mi labor en Tevescom. Antes de 10s juegos le 

escribi muchas capsulas para que las grabara. Durante 10s juegos le enviaba por 

fax las notas que aqui mismo yo escribia. A l  final quedo satisfecho, por lo que 

logre abrir una puerta. 

Para entonces mi redaccion habia mejorado por lo que meses despues y 

basado en la buena relacion laboral que habiarnos logrado, no dude pedirle a 

Baraldi una oportunidad para escribir en su revista. Le propuse escribir de futbol 

americano y el acept6. Fue mi primera experiencia como articulista, escribiria 

textos tipo reportaje con una extension (dos o tres cuartillas) determinada por el 

Jefe de Redaction y un tratamiento para medio impreso, es decir, mayor 

atencion a las palabras y contenido textual. Mantuvimos el contacto. Gracias al 

buen trabajo en Barcelona 92 Baraldi tenia planes de lanzar u n  prograrna de radio 

que llevara el nombre de Magazine deportivo en la radio, y queria que yo le 

ayudara en la redaccion. 

Consigui6 un espacio en la ya desaparecida Radio Sportiva en AM. En 

principio yo solo le haria el guion. La conduction estaria a su cargo y de Martha 

lsela Gonzalez. 

'Conoci a Baraldi cuando Dominguez Muro lo habia invitado a comentar tenis en Multideporte de 
MultivisWn. Tambien colaboraba en radio (Stereo Reyl durante las Cops Davis donde MBxico era 
local, transmisiones que yo producia. Dominguez Muro era cliente del Club Atlbtico del Hotel 
Niko, lugar que Baraldi administraba. 



- - 

TEVESCOM. LUEGO CNI 17991 - 931 

Para m i  era la primera vez que cornbinaba 2 actividades profesionales. 

Ahora eso es muy cornfin en el  medio, y hasta necesario ante 10s bajos salaries. 

El problerna consistia en que yo no le cobraba nada a Baraldi por 10s 

programas de radio. EI me advirtid que se trataba de un proyecto de radio que n o  

generaria dinero al principio sin0 hasta que consiguiera un patrocinio, acepte el 

reto. No solo eso, llegado el momento le propuse comentar el futbol americano. 

Para entonces me sentia con mayor confianza al estar detras del microfono. Lo 

~ in ico  que le cobraba eran las colaboraciones para su revista, 175 pesos por 
.- 

articulo. 

La mecanica funcionaba muy bien. Mis  articulos gustaron en la revista y 

Baraldi veia que el programa de radio podia tener Bxito. 

Lo que no le funcionaba como deseaba era la revista Magazine deportivo 

en su conjunto. EI mismo la consideraba vacia, que perdi6 el buen impulso con 

que habia nacido hacia 3 aiios. Queria hacer cambios y pens6 en m i  como nuevo 

Jefe de Redaction. Martha Fernandez, Gerente de la revista, me habl6 de las 

intenciones de Baraldi, per0 n o  sabian cuando llevarlas a cabo. Martha queria que 

f l~er? de inmediato, Baraldi orefiri6 esperar. Sus razones nunca las conoci. 

2.6 UNA BURLA EVIDENTE 

Para 1993 CNI seguia con problemas econ6micos. Existi6 un clima de 

inconformidad y hasta burla hacia la empresa. Jose Cardenas, con quien jamas 

cruce una palabra y eso que era el director, ponia un pie en CNI so1ocuando veia 

que el fuego estaba creciendo. Hubo juntas generales en las que se hablaba de 

10s problemas economicos y la intencibn de que eso terrninara. Para entonces 

habia llegado Agustin Granados, ex reporter0 de Televisa, y que ahora ocupaba 

un cargo importante, nunca nos dijeron cual. Se realizaron juntas y mas juntas 

generales con la presencia de Cardenas, Granados y Hernan Cabalceta (ex 

jugador de futbol con 10s Pumas) ahora socio de 10s Moreno Valle duetios de la 

empresa. Parecia que las cosas iban a mejorar. Nos hablaron que ya estaba por 

cumplirse un suefio. la inminente salida "a1 aire" por la banda de UHF, ahora s i  

como todo un canal de television, dejando el viejo sistema de imagenes fijas y 
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adoptando el video. Los tres (Cardenas, Granados y Cabalceta) prometieron, Y 

quiero insistir, prometieron que todo el personal de CNI tendria la oportunidad de 

trabajar en el nuevo proyecto, y que si alguien no contaba con la experiencia de 

trabajar en video, se iban a hacer actualizaciones y cursos. 

Pocos dias despues de esa promesa, en octubre y noviembre de 1993, 

comenz6 el desfile, es decir, el area de recursos humanos o contabilidad llamaba 

a 5 6 6 compaiieros para despedirlos. Asi  fue cada semana hasta terminar con 

practicamente el 98 por ciento de 10s que laborabamos en CNI. Digo 

laborabamos porque tambien me toc6 el recorte. Sin advertencia, contrario a lo 

que Cardenas, Granados y Cabalceta se habian atrevido a decir delante de todos. 

Es la vacilada mas grande que he recibido por parte de las cabezas de cualquier 

empresa donde he trabajado. El engaiio mas ruin y cobarde. Cuando se supone 

que eres lider y solo das la cara para mentir, no mereces el mas minimo respeto. 

Si habia problemas en la empresa lo mejor es que nos dijeran que empezaramos 

a buscar nuevo trabajo, lo hubieramos comprendido, per0 actuaron como 3 tipos 

que nunca se paraban en la oficina y que ahora lo hacian s61o para vengarse de 

algo. 

2.7 MAGAZINE DEPORTIVO 0 PARA EMPEZAR 

Tenia una oportunidad en Magazine deportivo. Mas bien, tenia dos 

opciones. La otra vino de parte de Enrique Sanchez Vera, quien era flamante 

encargado de la informacion deportiva de Para Empezar y todos 10s espacios 

deportivos noticiosos de Stereo Rey, bajo la conduccion nada menos que de 

Pablo Carrillo. Dominguez Muro habia dejado al grupo MVS. 

La salida de este provoco reestructuraciones en deportes. Pablo Carrillo 

fue nombrado titular de 10s espacios deportivos en radio, asi como conductor de 

Score final y de la seccion de Para Usted. En radio el area de noticias asumi6 la 

responsabilidad de deportes, con Enrique Sanchez Vera como responsable de la 

informacion. En television todo el personal que trabajaba para Dominguez Muro 

fue recontratado por Multivision, incluyendo Roberto Pelaez. 
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Poco antes de que me cortaran de CNI habia recibido algunas llamadas de 

Sanchez Vera quien queria platicar conmigo. Por una extraiia casualidad el dia 

que me comunicaron m i  salida de CNI tenia una cita con Enrique. La realidad era 

que ahora con la salida de Dominguez Muro se me abria la puerta de Para 

Empezar. 

Despues de la agria plhtica con la persona que me comunic6 mi salida de 

CNI, ni siquiera eso hizo Cristina quien tambien ya queria renunciar, no permit i  

que me pagaran una cifra ridicula. Provoqu6 que ese tipo hiciera bien sus cuentas 

y acabb pagdndome mucho mas de lo que en principio me dijo que me tocaba de 

indemnizaci6n. Antes de ir a la junta con Enrique Ham6 a Baraldi para decirle que 

queria hablar con el al otro dia. Baraldi percibi6 que algo pasaba. 

Por la noche vi a Enrique en la redaction de Para Empezar, en la calle 

Lafayette, lugar que yo no visitaba desde que estaba en Palco deportivo. Las 

instalaciones habian sido renovadas. Enrique me confirm6 que estaban 

interesados en mi trabajo. Tenian el proyecto de formar al nuevo equipo de 

deportes Para Empezar y y o  estaba en sus planes. Lo acompaiie a Stereo Rey 

para entregarle el gui6n a Pablo Carrillo. Tambi6n fue para mi el regreso al lugar 

donde vivi intensos rnomentos de trabajo. Pablo me confirm6 que estaban 

interesados, per0 no sabian cuando podian ofrecerme algo concreto. 

Ese dia conoci a Javier Solorzano, quien no tenia mucho tiempo de haber 

llegado a Stereo Rey junto con Carmen Aristegui. Cuando Enrique me presento, 

Solorzano dijo: "mucho gusto, he oido mucho de t i  per0 no te conocia", y le 

conteste: "yo tarnbien he oido mucho de usted, per0 tampoco lo conocia". 

El ma1 sabor de la salida de CNI fue suplantado por la perspectiva de dos 

nuevas oportunidades de trabajo. Debo sentirme afortunado que en ese momento 

dos medios tenian interes en mi. Sobre CNI, creo que aun en estos dias siguen 

reestructurandose. 
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Al dia siguiente de mi salida de CNI hable con Armando Baraldi en la 

misma cabina de transmision de Radio Sportiva. Le dije lo que habia pasado, 

estaba libre, s i  tenia alguna oferta para m i  pues ya habia llegado el rnomento. Me 

confirm6 que si, que todavia pensaba en mi corno futuro Jefe d e  Redaccion de  

su revista, per0 mientras solo seguiria como articulista de la revista, redactor del 

gui6n del programa de radio y cornentarista de futbol americano, tambien en la 

radio. Tuvimos un desayuno donde me dijo lo que podia pagarme en ese 

momento, 2,400 pesos rnensuales, por honorarios. No podia meterme en n6mina 

(nunca pudo) asi  que seguiria cobrando mediante la entrega de mis recibos de 

honorarios, cosa que hice durante toda m i  estadia en CNI. Baraldi tarnbien me 

dijo que podia trabajar en su oficina para hacer el guion de radio. 

Asi de un dia para otro tuve trabajo. Aunque no vivia una situacion de 

apremio s i  tenia el compromiso de una obra en construcci6n, la casa donde 

Elizabeth y yo viviriamos. No podia esperar demasiado sin trabajo, necesitaba 

ingresos economicos. 

Nunca hub0 una propuesta firrne de Para Empezar, lo cual precipit6 un 

poco las cosas para que me decidiera por Magazine deportivo. Sinceramente en 

ese rnomento senti curiosidad de un nuevo ambito: La prensa escrita. Me  

llamaba la atencion que Baraldi se fijara en m i  para una Jefatura. Atios despues 

me enter6 que Carlos Marroquin, productor general de Multideporte en 

Multivision, me habia recomendado con Baraldi. M i  trabajo con Dominguez Muro 

era una buena referencia. Con Baraldi ya habia hecho la cobertura de Barcelona 

92, haciamos u n  programa de  radio, y le escribia para su revista, de alguna 

forma estaba encarrerado con el. Llarne por telefono a Sanchez Vera de Para 

Empezar para darle las gracias por el interes, ellos todavia no tenian una 

propuesta firme, per0 yo no queria prolongar esa situacibn. No es mi estilo hacer 

cosas por conveniencia, ni moral, espiritual o economica. Lo que queria era 

concentrarme en la perspectiva de dirigir la inforrnacion de una revista. 
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3.1 LA RELACION CON BARALDI 

Conoci a Armando Baraldi durante algunas transmisiones de Copa Davis 

que hicimos por Stereo Rey cuando yo trabajaba en Palco deportivo. EI 

comentaba 10s partidos junto con Mauricio Vhzquez Phillips. Yo estaba en la 

cabina de Stereo Rey produciendo. Varias veces tuve regaiios por cuipa de 

Baraldi y Vazquez Phillips. Seglin Dominguez Muro, que era el responsable de 

esas transmisiones, ambos no eran buenos comentaristas, ni narradores, asi que 

constantemente llamaba por telefono a la cabina para decirme, mas bien 

exigirme que lo hicieran mejor. En principio yo no 10s habia invitado para 

comentar, y las observaciones que podia hacerles no servirian de mucho. Sucede 

que Dominguez Muro estaba convencido de que solo el sabe corn0 comentar 

deportes y no entiende por que otros no lo hacen como 61. 

Pas6 diciembre de 1993, enero y febrero de 94 esperando para hacerme 

cargo de la Jefatura de redaction de la revista. Tanto Baraldi como Martha 

Fernandez, entonces Gerente de la revista, estaban convencidos de que la 

publication estaba hundida en la mediocridad. Les urgia cambiar todo. Desde el 

diseiio, 10s contenidos, algunos articulistas, y el Jefe de Redaccidn, que en ese 

entonces y desde el origen de la revista era Ricardo Villanueva. 

Martha ya no queria trabajar con Villanueva, de alguna forma presion6 

para que este saliera lo mas pronto posible. Fue cuando Baraldi hablo conmigo 

para definir de una vez mi nuevo puesto. Me pidi6 una lista de temas por mes 

para la revista, asi como una lista de nombres que el llamo mi equipo de 

articulistas. Cuando le entregue ambas cosas quedo sorprendido y me confes6 

que le habia solicitado lo mismo a Villanueva, scilo que mientras yo le habia 

entregado documentos perfectamente redactados y estructurados, Villanue\ta le 

habia entregado sus planes escritos a mano en un papelito. Baraldi ya no tenia 

dudas y me dio el puesto. Me  dej6 claras dos cosas: Queria una revista de primer 

nivel, hablando en terminos deportivos me dijo que queria ser campeon con u n  

equipo aue diera espectaculo. Y tambien que jamas el se meteria en el  contenido 

de la revista, como yo era el especialista me daba toda la responsabilidad: "YO 
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no s6 de contenidos" me dijo, y reiterd que 61 s61o sabia vender (es decir 

conseguir patrocinio). Aclarado esto, asi corno un plan de sueldos el cual 

establecia aumentos para m i  a deterrninados plazos, nos pusirnos a trabajar. En 

la lista que entregu6 de colaboradores habia nombres de leyendas del cornentario 

deportivo corno Angel Fernandez y Tomas Morales, arnbos ya escribian para 

Magazine, no habia duda que debia conservarlos dada su experiencia y conocida 

reputation en el arnbito deportivo, per0 surne nornbres de otros periodistas 

jovenes que le darian frescura y actualidad al contenido, es decir, habia un buen 

equilibrio entre plurnas experimentadas y rnentes que deseaban abrirse paso en el 

periodisrno. 

M i  nueva posicion era muy parecida a la que tuve en Palco deportivo, Jefe 

de lnformacion y Redacci6n. Inforrnaci6n porque yo seleccionaba 10s ternas que 

cada uno de 10s colaboradores tendria que desarrollar en u n  rexto el cual tambien 

yo deterrninaba la extensi6n. En ocasiones escuchaba sugerencias de 10s 

colaboradores sobre ternas de 10s que querian escribir y de vez en cuando 

aceptaba. En cuanto a la redaction, revisaba cada texto para que curnpliera 10s 

objetivos acordados al principio, ajustaba todo a un misrno lenguaje, sin 

disparidad de tkrminos, digarnos que estableci el lenguaje de Magazine deportivo. 

lndependienternente de la correccion de estilo que se limitaba a las faltas de 

ortografia, todo lo dernas se leia corno un gran conjunto de ideas al estilo propio 

de Magazine deportivo. Al igual que en Palco deportivo yo curnplia arnbas 

funciones, Inforrnacion y Redaccion corno principal responsable. 

3.2 JEFE DE INFORMACION Y REDACCION 

El inicio no fue rnuy alentador. M i  prirnera revista corno Jefe de Redacci6n 

de Magazine deportivo se public6 en marzo de 1994. Baraldi me llamo la 

atencion dado que no le gustaba la portada, la cual era una excelente fotografia 

de Emrnitt Smith, corredor de 10s Vaqueros de Dallas, equipo que acababa de 

ganar el bicampeonato de la NFL, razon que fue suficiente para m i  corno tema 

principal dado que no habia algljn otro topico que superara eso. 
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Ernpeck a darme cuenta de rnuchas cosas. Sucede que Baraldi odia al 

futbol arnericano, no le gusta porque 10s jugadores se golpean, asi me lo dijo. 

Ademas estaban acosturnbrados a una linea editorial demasiado amateur, dando 

atenci6n a deportes que si bien deben tener su espacio, no sirven para llamar la 

atencion general cuando se pretende vender. Si algo quise carnbiar de inicio fue 

eso. Los deportes de relevancia mundial siempre seran 10s profesionales. El nivel 

superior se lleva la mayor parte de la atenci6n. El aspect0 amateur tendria su 

lugar, que de hecho ya casi no existe en el mundo el amateurisrno. El irnpacto es 

mayor cuando se habla del deporte al maxirno nivel. Otra cosa que me di cuenta 

es que Baraldi falt6 a su palabra desde el inicio, s i  se rnetio con 10s contenidos al 

advertirme que no queria articulos de futbol americano hasta que ernpezara la 

ternporada regular de la NFL en septiernbre. 

Por supuesto que yo no era tan tonto para publicar futbol arnericano todo 

el afio. Su llamada de atencion fue innecesaria y absurda, me dejaba ver que 

realmente no me conocia, y lo que es peor, estaba demasiado viciada su visi6n 

deportiva, creia y tal vez esperaba que yo hiciera lo rnisrno que su antiguo Jefe 

de Redacci6n. 

Por supuesto que hice las cosas a mi estilo. Acepto que apenas estaba 

aprendiendo la mecanica de trabajo de una revista, per0 podia deterrninar 10s 

aspectos de inforrnaci6n deportiva valiosa y adecuada para el medio. Los ternas 

estaban bien seleccionados, no elegia al azar sobre lo que ibamos a escribir. Solo 

con la observation del arnbito deportivo se puede uno dar cuenta de lo que es 

trascendente y rnerece tratamiento de reportaje o de solo nota informativa. Una 

buena regla para rnedir la magnitud de 10s acontecimientos deportivos es el 

nurnero de gente al que afecta tal o cual evento. Procuraba equilibrar y hacer las 

cosas distintas a corno se hacian antes que yo llegara. Hubo reacciones. Como la 

de la correctora de estilo, una persona de edad avanzada tia de Baraldi quien 

habl6 con Arrnando para quejarse de que no habia el misrno ambiente en la 

oficina, corno si me hubieran contratado para divertirla. Otra reaccion fue de 

mayor relevancia. David Leah, encargado de la agencia de fotografias Allsport 

oficina en Mexico, y que le surtia material a Magazine deportivo, dijo dos meses 

despues de mi contratacion que el sentia un cambio increible en Magazine 
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deportivo. Lo coment6 a su personal de trabajo, creo que aun no tenia rnuy claro 

que yo era el nuevo Jefe de Redacci6n. 

Empec6 a hacerme cargo de diversas tareas referentes a la revista. Yo  

pensaba 10s temas, asignaba articulista, hablaba con ellos (antes de eso era una 

secretaria la que se encargaba de comunicarles a 10s articulistas sobre lo que 

habia decidido el anterior Jefe de Redaccion que escribieran). Esto me recuerda 

una anecdota cuando yo trabajaba en CNI. 

Un dia me habld por relefono Mary Carmen Caudillo, secretaria de 

Magazine deportivo, para decirme el  tema que me habian asignado. 

Se trataba de la frase "Jimmy Johnson borra lo hecho por Landry" 

en referencia a1 campeonato que acababan de ganar 10s Vaqueros de 

Dallas en la NFL bajo el  mando del entrenador Jimmy Johnson quien 

habia tomado el lugar del legendario coach Tom Landry. M e  parecio 

absurd0 que por un campeonato se borrara toda una carrera de 29 

afios de Landry con Dallas. Seg~ ln  mi perspectiva apenas era el 

inicio de Jimmy Johnson como entrenador, y yo mas bien diria 

"Jimmy Johnson digno sucesor de Tom Landry", se lo dije a Mary 

Carmen per0 yo ignoraba que ella tuviera que ver con la selection 

de contenidos, solo m e  estaba comunicando el tema. Creo que hice 

las observaciones u n  poco molesto, Mary Carmen no tenia la culpa, 

por 10 que le d i  una disculpa y pedi hablar con Marrha quien no  vio 

problemas para que yo cambiara la perspectiva del tema. Ah; surgio 

m i  insistencia de que el Jefe de Redaccion debe tener contacto con 

cada uno de 10s articulistas. Practicamente todos 10s colaboradores 

trabajaban en otras empresas, per0 se podia hablar con ellos por 

telefono y establecer el enfoque del rema a desarrollar. 

Yo  revisaba 10s articulos, 10s autorizaba en cuanto a que curnplieran con 

las instrucciones de contenido y extension, luego 10s entregaba a la correctora de 

estilo, escribia rnis propios articulos, el editorial que firmaba Baraldi, seleccionaba 

las fotografias (incluyendo la portada), hacia estadisticas y revisaba pruebas laser 
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y de color, bocetos que realizaban 10s diseiiadores, es decir, corno quedarian 

cada una de las paginas de la revista previas a la irnpresion. 

Respecto al editorial poco a poco ha quedado atras la idea de que el  

editorial representa la irnagen de la ernpresa y no debe ir firrnado, en la mayoria 

de las revistas nacionales e internacionales, de deportes o de otros temas, el 

editorial que generalrnente aparece en la prirnera pegina despu6s de la portada, 

lleva firrna del llarnado Editor, incluso en 10s programas de television se han 

abierto espacios para que un cornentarista de su editorial sobre el tema que elija, 

sin que eso signifique una posicion de la ernpresa para la que trabaja. En el caso 

de Magazine deportivo puedo decir que el Editorial s i  reflejaba la irnagen y 

tendencia de la revista, independienternente que fuera firrnado o no, dado que y o  

me encargue de darle coherencia a todos 10s textos de acuerdo con una linea 

trazada a la que todos 10s colaboradores se ajustaban. 

M i  presencia diaria en la oficina sirvi6 para darle rnuchos cambios a la 

revista. Antes no solo 10s articulistas pertenecian a otras ernpresas, tarnbien el  

Jefe de Redaccion, quien se paraba ahi solo unos dias al rnes, no s6 si el hacia 

eso por cuestion de sueldo. Lo que me interesaba era consolidar una nueva 

revista que realrnente invitara a leerla. 

Recuerdo que en 1994 sucedi6 algo rnuy raro con una portada de la 

revista. 

Desde que yo llegue corno Jefe de Redaccion se rnejoraron 10s 

tiernpos en todos 10s aspectos. Corno entregaba la inforrnacion 

(textos y fotos) a tiernpo, entonces la revista salia sin falta el primer 

dia de cada rnes. Asi fue el 7 de mayo de 1994, fecha en que rnurio 

en un terrible accidente el piloto brasilefio de Fdrmula Uno, Ayrton 

Senna, leyenda de este deporte. Pues resulta que /a portada de ese 

nljrnero, que a mi se me ocurrio rnes y rnedio antes, era 

exactarnente una foto acercarniento del rostro de Senna, con todo y 

el casco puesto. Corno principal "balazo" o frase destacada se Ieia 

"Senna: Con la mirada en el titulo", haciendo referencia a que ese 

afio era favorito para coronarse carnpeon. Yo tenia la percepcion de 

que Senna seria noticia en rnayo dados 10s Grandes Premios que se 
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correrian ese rnes, per0 nunca pens6 que la noticia seria por su 

muerte. De cualquier forrna la revista asi se quedo y el dia en que 

Senna murio Magazine deportivo salia con una for0 de este gran 

piloto en la portada. 

3.3 MAGAZINE DEPORTIVO EN LA RADIO 

Al  rnismo tiernpo que todo esto, seguia "a1 aire" Magazine deportivo en la 

radio por Radio Sportiva. Para entonces m i  presencia era diaria en la cabina de 

transmision, junto con Baraldi. Adernas de redactar el gui6n comentaba sobre 

futbol arnericano y autornovilisrno, de vez en cuando hablaba de otros deportes. 

La redaccion del gui6n era un problerna que tuve que solucionar. Baraldi no tenia 

servicio de agencias de inforrnacion en su oficina. Hizo algunos intentos por 

contratar a AP, AFP, UP1 o Notimex, per0 nunca tuvo el dinero para hacerlo. Yo 

me las arreglaba escuchando por radio o viendo por television las diversas 

secciones deportivas para apuntar las noticias que servirian. Algunas veces en un 

gesto de amigos, Roberto Pelaez me ayudaba desde Multivisi6n. Roberto seguia 

corno Jefe de Redaction de Score final, incluso lo invite para que escribiera en 

Magazine deportivo. Desde a116 me leia 10s cables del dia y yo escogia 10s que 

servirian para el programa de radio. 

Con esos apuntes podia redactar un guion de radio'. Pero agregabarnos 

muchas otras cosas. Miguel Angel Avila me ayudaba a hacer reportajes. Miguel 

habia llegado a Magazine deportivo corno capturista, luego recibio la oportunidad 

de escribir articulos, ahora me ayudaba en todo. Tenia creatividad por lo que a 

falta de agencias de informaci6n creabamos nuestros propios ternas haciendo 

reportajes, estadisticas, audios, etc. 

El programa de radio tarnbien tuvo secciones. Corno la Portada, Resumen 

informativo. Pregunta del dia (Baraldi ofrecia regalos corno suscripciones a la 

revista para el pliblico que contestara correctamente), Capsulas antes de entrar 

' No habia formato establecido, ni indicaciones thcnicas. Eran notas informativas escritas a todo 
lo ancho de una hoja, de un pdrrafo o dos. s61o corno ideas basicas para desarrollar un 
comentario improvisado. 



- - 
MAGAZINE DEPORTIVO 11993 - 961 

"a1 aire", Historia del deporte. Yo redactaba todo, algunas veces con ayuda de 

Miguel, y Baraldi leia e intentaba comentar. 

Miguel se incorporo como locutor, incluso Baraldi le pus0 como apodo "el 

niiio", situacion que le servia para bromear y hacerse el simpatico. Una de las 

inquietudes de Baraldi era tener un sustituto como conductor. Lo intent6 con u n  

amigo, vecino de oficina, Humberto Sotomayor, quien es un gran aficionado al 

futbol, per0 con nula experiencia como locutor. Hasta que u n  dia se le ocurrio 

darme a m i  la oportunidad. Creo que le gusto, pues desde ese mornento y hasta 

el ultimo programa me converti en su sustituto como conductor principal. 

Al equipo se incorporaron dos personajes como comentaristas de quienes 

guardo gratos recuerdos. Mario Carcamo (fallecido por cancer en 1995), y 

Guillermo Allegret, entonces encargado de mercadotecnia de Camiones DINA. 

De Mario recuerdo que su capacidad no tenia limites. Tenia trabajo en ei 

ambito de la mercadotecnia, per0 10s deportes, especialmente el futbol 

internacional era su especialidad. Mario vivia en Europa y desde allh hacia 

colaboraciones via telefonica, sin embargo, el diagnostic0 de cancer lo oblig6 a 

trabajar en Mexico, fue cuando Baraldi lo invit6 a asistir diariamente a1 programa 

de radio. Mientras estaba en tratarniento podia realizar algunas otras actividades. 

Baraldi estaba maravillado con el, incluso lo nornbro m i  asesor en la Jefatura de 

Redaccion. Era la etapa del Mundial de Futbol de Estados Unidos 1994 y Mario 

escribio practicamente todo el numero especial que se public6 de ese evento. Es 

dificil hablar de una persona ya fallecida, per0 fue parte de mi carrera 

profesional. No lo juzgare, solo escribo lo que recuerdo. De pronto yo tenia otro 

jefe, Mario. Acostumbrado al mando en sus otras actividades, yo senti algo de 

ese intento de autoridad, y deb0 confesar que no me gusto. Para aligerar la 

situacion Baraldi provocaba reuniones entre Mario y yo. Alguna vez fui a su casa 

y vi su gran coleccion de revistas, periodicos y libros sobre deportes. Cedi en 

cuanto Mario tuviera algo que ensetiarme, per0 no podia aceptar consejos sobre 

situaciones que yo podia dominar. Jamas vi a Mario como una persona enferma, 

que por su padecimiento yo tuviera que decirle s i  a todo, para mi era de igual a 

igual. Mario tenia serios problemas de salud que lo mantenian en constante 

tratarniento. Su atencion estaba dispersa en muchas cosas que queria hacer 
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antes del desenlace, bueno, eso fue lo que me dijo el propio Baraldi cuando me 

se disculp6 por haberme asignado a Mario corno asesor, y me reitero que yo era 

el 13nico que podia atender de tiempo completo la informaci6n. Despues que 

Mario muri6, Baraldi decidi6 dejar su nombre (Mario Carcamo) a perpetuidad en 

10s creditos de la revista. 

Dos veces Baraldi trato de que yo tuviera un asesor. Una vez fue Mario y 

la otra el lngeniero Carlos F. Ramirez, conocido historiador, arnante de diversos 

temas, incluyendo el deporte, concretamente el futbol. El lngeniero F. Rarnirez 

me invit6 amablemente a su casa a desayunar, visita que yo disfrute mucho. 

Platicarnos y pude escuchar a un pionero de 10s medios de comunicacion en 

Mexico. Mas tarde, de nuevo el propio Baraldi desisti6 de su intento al 

cornprobar que el lngeniero F. Rarnirez queria cobrar demasiado por sus 

servicios. 

En cuanto a Guillermo Allegret, creo que en el apellido llevaba la fama. 

Siempre bromista y de buen humor. No era el humor sirnpl6n de Baraldi. Llen6 un 

hueco que le faltaba al programa. Humor de buen gusto y una opinion aportadora 

de ideas referentes al futbol de Mexico. Sus cornentarios eran escuchados y bien 

recibidos, incluso tuvo ofertas para comentar futbol nacional nada menos que 

en. .. Palco deportivo con Alfredo Dorninguez Muro, que en ese entonces salia "a1 

aire" en Radio Fdrmula. Allegret tambien estaba en el ambito de la mercadotecnia 

en Camiones DlNA por lo que tenia contact0 con las personalidades de 10s 

rnedios de cornunicacion, eso le abria puertas. Pero el tambien abria puertas, 

alguna vez le pedi  una oportunidad en DlNA para mi hermano quien estudio 

ingenieria en computation, y lo ayudo cuanto pudo. Su posicion de ejecutivo 

vendedor irnpactaba a 10s que no lo conocian, y sorprendia -a todos cuando 

llegaba con nosotros y nos saludaba corno arnigos de cuadra, de escuela o de 

barrio. 

Por mi parte, tuve que tramitar mi licencia de locutor. A l  parecer una 

nueva disposition de las autoridades seiialaba que todos 10s conductores y 

colaboradores de un prograrna de radio, debian estar acreditados por medio de la 

licencia de locutor. Para obtener la licencia solo era necesario presentar una carta 

de solicitud firmada por la estacion de radio interesada en que uno prestara sus 
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servicios. La carta se presentaba ante Cornunicacion Social de Television 

Educativa, ernpresa dependiente de la SEP (Secretark de Ediucacidn P~iblica). Ya 

no era necesario un exarnen, solo la carta con algunas fotografias y se obtenia el .. - 

diploma o licencia. 

Con este equipo vivirnos 10s rnejores aiios de Magazine deportivo en la 

radio. Los ratings internos de Radio Sportiva nos colocaban corno el tercer rnejor 

prograrna de la estacion, algunas veces el segundo lugar, algo bueno dada la 

naturaleza de la ernisora, la cual estaba plagada de cornentaristas de deportes 

supuestarnente de mayor experiencia que nosotros. Alguna vez llegarnos a estar 

solo atras de un prograrna llarnado Todo deporte, cuyo conductor era Ralil 

Orvaiianos, per0 que asistia una vez cada dos sernanas. 

Magazine deportivo en la radio tenia buena respuesta por parte del pliblico. 

En cada prograrna recibiarnos llarnadas telefbnicas, algo que resultaba dificil dado 

el horario, de 07:OO a 08:OO de la mafiana, se contaban prornedio de 3 0  

llarnadas por prograrna. Sobre las ventas, no s6, era el trabajo de Baraldi. Si el no 

se rnetia en la inforrnacion, yo no me rnetia en las ventas, per0 s i  creo que 

6rzmns huenos corno para que hub~era conseguido mayor patrocinio. 

En esa cabina viv i  rnuchas situaciones: 

Alguna vez me dejaron solo. Era diciembre, Baraldi, Mario y Miguel 

estaban de vacaciones. No sabiamos donde estaba Allegret por lo 

que me resigne a hacer yo solo el programa. Allegret llego a la 

media hora de haber iniciado la emision, me dijo que habia 

escuchado que yo estaba solo, se levanto de la cama y fue a 

a yudarme. 

En la seccion de Pregunta del dia, alguna vez a1 comentar la 

pregunta menciond sin querer la respuesta. Se trataba de que el 

p~jblico hablara por telefono para dar la respuesta, per0 me 

equivoque y no supe corno solucionar la situacion "a1 aire". 

Miguel estallo en risas, Mario solo sonrio. 
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Baraldi se la pasa criticando a las autoridades del deporte 

rnexicano. Sus criticas, burlas, incluso insultos van siernpre 

dirigidos a 10s presidentes de federaciones deportivas, uno de 

ellos Jesus Topete, entonces titular de la Federacion Mexicana de 

Tenis. Un dia lo invito a1 prograrna, segun el para decirle en qu 

cara todas /as criticas que se rnerecia. lncluso Miguel y yo 

brorneabarnos con Baraldi a1 decir que Topete "no se la iba a 

acabar'; estabarnos preparados para el gran encuentro. Pero 

cuando Topete estuvo enfrente de Baraldi no paso nada. Baraldi 

incluso le pidio disculpas porque a veces decia cosas sin conocer 

realrnente el trabajo federativo. 

Hubo momentos mas agradables. 

Un dia yo analizaba la situacion de 10s Vaqueros de Dallas rurnbo a 

10s playoffs de la NFL y el debut de su entrenador Barry Switze,: en 

esta fase de la ternporada. Baraldi me cuestionaba que 10s Vaqueros 

estaban en problernas dado que a su entrenador le faltaba 

experiencia. En ese rnomento llego Rafael Puente, con quien trabaje 

en Stereo Rev durante el Mundialltalia 90. Puente cornentaba futbol 

en un prograrna que seguia a Magazine deportivo en la radio. 

Mientras llegaba la hora de su prograrna escuchaba la parte final de 

Magazine. Rescllta que escucho el cornentario de Baraldi y luego mi 

respuesta. D I J ~  que no irnportaba que el entrenador de Dallas no 

tuviera experiencia dado que 10s jugadores s i  la tenian, ellos estan 

en la cancha y saben lo que es la presion de 10s playoffs, ya han 

estado ah; Puente me vio, levanto la ceja, rnovio la cabeza para 

decir que s i  y me ensefio el pulgar en serial de aprobacion a1 

cornentario. 
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En Magazine deportivo en la radio se hicieron entrevistas a varias figuras 

del ambit0 deportivo como lvar Sisniega (reci6n Director de la Cornision Nacional 

del Deporte); 10s rnedallistas olimpicos Ra~ i l  Gonzhlez, Felipe "Tibio" Muiioz y 

Mary Tere Rarnirez; el arbitro Bonifacio Nuiiez; Tornas Morales, legendario 

cronista de beisbol, entre otros. 

Cumpli 1994 como aiio de transition en la revista. Para 1995 me 

preparaba para mi primer aiio completo como Jefe de Redaction. Baraldi y 

Martha se encargaron de renovar el diseiio y la irnagen. Yo tuve completa 

independencia en la information, pude reafirmar mi estilo en la selection de 

temas. Ese aiio Baraldi se hizo a un lado por lo que la estrategia inforrnativa de la 

revista era mia. 

Trabaj6 con libertad en 10s reportajes que escribiamos. La idea era ser 

diferentes a todos 10s demas medios, concept0 que ya habia rnanejado en el 

pasado con Dominguez iviuro, por iu qiie no ms ccs?ahe trabajn encontrar la pista 

correcta. Se trata de tocar temas que otros hacen a un lado debido a su clara 

tendencia al soccer, usar fotos que pocos aprovechaban, explotar la historia del 

deporte, recordar anecdotas, hacer estadisticas, relacionar temas diversos y 

deporte, reportajes graficos basados en el rico material fotografico de Allsport, 

en fin, siempre buscando la imagen que nos hiciera diferentes y adecuando 10s 

temas a esta estrategia. 

Yo tenia un presentimiento. De hecho creo que siempre vivo con esa 

sensacion de nunca estar satisfecho. Pensaba que ciertamente haciamos una 

revista diferente, para comparar hojeaba y leia otras publicaciones deportivas y 

en verdad encontraba que Magazine deportivo tenia ya su estilo bien definido, 

claro, diferente y rnuy interesante. Pero no era suficiente para mi. Algo faltaba. 

Ouiza esa sensacion sea solo algo natural, per0 me provocaba a buscar siempre 

otras cosas, crear temas y reportajes. 

Cuando mas convencido estaba que a la revista le faltaba algo, Martha me 

cornunico, mas bien grit6 por toda la oficina que habiamos ganado el Premio 
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CANlEM (CiSmara Nacional de la Industria Editorial Mexicanal como la Mejor 

Revista Deportiva de Mexico en 1995. 

Mi reaccion fue de satisfaccion. Cumpli lo que Baraldi me dijo cuando me 

contrato. Habiamos ganado el campeonato. Todo mundo tuvo una reaccion a 

este logro. Para Martha yo ya era el "Jefazo de Redaccion". Baraldi me dijo "mira 

lo que ganaste". Pero mucha gente me hizo un comentario que se me quedo 

grabado en la mente. Me  lo hizo mi madre cuando se lo dije, luego Elizabeth que 

ya era m i  esposa, al dia siguiente me lo dijo Miguel quien me ayudaba en la 

redaction, me lo dijo Adriana Soberanes capturista de Magazine deportivo, me lo 

dijo Mary Carmen Caudillo secretaria de Magazine deportivo, todos dijeron corno 

si se hubieran puesto de acuerdo "ese premio fue gracias a ti". 

El caso fue que ganar el CANIEM en 1995 me sirvi6 para defenderme de 

todo en forma clara, sin asuntos oscuros o raros de 10s cuales siempre me hice a 

un lado. M i  trabajo estaba justificado y bien reconocido, no quiero decir que bien 

pagado porque con Baraldi jamas gane un sueldo de rnuchos ceros. Ni siquiers 

ganar el CANIEM me sirvi5 para una mejor situation econdmica. Esto se hizo 

evidente en 1 9 9 6  cuando no recibi un centavo de aumento de sueldo. El mismo 

Baraldi me dijo que ganar ese premio no significaba mayores ganancias. 

Ganar el CANIEM de 1995 significo algo extraiio. Otra vez rne veia 

involucrado en algo con Dorninguez Muro. Los dos Liltimos aiios 61 habia ganado 

el CANIEM por su revista Palco deportivo. Ahora una revista doride yo trabajaba 

le rompia la racha de triunfos. Para m i  fire algo extraiio y muy significativo. 

Tambien hub0 una experiencia muy desagradable y que me ayudaba por 

fin a aclarar esa sensacion de que algo andaba mal, y que no necesariamente era 

por el contenido de la revista. El dia en que Baraldi organizo una cornida para 

celebrar el premio, a cada uno de 10s colaboradores de la revista nos entreg6 un 

diploma. Las cosas iban bien hasta que le entrego u n  diploma a u n  tipo que era 

fotografo, que no habia publicado una sola .foto en Magazine deportivo y que 

tenia una relacion cercana con Martha. Se trataba de Jorge Reyes, cuya relacion 

privada o afectuosa con Martha o con Baraldi me importaban nada. Lo que si me 

molesto fue que ese tip0 recibio un reconocimiento por no haber hecho 
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absolutamente nada. EI recibi6 por nada lo mismo que muchos de nosotros, fue 

algo injusto y absurdo. 

Situaciones como esta me hicieron reflexionar seriamente sobre con quien 

estaba trabajando. Dudaba de la honestidad de Baraldi. Muchos de sus negocios 

10s manejaba por relaciones personales, situaciones privadas afectuosas que 

hacian parecer mi mentalidad de trabajo como algo muy superficial. Estas cosas 

me revelaban mucha porqueria, per0 no deje que me afectara. Segui adelante. 

Sabia que no tendria u n  buen sueldo, per0 segui creando, lejos de esas 

situaciones personales y de afectos que en muchas oficinas se dan. 

Poco tiempo despuks le confirmaron que su programa de radio saldria del 

"aire" debido a la venta de Radio Sportiva. La estacion completa dejaba de 

transmitir para convertirse en Ondas de Lago. Le permitieron seguir unos dias 

mas, per0 despues adios. Fue asi como Magazine deportivo en la radio salio del 

"aire" luego de 6 6 0  programas consecutivos. Para entonces el prograrna habia 

sufrido cambios, ya no estaba Mario C6rcamo quien habia muerto debido a1 

cancer. Guillermo Allegret oejo el programa debido a sus comprornisos privados y 

persnnalns: asi aue no teniamos la chispa y el talento que habia dado buenos 

frutos. Baraldi se alejo de esos Liltimos programas, rnuchos de ellos 10s tuve que 

conducir yo. 

Enfrentar 1 9 9 6  empezo con una rnala noticia para la revista. Por 

problemas economicos, se hacia a un lado al diseiiador Jaime Joyner, cuyo 

trabajo habia sido valioso en la obtencion del premio CANIEM. Se contrato a otra 

agencia de diseiio, per0 su primer trabajo fue algo que a mi n o  me gusto y se lo 

dije a Martha. Sin embargo, de nuevo se imponia la relacion privada y afectuosa 

que Martha tenia con 10s nuevos diseiiadores. 

3.5 MAGAZINE EL DEPORTIVO 

Otra relacion privada y afectuosa se present6 cuando Baraldi echo a andar 

otro proyecto. Un periodic0 sernanal que tuvo corno nombre algo muy pensado 

(por supuesto que bromeo en eso de muy pensado): Magazine el deportivo. La 

relacion fue con su suegro, un antiguo periodista que tuvo algo que ver en la 
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fundacion del Ovaciones, per0 que estaba retirado desde hacia vaiios atios. Pues 

Baraldi le dio control de todo lo relacionado con el periodico nuevo. Hizo a un 

lado a su equipo de la revista. 

Sin embargo, de nuevo 10s hechos se dieron solos y se impuso la realidad 

que siernpre se le escapaba teniendola en la nariz. Su suegro no funcion6. Baraldi 

no pudo sostener 10s gastos que su suegro le provocaba. Alguna vez me dijo que 

hacer a un lado a su suegro le significaria u n  problema personal serio y grave. 

Pero yo no tenia problernas con esa situacion. Todo lo que ocurria era culpa de 

81. Si hacia las cosas por relaciones privadas y afectuosas tenia que pagar las 

consecuencias. 

Asi  fue como en agosto de 1996 decidio carnbiar las cosas, darrne la 

jefatura de redaction e inforrnacion del periodico e invitar a algunos 

colaboradores de la revista para que tarnbien escribieran en el periodico. 

Por supuesto que aceptarnos, sobre todo cuando Martha, que tarnbien ya 

era tomada en cuenta para el peribdico, nos rnencion6 que recibiriamos 

increment0 salarial. Para m i  ya urgia, dure 2 afios ganando lo mismo, 4 mil pesos 

mensuales y por honorarios, sin utilidades ni aguinaldo. Los colaboradores 

recibirian pago aparte de la revista. 

El trabajo en el periodico solo vino a sustituir lo que hacia para el prograrna 

de radio, por lo tanto no me quitaba dernasiado tiernpo. La diferencia era que 

ahora tenia que trabajar 10s domingos en la oficina dado que Baraldi decidio que 

el rnejor dia para la publicacion de un periodico deportivo es el lunes. 

Implement6 el sisterna que tenia para la revista. Cada semana yo tenia 

contact0 con 10s colaboradores, les daba ternas y fechas para entregar. El 

periodico debia tener informacion mas fresca y actual. Debia ser diferente a la 

revista en cuanto a que en una publicacion rnensual 10s ternas pueden set 

generales. lncluso aternporales. En un peri6dico lss notas, reportajes, entrevistas 

y columnas deben tratar ternas del rnomento. Lo que debiamos hacer es darle 

nuestro toque particular. Por supuesto teniarnos las rnisrnas limitaciones que la 

revista, trabajabamos sin agencias de informacion, sin capturista, con equipo 

basico de diseiio. 
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El product0 era interesante y nos daba la oportunidad de emitir opinion y 

juicios sustentados en la investigation. Los articulos de opinion, 10s editoriales, 

son materia que a mucha gente le gusta de 10s periodicos. 

PensBbamos que teniamos libertad para escribir y opinar, per0 nos dimos 

cuenta que eso funcionaba hasta que a Raul Orvaiianos le gustaba. ~ P o r  qu6 a 

Raul Orvafianos? Lo mencionare. 

En cada revista yo escribia el editorial, el cualsiempre aparecia firmado por 

Baraldi. En el periodic0 tambien escribia el editorial, pero ahi  s i  lo firmaba yo. 

Miguel Angel Avila siempre me pedia que le permitiera ascribir el editorial, y por 

supuesto firmarlo. Acepte y asi lo hizo algunas veces. Miguel tenia un estilo muy 

directo, con tintes agresivos, faltos de respeto, sin titubear en lo que no le 

gustaba. Si acaso le faltaba experiencia para en focar  COP tacto sus 

observaciones. Amante del beisbol y del futbol americano no escondia su enfado 

y rechazo al futbol  soccer, igual que muchos jovenes de Mexico. 

Le permit i  escribir el editorial y Miguel escogio como tema una recien 

pesima actuation de la selection nacional de futbol. Dio sus argumentos de 

rerha7n z! fc?_h~!, &pn r?~  9: e! C ; G ~  ~ j e r n p : ~  ?f i& I~=  h~ ~ i d o  peidedoi a iii\ie: . - - . . - - - 
mundial a pesar de la gran popularidad local. Mencionaba que es u n  deporte que 

en Mexico se le da demasiado valor sin merecerlo. Agregaba que es un deporte 

simple, por eso popular, una prhctica en Mexico para perdedores, u n  deporte de 

inlitiles para in.utiles. 

El periodic0 lleg6 a rnanos de Orvafianos quien en ese entonces ya 

ocupaba algo asi como la Direction de Futbol de Televisa. Una noche Orvafianos 

llamo telefonicamente a Baraldi para reclamarle por que se publicaba ese tipo de 

critica al futbol. Orvafianos le exigio a Baraldi que se corrigiera y que se acordara 

de 10s favores recibidos. Lo que Baraldi hizo fue llamar a su oficina a Miguel, a m i  

ni me tom6 en cuenta, lo regaiio y le dijo que como se atrevia a calificar a la 

aficion amante del futbol como inutiles, que siempre debiamos respetar a nuestro 

pliblico y que escribiera algo para corregir. Miguel no hizo eso, se mantuvo firme 

en sus conceptos, per0 le cost6 el trabajo, Baraldi lo corri6. 

Si acaso deb0 admitir que a Miguel le faltaba experiencia, per0 tenia el 

mismo derecho, se lo habia ganado, de opinar y emitir juicios. A l  f in y al cab0 



MAGAZINE DEPORTIVO (1993 - 961 

sornos periodistas. No existe en el rnundo u n  periodista que tenga la sirnpatia y 

el respeto de todos. La gente que escribe, habla, cornenta en 10s rnedios de 

cornunicaci6n e s t i  expuesta a la controversia. Las relaciones publicas para 

quedar bien con la gente no son parte de la labor periodistica critica. Mucha 

gente estara de acuerdo, otros no, per0 esa es la esencia sabrosa y trascendente 

del periodisrno. Si uno ernpieza a pensar que por respeto a alguna gente no voy a 

opinar ni escribir, pues entonces te  conviertes en un profesional limitado. 

accesible a ser influenciado por intereses de terceros, y lo peor nada honesto. 

Es obvio que a Baraldi no le interesaba nada de esto. Lo unico que le 

interesaba era respetar 10s favores que Orvafianos o Televisa le habian hecho. 

Me trate de explicar cuales eran esos favores, es una conjetura, per0 siernpre me 

pregunte corn0 Baraldi obtenia acreditaciones para asisitir a Juegos Olimpicos y 

Mundiales de Futbol. Magazine deportivo o ARBA Editorial (que era la Razon 

Social) era una ernpresa particular pequefia, precisarnente el tipo de rnedio de 

cornunicacion que no interesa rnucho a 10s grandes organisrnos deportivos corno 

el COl (Gomite Olimpico lnternacionall o FlFA (Federacidn lnternacional de Futbol 

Asociacidnl. Sirnplernente no dan acreditaciones a rnedios corno el de Baraldi por 

considerarlos de poca rnagnitud, estos organisrnos rniden y calculan a cuantos 

rnedios van a acreditar y generalrnente optan por las grandes empresa de 

comunicacion. Por lo tanto Baraldi tenia que "negociar" con Televisa (Orvatianos) 

o el Comite Olimpico Mexicano para obtener acreditaciones reconociendolo corno 

trabajador de Televisa y poder viajar, aunque fuera de turista a estos rnagnos 

eventos deportivos. 

3.6 CLlMA ENFERMO DE INTERESES 

No fue lo unico desagradable que ocurrio en 1996. A rnediados de afio 

Baraldi nos anunciaba que su programa de radio Magazine deportivo en la radio 

regresaba "a1 aire" per0 ahora en FM Globo. La noticia me sorprendio. Lo prirnero 

que me vino a la rnente fue el regreso a las misrnas instalaciones donde trabaje 

tan intensarnente hace algunos aiios. El primer dia que volvi a pisar el edificio de 

Stereo Rev, fue algo rnuy extrafio. Tuve la oportunidad de saludar a 10s viejos 



- 
MAGAZINE DEPORTIVO 17993 - 961 
amigos, incluso Pedro Ferriz de Con se sorprendi6 de verme de nuevo por ahi. Fui 

objeto de bromes cuando rnuchos calificaban a Baraldi corno mi nuevo "Tata". Lo 

de "Tata" fue u n  apodo que Ricardo Martinez le pus0 a Dorninguez Muro cuando 

trabajabamos en Palco deportivo. Entonces se hizo popular referirnos a 

Dominguez Muro como ''El Tata". 

Sin embargo, Magazine deportivo en la radio por FM Globo nunca fue algo 

trascendente. El programa no iba con la esencia de la estacion. FM Globo estaba 

enfocada a j6venes deseosos de escuchar mtjsica en espafiol, ganar regalos, 

estar atentos a las entrevistas y promociones referentes a las estrellas juveniles. 

Nada que ver con un programa de 15 minutos que pretendia analizar deporte, 

con el simplon estilo de Baraldi para ser simpatico. Baraldi tuvo muchos 

problemas con la direcci6n de programacion de FM Globo, per0 al parecer todo 

se olvidaba cuando veian que Magazine deportivo en la radio traia patrocinio. 

En principio ayude a Baraldi con un gui6n breve, parrafos de 3 6 4 lineas, 

que contenia las noticias mas importantes del dia. Yo seguia trabajando sin 

agencias de informacion. ,Nos dej6 claro que en este nuevo programa no 

saldriamos "a1 aire", n i  Miguel ni yo, solo el junto con otro viejo amigo con quien 

yo ya habia trabajado, Javier Trejo Garay. 

A final de cuentas no necesitaban guion para lo que hablaban por lo que 

Baraldi me dijo que por el momento no asistiera a la estacion para 10s programas. 

Tampoco intervine en nada de lo que hizo referente a 10s Juegos Olimpicos de 

Atlanta 96. Supe que pasaba reportes para FM Globo y Stereo Rey, per0 nunca 

me involucro en ello. Yo no me estaba escondiendo, estaba ahi  en su oficina, 

diario, si necesitaba algo sobre informacion sabia que yo podia hacerlo, incluso 

mejor que el. 

Algo cierto es que ya no estaba a gusto en la empresa de Baraldi, muchas 

veces intente conseguir otra cosa. El sueldo que me pagaba era muy bajo por lo 

que no podia abandonar de la noche a la maiiana un trabajo. Tenia que seguir 

con el, per0 buscaba opciones. Hubo dos situaciones claras. Una de ellas con 

otro viejo amigo de m i  paso por Palco deportivo, Antonio Moreno, comentarista 

de futbol de TV Azteca. Toiio tenia un programa en Radio Centro, que por una 

gran casualidad la productora era otra amiga que conoci en CNI, Isabel Mejia. 
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Tanto Isabel corno Totio estaban por dejar Radio Centro para incorporarse 

a Ondas del Lago, la nueva estaci6n que habia tornado el lugar de Radio 

Sportiva. Toiio estaba a cargo de todo lo relacionado con deportes, y le 

interesaba que yo le ayudara en 2 proyectos. Uno de ellos un nuevo peri6dico 

que iban a lanzar llarnado El huevo, y el otro, suplirlo en radio cuando el no 

pudiera asistir por sus comprornisos en TV Azteca. Me parecio interesante, per0 

no pude aceptar cuando Toiio me dijo que me pagaria lo rnisrno que ganaba con 

Baraldi. 

Mi reflexion fue la siguiente: Ya no era un novato en busca de trabajo, 

tenia experiencia y habia dado buenos resultados en todos 10s lugares donde 

habia laborado, por lo que ya era hora de que empezara a luchar por rnejores 

sueldos. No cambiaria lo rnisrno por lo rnisrno, econornicamente hablando. Sabia 

que m i  trabajo valia mas por lo que me arme de paciencia, ya llegaria otra 

oportunidad. 

La otra opcion de trabajo se la pedi directamente a Pablo Carrillo quien 

seguia corno conductor titular de deportes de Stereo Rey y Multivision. Quiza no 

debi hacerlo, per0 tenia la esperanza de que todavia se interesaran en mi. Me  

acerque de nuevo a Para Empezar porque nunca hub0 tensi6n en mi relacion con 

ellos. Pablo me conocia. Enrique Sanchez Vera, que seguia corno encargado de la 

inforrnacion deportiva, escribia en Magazine deportivo por invitation mia, asi que 

nunca rompi el contact0 con Enrique. Sin embargo, no hub0 oportunidad. Pablo 

se ofrecio a recomendarme con el peri6dico Mexico City News, incluso les llevo 

unas revistas donde aparecian articulos que yo habia escrito, per0 tarnpoco hub0 

oportunidad. 

El a60 1996 no result6 agradable, aunque deb0 decir que siempre estuve 

convencido que m i  trabajo tenia toda la entrega que podia poner en el. De eso 

estoy seguro y muy satisfecho. Desafortunadarnente trabajaba en una ernpresa 

de pobre nivel, con gente que daba prioridad a la relacion privada y afectuosa, a 

10s celos, a manejarse y rnanipularse unos con otros, a la rnentira y al interes. 

Trabajar con Baraldi fue m i  segunda experiencia con u n  particular. La 

primera fue Dorninguez Muro, y aunque en Palco deportivo la labor era intensa, 
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aprendi mucho mas de periodismo ahi que en Magazine deportivo. La experiencia 

con Dominguez Muro esth aiios luz muy arriba de lo que significa la empresa de 

Baraldi. Viendolo en retrospectiva creo que Magazine deportivo ha sido la 

empress mas floja para la que he trabajado. Era una empresa que tenia poco y 

nosotros le dimos mucho, per0 siempre insistia en tener poco y nosotros 

seguiamos dendole mucho. M e  qued6 la impresi6n de que Armando Baraldi es 

uno de muchos que solo sobreviven en 10s medios de comunicaci6n. sin 

necesidad ni ganas de trascender, solo permanecer donde estan y hacer lo 

mismo cada aiio. 

M i  ultimo dia con Baraldi me confirm6 todo lo que yo pensaba. Fue 'un  

lunes 11 de noviembre de 1996. M e  presente en la oficina como siempre. Nunca 

fui avisado, advertido o comunicado de nada. El caso es que Baraldi me llamo a 

su oficina, Ham6 a Martha y me dijo que a partir de esa fecha ellos consideraban 

que habia terminado nuestra relacion laboral, que no necesitaban mas de mis 

servicios. Antes que continuara le pedi que hablaramos a solas. M i  intencion era 

sacar de la oficina a Martha. Ella no tenia nada que hacer ahi, el que me contrato 

fue Baraldi, todas mis negociaciones de sueidos, I-I-~i '--'- L I ~ ~ U  --'----+- I T I T ~ L , ~ ~ . ~  a !a 

informaci6n y colaboradoresera con el. Martha s61o cuestionaba y presionaba 

con base en su pesimo caracter, ademas ya no era gerente, cargo que habia 

caido en manos del fotografo Jorge Reyes. Cuando nos quedamos solos Baraldi 

me dijo que la revista y el peri6dico ya no tenian buena in fo rmac ih ,  asi como el 

hecho de n o  haber ganado el CANlEM de 1996  eran motivos para despedirme. 

Respecto al CANIEM creo que el no tenia nada que reclamarme debido a que si 

no hizo nada para recompensarme el aiio anterior cuando lo ganamos, pues 

ahora no estaba en posicion de pedir mas. Sobre la calidad en la informaci6n de 

la revista le dije que me mencionara a qu6 se referia, que estaba faltando a su 

palabra cuando hicimos el convenio inicial de que 61 no se meteria en nada de la 

informacion, que ahora n o  solo el se metia, tambien Martha y su nuevo 

compaiiero de relaciones privadas y afectuosas, el fotografo Jorge Reyes, que 

lleg6 de la nada y de repente ya era nuestro gerente. Baraldi titube6, Corn0 

siempre, tom6 una revista y al azar escogi6 u n  articulo que seg~ in  61 era el 

ejemplo de la falta de calidad en la informaci6n. Creo que n o  se dio cuenta de 
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que el articulo que me estaba ensetiando fue escrito por un tipo llamado Alfonso 

Jurado, nada menos que su flamante nuevo Jefe de Redaccion, que habia 

llegado a la revista por recomendaci6n de Reyes. Jurado estaba sentado en el 

recibidor. Cuando lleg6 me extraii6 su presencia, generalmente 10s colaboradores 

de la revista iban a la oficina para cobrar o para verme a mi. El n o  fue a verme, 

estaba ahi porque sabia lo que me iba a pasar. Tambien sabia que 61 era el 

elegido como nuevo Jefe de Redaccion. 

Cuando me di cuenta que Baraldi s61o hacia el ridiculo tratando de 

encontrar fallas en la information de la revista, yo ya nada tenia que hacer ahi. 

No queria comportarme como 61. Era u n  clima enfermo de intereses particulares, 

que nada tenian que ver con el trabajo profesional, asi que me di la vuelta, lo 

deje hablando solo y sali de su oficina. 

Nunca recibi alguna observation, ni siquiera u n  regatio si es que en verdad 

la revista y el peribdico habian perdido calidad. Eso no era cierto, creo que fue 

una situation de envidia hacia m i  y presi6n por parte de Martha sobre Baraldi 

para imponer su voluntad, quiza por otro favor que Baraldi le debia. 

Dias despues entr6 en razbn de que Baraldi me debia 10s dias trabajados de 

esa quincena, asi que le habl6 por telefono y 61 me dijo cuando me pagaria. Fui a 

la oficina y fie1 a su costumbre en las situaciones dificiles, se escondi6, algo 

inutil porque yo ni siquiera iba a verlo. Yo queria mi pago, Martha me lo dio y con 

su acostumbrada mala educaci6n me exigi6 que le devolviera algo que nunca 

pedi ni use, una placa, charola o identificacion de Magazine deportivo. No se la 

dl, le dije que se la daria a Baraldi porque 61 me la habia dado. No se si Baraldi 

oyb eso, per0 la puerta de su oficina se cerr6 de inmediato, como si yo fuera a 

buscarlo, huy6 de la nada. Le d i  la identificacion a la secretaria y me retir6. 
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Antes de concluir mi etapa en Magazine deportivo volv i  a trabajar como 

locutor, per0 ahora en u n  proyecto de programa que estaba naciendo. Se trataba 

de 14:40 AM, en un noticiario que conducia Federico Vale. Resulta que la 

productora de ese programa era mi antigua amiga, Isabel Mejia, quien ya me 

habia recomendado con Tofio Moreno en Ondas del Lago. Ahora Isabel volvia a 

pedirme ayuda como comentarista de la secci6n deportiva del noticiario. Era un 

programa que salia "a1 aire" s61o 10s domingos por la noche. De nuevo me 

enfrente a una situation que ya habia experimentado, trabajar en un proyecto sin 

cobrar absolutamente nada. 

No era necesario que estuviera en la cabina, podia pasar m i  intervention 

via telefbnica desde mi casa, hacia una breve charla con Federico antes de 

comentar las notas. Todo lo que comentaba lo preparaba con antelacion 

mediante notas que escribia. Conseguia las notas solo por television, radio o el 

periodico. Redactaba en mi casa y solo esperaba que Isabel me llarnara para 

entrar "a1 aire". 

Fue una buena experiencia como locutor, per0 la situation de no cobrar 

era algo dificil de mantener. Cuando decidieron hacer el programa tambien 10s 

sabados, me result6 en algo problernatico. Para el programa del doming0 yo tenia 

que obtener la informaci6n viendo la television o escuchando la radio, y eso 

significaba invertir mucho tiempo para una seccion de 10 minutos. Practicamente 

todo el doming0 lo dedicaba a esto. Ellos no me ofrecian una opcion para 

conseguir la informacion. asi que usaba mi tiempo y me las arreglaba. lnvertir 

mas tiernpo del sabado para otro programa practicamente me quitaba el fin de 

semana, y todo gratis. De cualquier forma sugeri grabar la seccion de 10s 

sabados con algun cornentario general, per0 me argumentaban que ni siquiera 

tenian presupuesto para grabaciones. 
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Les di las gracias. Isabel me dijo que en cuanto la estacion y el programa 

tuvieran u n  mejor presupuesto no solo me pagarian, sino que habia interes de 

que trabajara de base para ellos. 

Recorde la propuesta cuando sali de Magazine deportivo, per0 en ese 

momento Isabel me dijo que desafortunadamente el programa no acababa de 

despegar. Yo seguia en 10s planes pero no sabian cuando. 

Para conseguir trabajo empece a llamar por telefono a mucha gente que 

conocia del medio. Nuevos y viejos amigos. Muchos de ellos compatieros de mi 

etapa en Palco deportivo / Multideporte. Uno fue Jorge Ramirez, quien recuerdo 

llego a Multideporte en 1989 como editor y grabador de seiial. En Multivision 

pudo desarrollar una habilidad extra, la locuci6n y el comentario. Dominaba 

deportes como el beisbol, basquetbol y el futbol americano. Como muchos otros 

compatieros de Multivision, Jorge tuvo problemas con Dominguez Muro y sali6 

de ahi. Trabajaba en Televisa cuando hable con 61. M e  cornento que en Televisa 

no habia nada, per0 record6 que precisamente en Multivisidn habia oportunidad 

en el area de Programacion. Hacia poco tiempo BI habia hablado con una arniga 

de Programacion, Martha Almanza, quien le pregunto si conocia a alguien para 

trabajar con ella. Jorge no dudo en contactarme con Martha y conseguirme una 

cita. 

Martha me entrevist6 a mediados de noviembre de 1996 en  ele ere^. Para 

entonces el consorcio de 10s Vargas habia sufrido algunos cambios. Las 

instalaciones en aeropuerto ya no se conocian como ~ultivisidn; tal y como fue 

al principio, ahora era Telerey o MVS Television como resultado de una 

reestructuracion de empresas. Ahora se le llama Multivision a las instalaciones 

ubicadas en Tlalpan. 

Para m i  el regresar a las instalaciones de aeropuerto fue muy emotivo. Ya 

habian pasado 5 atios y medio de que estuve ahi trabajando en Multideporte. 

Muchos lugares, oficinas y gente me traian gratos recuerdos. Y deb0 aceptar que 
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me. agradaba que muchos de ellos les resultaba tambien grato volver a verme por 

ahi. 

Martha me pregunt6 sobre mi experiencia y me dio una vistazo muy basico 

de lo que era el trabajo en su area. Ella estaba buscando a alguien que le ayudara 

y desde ese momento me converti en candidato. El problema era, de nuevo, el 

sueldo. La oferta no pasaba de 10s 1,500 pesos mensuales, algo muy bajo. M i  

liltimo sueldo con Baraldi en Magazine fue de 7 mil pesos mensuales, cifra que 

me pago solo por espacio de mes y medio. Antes de eso pase mas de 2 aiios 

con el ganando 4 mil pesos mensuales. 

No podia darme el lujo de rechazar ofertas. No puedo tener fantasias de 

que a la vuelta de la esquina esta la gran oportunidad de m i  vida, eso es irreal y 

falso. Hay que trabajar y arriesgarse, nadie regala nada y aunque yo sabia que 

valia mucho mas, la idea de una nueva perspectiva de trabajo fue mas fuerte. 

Esa nueva perspectiva era trabajar, por primera vez en m i  vida, fuera del 

ambito de 10s deportes y de la informaci6n inmediata para un noticiario. 

Recuerdo estar viendo el futbol americano de la NFL en el jueves de 

Accion de Gracias de 10s Estados Unidos, cuando Martha me llamo por telefono 

a mi casa para decirme que habia conseguido una entrevista con el Gerente del 

Area quien determinaria m i  contratacion. 

A l  otro dia me entrevisto el que hasta ahora es m i  jefe, Ricardo de Leon 

Banuet, que en ese entonces tenia el cargo de Gerente de lnformacion, Redes 

Privadas y Canales de Setial. Martha era su Coordinadora de Canales de Seiial, 

area en la que trabajaria como Programador de Canales de Setial. 

El 3 de diciembre de 1996 rnarco mi regreso a trabajar a la empresa que 

alguna vez yo vi nacer. Pero las circunstancias habian cambiado. Ahora trabajaba 

directamente contratado para el grupo MVS. Cuando estuve en Multideporte yo 

era ernpleado de Dominguez Muro, sin nada que ver administrativamente con 

Multivision. Pertenecia por primera vez en mi vida a una gran empresa de 

comunicacion. Hasta ese rnomento habia trabajado para 2 particulares y una 

pequeiia empresa de television. No era el suetio de mi vida per0 sf un gran alivio 

el laborar en una empresa, perfectamente contratado y arropado con todos 10s 
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beneficios que una gran compafiia ofrece corno aguinaldo, utilidades, seguro 

social, perspectiva de trabajo en equipo y desarrollo individual. 

Hubo mas mornentos emotivos. Cuando pise el Area de Programacion no 

pude evitar recordar que fue ahi, en la oficina de Alejandro Vazquez Vela, 

Director de Programaci61-1, donde en agosto de 1989 estuve en una junta general 

encabezada por Dominguez Muro para plantear el surgimiento de Multivisidn y de 

Multideporte. 

Ahora me movia en esas instalaciones con la frescura de nuevos retos y la 

posibilidad de desarrollar otras habilidades corno comunicador. 

4.2 CANALES PROPIOS, ASOCIADOS Y DE SENAL 

El sistema Multivision habia crecido y transformado. Los canales del 

sistema estaban divididos en 3 areas: Canales propios; Canales asociados; y 

Canales de serial. Los Canales propios son 10s que produce y prograrna M V S  

Televisidn; 10s asociados son 10s que establecen pactos y convenios de 

colaboracion en produccion y distribucion con M V S  Televisidn; y 10s Canales de 

serial, donde ahora trabajo, son 10s que llegan via satelite y que M V S  solo 

retransrnite. Los de serial superan en n~jrnero por casi el triple a 10s propios y 

asociados. 

En M V S  Television existe un sistema interno en red llarnado Sistema MEX, 

el cual es alirnentado con datos de cada uno de 10s prograrnas de todos 10s 

canales de Multivisidn, ademas de contener todas las prograrnaciones. 

Mi trabajo consistia en capturar en nuestro Sistema MEX la programacion 

de todos 10s Canales de serial, asi corno seleccionar lo que llarnamos destacados 

o prograrnas mas interesantes del mes. La programaci6n capturada servia para 

otras areas corno Comercializacion que detectaba lo que nosotros 

recomendabarnos para buscar patrocinio; Continuidad que hacia una pauta, o la 

orden de seguirniento programa por prograrna, corte por corte de cada uno de 10s 

canales; la prograrnacion capturada servia tambien para elaborar la cartelera que 

aparece en 10s principales diarios del pais; y la Revista M V S  que publicaba toda 

la programacion mensual del sistema. Tarnbien teniarnos que atender 10s cambios 
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de prograrnaci6n. Los canales nos cornunicaban por fax o por telefono sus 

carnbios y nosotros 10s aplicabarnos en el Sistema MEX, asi corno elaborar un 

aviso dirigido a todas las dreas involucradas en la prograrnacion. Por ejemplo, 10s 

canales de deportes hacen muchos cambios, por lo que yo tenia que estar 

pendiente por si se cancelaba cierta transrnision a la que ya se le habia 

conseguido patrocinio. Si no se avisaba del carnbio venian problernas fuertes con 

Comercializacion debido a que ellos tenian que responder a 10s anunciantes. 

El estar en Canales de sefial significaba capturar mas datos y 

programaciones que las de propios y asociados. La diferencia es que propios y 

asociados 10s prograrna personal de MVS Television, no asi las sefiales donde 

estamos sujetos a lo que nos mandan cada una de las cadenas: Es aqui donde 

surge u n  factor que hasta la fecha lucharnos por sacudirnos, es decir, en Canales 

de sefial no sornos solo capturistas de datos, sino cornunicadores capaces de 

crear productos como cathlogos y calendarios de programacion, promociones en 

prensa, que ayuden a conocer y difundir la calidad de la programacion de estos 

canales. 

Capturar la programaci6n me ayud6 a conocer de cerca 10s contenidos de 

canales como, HBO, CINEMAX, MTV, DISCO VERY, FOX, CINECANAL, TNT. 

CARTOON NETWORK, CNN INTERNACIONAL y por supuesto ESPN y FOX 

SPORTS. La etiqueta de especialista en deportes no me la quitan. A l  parecer ese 

sello me habia ayudado para conseguir m i  nuevo trabajo. Martha queria que 

alguien se hiciera cargo de 10s canales deportivos y le cai  como anillo al dedo. 

Esos canales de deportes son problematicos debido a que hacen gran cantidad 

de cambios de programacion, adernas se necesita estar farniliarizado con el 

deporte internacional para saber cual es la relevancia real de lo que estan 

programando. Esos fueron 10s canales que encontre al inicio. Con el tiernpo han 

aumentado. 

Y aunque me he involucrado en 10s diversos ternas de 10s canales: 

Peliculas, documentales, politics, musicales, infantiles, series, etc., no dejo 10s 

deportes. De hecho Martha me recornendo con Miguel Angel Irigoyen, editor de 

la Revista MVS que publica mensualmente la programacion de todo el sistema. 
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Fue asi corno empece a escribir articulos sobre la prograrnacion de ESPN y FOX 

SPORTS, per0 de nuevo bajo algo que se me hace familiar, gratis. 

El trabajo me gustaba. Fue un respiro agradable para mi carrera. Recupere 

rnucha motivation y tiempo que habia perdido con Baraldi. Por f in podia hacer 

una perspectiva sobre mi desarrollo y futuro, tanto en lo profesional corno en lo 

personal. 

No me cost6 mucho trabajo adentrarme al sistema, n i  a la gente de 

Prograrnacion. No tarde mucho en darrne cuanta de 10s problernas internos y 

externos que tenia Martha Almanza con casi todos 10s que trabajaban en el drrea, 

incluido el Gerente, Ricardo de Leon. 

Martha tenia un caracter rnuy explosivo, por lo tanto inestable y poco 

inteligente, que la dorninaba al grado de rnentir para irnponer su voluntad. Ella es 

una persona inteligente hasta que el caracter la afectaba. Tenia serios problernas 

!I mnflictos personales que transportaba al trabajo. Una de las prirneras cosas 

que hizo fue convencernos de que eramos el Area mas arrinconada y despreciada 

de Programacion. Que debiamos protegernos de la rnaldad y que nadie, 

absolutarnente nadie tenia injerencia en 10s Canales de sefial. Tarnbien trat6 de 

convencernos de la incapacidad de Ricardo de Leon corno Gerente, un puesto 

que segun era para ella. Martha estaba convencida de su verdad y poco le 

irnportaba lo que 10s dernas decian. Los afectados de este bornbardeo de ideas, 

muchas de ellas reaccionarias e intolerantes, erarnos Ernesto Medina y yo. 

Ernesto era el otro Programador, que hahia llegado al area un mes antes que yo. 

Los problemas de Martha con rnuchos de 10s que trabajaban en 

Prograrnacion nos afectaban a Ernesto y a mi. Nos creian cornplices de Martha. 

Su actitud provocaba que nos aislaramos, corno ella lo hacia, de 10s demas. No 

podiamos opinar, rnucho rnenos protestar, hasta ese rnornento. Ernesto y yo 

eramos nuevos en un terreno que se habia sacudido en forrna trernenda durante 

10s ultirnos rneses. Los problernas internos en Prograrnacion fueron graves, y 

Martha estuvo involucrada en rnuchos de ellos. Nosotros acababarnos de llegar y 
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no era nuestro papel tomar bandera por nadie. Por supuesto que despues 

reaccione e hice algo, per0 fue cuando lo considere necesario. 

4.4 DE REGRESO TAMBIEN EN DEPORTES 

Estar de regreso en Multivisidn me permiti6 seguir en corltacto con 

algunos cornpaiieros de deportes. Roberto PelBez seguia ahi. A principios de 

1997 el director de MVS Deportes era Sergio Cortes, con ~ n g e l  Garcia Toraiio 

corno Gerente de Contenidos, un puesto que se habian inventado en deportes. 

Roberto seguia siendo Jefe de Redaccion. 

Tarnbien estaba por ahi  un tip0 llamado Ricardo Mar quien se burl6 de m i  y 

de Roberto con un proyecto de trabajo. Mar nos involucr6 en la redaccion de 

capsulas que seglin 61 se transrnitirian por la Red Privada de Bancomer. 

Aceptamos y le escribimos mas de 300 capsulas, todas sobre rnornentos 

mernorables del deporte internacional, cada una de un rninuto de duraci6n. Yo 

mismo escuche cuando le dijo a Roberto que nos pagaria 175 pesos por cada 

capsula. Nunca lo hizo. Despues me entere que esas c6psulas s61o eran u n  

proyecto que no estaba aceptado para realizarse. Mi propio jefe, Ricardo de 

Leon, corno Gerente de Redes Privadas ante Prograrnacion, sabia que esas 

capsulas eran proyecto por definir. Claro que Mar no nos dijo esto cuando nos 

pidi6 redactar capsulas. Ocult6 todo y despues no estuvo en posici6n de 

pagarnos. Me  habia solicitado un trabajo, se lo entregue y luego huyo. Desde 

entonces he evitado tener algo que ver con ese ladron llamado Ricardo Mar. 

He mantenido el contact0 con Roberto en Deportes, lo visitaba en su 

oficina y ahi saludaba tarnbien a Garcia Toraiio quien por alguna raz6n sabia que 

yo habia trabajado con Dorninguez Muro. Yo lo reconocia porque hace algunos 

afios lo v i  trabajar en Radio Sportiva en el programa Todo deporte, el cual 

iniciaba cuando terrninabarnos Magazine deportivo en la radio. 

Ahora Garcia Toraiio se interesaba en mis servicios para deportes. Queria 

que me involucrara en algo, per0 no me ofrecia nada claro. Despues de un 

tiempo yo misrno tuve que preguntarle que habia pensado, si ya tenia una idea 

sobre mi posible colaboracion. Me contest6 que si, queria que yo fuera Jefe de 
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Information de su programa de radio, el cual se llamaba Score Final en radio, 

transmitido nada menos que en Stereo Rey. 

Por supuesto que acept6. Otra vez me veia involucrado laboralmente con 

Stereo Rey. Score Final en radio fue una idea de Sergio Cortes y de Garcia 

Torafio. Lo conducian este l l l t imo junto con Jose Pablo Coello. Querian hater la 

version rediofonica del prograrna de television que noche a noche se transmitia 

en Multivision con el mismo nombre: Score Final. 

M i  labor consistia en elaborar el gui6n para Score Final en radio. Coordinar 

un poco a 10s reporteros, Garcia Toraiio se encargaba casi totalmente de eso al 

asignarles fuentes a cubrir como campos de entrenamiento de futbol, entrevistas 

a tal o cual deportista en un lugar determinado, yo solo le daba seguimiento a 

tales tareas para que se cumplieran. Ahora s i  tenia el apoyo de agencias de 

informacibn y un lugar en la redaction de deportes de MVS, la cual ahora s i  

parecia un sitio de trabajo para periodistas, no como en 10s inicios cuando 

trabajabamos donde podiarnos. Adernas recibi una compensaci6n econ6mica 

surnada a mi sueldo base. 

?!uncs dej6 P! rrahajo en Proaramacion. - Por iniciativa mia tuve que idear un 

plan y convencer a Martha y Ricardo que podia controlar dos trabajos en la 

rnisma ernpresa y en dos areas distintas: Programador de Canales de Sefial en 

Programacion, y Jefe de informacion de radio en Deportes. A ellos les parecia 

extra60 y muy pesado que yo me sometiera a eso, algo que a m i  me sorprendio 

dado que ya habia trabajado antes en un ritmo asi. Podia organizar todo y asi lo 

hice. 

Entraba a las 07:OO h. a Programacion, luego al mediodia cambiaba de 

oficina para ir a Deportes. A las 17:OO h. regresaba a Programacion para concluir 

mi jornada a las 19:OO h. En algcin rnomento encontraba tiempo para comer. 

Pero no habia problema. El ritrno fue cansado al principio, per0 luego me 

acostumbre. Me  sobraba rnotivacion, sobre todo cuando se confirm6 en abril de 

1997 que Elizabeth y yo seriamos padres. 

Estar de nuevo en deportes de MVS me acerco a Armando Baraldi, aunque 

nunca hable con 81. Resulta que Baraldi seguia con su programa Magazine 

deportivo en la radio por FM Globo. Los directivos determinaron que MVS 
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Deportes tenia que apoyar con inforrnaci6n a este prograrna, y corno era en radio 

terrnine por redactar notas y preparar u n  gui6n. Resultaba extratio. De nuevo me 

involucraba con Magazine deportivo, aunque no directarnente con Baraldi. Nunca 

supe si el estaba enterado de que yo redactaba las notas de su prograrna, 

aunque creo que para su estilo simpl6n no necesitaba notas. Junto con Baraldi 

conducian el prograrna Deborah Reisenbeber y un antiguo arnigo Javier Trejo 

Garay. 

No me causo ningun problerna el ritrno de trabajo. En prograrnacion 

curnplia con todas y cada de una de rnis tareas. lncluso le agregaban algunas 

cosas cuando descubrian que yo ya tenia experiencia. Corno la correccion de 

estilo de las fichas que se escribian. Cada prograrna, pelicula, serie, etc., tiene 

su propia ficha con nornbre del prograrna, elenco, pais de origen, aiio de 

produccion, duracibn, idiorna, una sinopsis larga y una corta, en el Sistema ME%. 

Mes con rnes llegan estrenos de peliculas y series por lo que tenemos que crear 

la ficha. Al final alguien tenia que corregir el estilo de todo eso. Antes lo hacia 

una persona del area de lnforrnacion, per0 le habian encargado la realizacion de 

un archivo grafico por lo que dej6 esa tarea y me la dieron a mi. 

Tarnbien frecuenternente habia preguntas y consultas sobre deportes. Los 

rnismos cornpaiieros de Prograrnacion, o del area de Cornercializacion se 

cornunicaban conmigo para consultarrne en que consistia tal o cual evento, y 

cual era la rnagnitud e importancia de transrnitir algun especial deportivo. Esto se 

mantiene aun en estos dias. Tal situacion fue agradecida por Olivia Rornero, 

entonces Gerente de 10s Canales propios, quien me escribi6 una carta de 

agradecirniento por la asistencia y asesoria en 10s temas deportivos que 

interesaban a Prograrnacion. Olivia le dio copia a Martha y Ricardo quien me 

felicito personalrnente. 

En Deportes supe que el prograrna Score final en radio estaba alcanzando 

excelentes niveles de rating. En su horario (17:OO a 18:OO h) era el tercer 

prograrna deportivo mas escuchado de la radio. 

Ouerian crecer por lo que la Direction de Deportes tuvo una iniciativa: Se 

trataba de Score Final en radio 10s dohingos. El programa se transmitiria por la 

tarde-noche, y de hecho hicirnos s61o uno. Recuerdo que fue en junio de 1997 
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cuando se realiz6 la tinica transmisi6n de Score Final en radio 10s domingos. 

Sergio Cortes, el Director de Deportes, nos advirti6 en una junta que el nuevo 

trabajo de 10s domingos seria gratis, que no se pagaria extra por ello, que 

primero dernostrararnos nuestro trabajo y que luego hablariamos de dinero. La 

respilesta que obtuvo no vino de parte de nosotros, sino de Adrian Vargas, 

Director de MVS Radio en ese entonces. Adrian Vargas decidi6 cancelar el 

prograrna debido a que Sergio Cortes se le ocurri6 salir "a1 aire" 10s domingos sin 

perrniso, sin avisarle a nadie, ni siquiera a sus jefes, 10s duetios del negocio. 

Aunque fue una situacibn problematica para Cortes, a mi me revel6 much0 

de lo que podia esperar en Deportes, trabajando bajo una adrninistracion 

deficiente e irresponsable. Lo de "primero trabajen, demuestren y luego 

hablarnos de dinero" no me gusto absolutamente nada. Yo crei que estaba con 

profesionales de la comunicacion. Hay un nivel de trabajo en el que no se debe 

regalar nada. Para entonces ya habia tenido suficiente de trabajos y proyectos 

gratis, a ver si pegaban. Pero esta vez mis circunstancias laborales y m i  

experiencia me permitian elegir involucrarme en esos proyectos gratis. Ya tenia 

una base de trabajo, en Prograrnacion, ganaba poco per0 estaba a gusto, primero 

que todo me interesaba conservar esa base tan valiosa que siempre habia 

buscado, asi que haria a un lado cualquier cosa que me incornodara, creo que 

para entonces ya tenia derecho de poner asi las cosas. 

Fue asi como deje MVS Deportes. No arm6 u n  escandalo. Me  fui con 

buenas relaciones con todos, simplemente argument6 que tener 2 trabajos era 

cansado y necesitaba tiempo para m i  esposa, que estaba embarazada. Antes de 

irme reparti una lista de tareas, trabajos y asesorias que yo podia realizar sin 

necesidad de curnplir un horario deterrninado en la oficina de deportes. Capsulas, 

documentales, asesorias, reportajes, aportacion de estadisticas, etc., tareas que 

podian tomar en cuenta si venia algljn proyecto de trabajo, que ojala no fuera 

gratis. 
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4.5 REENCUENTRO CON DOM~NGUEZ MURO 

Despues de salir de MVS Deportes pude concentrarme mas en mi trabajo 

en Programacion, asi como en 10s preparativos para la proxima llegada de la 

cigiiefia. Fue una etapa muy tranquila y de reflexion. La perspectiva de ser padre 

fue muy alentadora y me dio frescura espiritual. Experimente una situacion de 

calma que no habia vivido en mucho tiempo. 

Quiza esa tranquilidad provoco un espiritu reconciliador. De n o  haber sido 

asi no me explic6 como me atrevi a llamar por telefono a Alfredo Dorninguez 

Muro. Lo hice desde Telerey una tarde que me quede solo. Tal fue mi sorpresa al 

escucharlo feliz porque le habia hablado. Me  lo agradeci6 mucho, le daba gusto y 

queria saber de mi. Me  propuso ponernos de acuerdo para desayunar. 

Sinceramente no le hable para pedirle nada, solo la curiosidad de hablar con 

alguien que, no deb0 negarlo, fue importante en mi arranque profesional. 

Sin pedirlo directamente un dia me converti en articulista de la revista 

Palco deportivo. Un dia llam6 a mi casa Mary Carmen Perez. Jefa de Redaccion 

de la revista, para invitarme a escribir. Me design6 un tema y apareci como Jorge 

Alberto Pinzon. Esto fue otro suceso extrafio en mi carrera. No le habl6 a 

Dorninguez Muro para pedirle trabajo per0 ya estaba con el de nuevo, por lo 

menos como articulista de Palco deportivo, revista que habia ganado 2 premios 

CANIEM consecutivos en 1993 y 94. 

Firme como Jorge Alberto Pinzon tratando de pasar u n  poco inadvertido. 

Yo s6 que en Multivisidn, concretamente en Deportes, hay muchos que detestan 

a Dominguez Muro. A la mayoria de ellos les pas6 algo, por lo que rechazan todo 

lo que este alrededor de el. Pero ese era su problema. De cualquier forma para 

tratar de evitar en lo posible represalias por el acercamiento, trate de pasar un 

poco escondido, sin embargo, no lo logre del todo. Alguien de Deportes se dio 

cuenta que yo escribia para Palco deportivo y en el futuro se desquitaria. 

Despues de una cita fallida en la que por un malentendido del lugar no nos 

encontramos, Dominguez Muro me dio una cita en sus oficinas. Su ernpresa ya 

no estaba en la calle de Darwin, ahora se encontraba en Lafayette, tambien en la 

colonia Anzures. Ahi  lo vi el miercoles 5 de noviembre de 1997. Recuerdo con 
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exactitud la fecha debido a que esa misma semana, el sabado 8, naci6 mi hija 

Daniela. 

Cuando lo  vi fue el de siempre. Acelerado, con  prisa, y mostrando su 

cardcter enoj6n con el personal. Pero al momento de entrar a su privado las 

cosas carnbiaron. Se rnostr6 mas relajado y amable. Platicamos de 10s rnotivos 

que lo dejaron fuera de Multivisi6n, la gente que segcn 61 habia cambiado en 

forma negativa, muchos de ellos ma1 agradecidos con la oportunidad que alguna 

vez tuvieron para hacer carrera en el periodisrno; 10s problemas con Pedro Ferriz 

de Con, sobre todo por cuestiones de ego; y que a pesar de todo dejo buena 

relaci6n con la familia Vargas. Hablamos de mi y la experiencia en otros trabajos, 

sobre todo en Magazine deportivo. Reconocia mi trabajo en esa revista e incluso 

. se daba cuenta que era una buena publicacion. Mencione en broma que sentia 

haberle rot0 la racha de premios CANlEM consecutivos. Palco deportivo habia 

ganado en 1993 y 94, hasta que Magazine deportivo lo gano en 95. Pero Palco 

Deportivo lo volvi6 a ganar en 96. Me confirm6 que habia platicado con Mary 

Carmen para buscar a un nuevo articulista de basquetbol y futbol americano, que 

le ayudara cuando 61 no podia escribir, y que por eso pens6 en mi. Le agradeci la 

oportunidad de escribir en la revista y le pregunte su opinion de mis articulos. 

Dijo que estaban rnuy bien, que practicamente no habia hecho correcciones. 

Tambien en brorna mencione que si 10s articulos estaban bien era porque habia 

aprendido bien. Tenia la intencion de que mas adelante podia ayudarle en la 

pagina Palco deportivo que se publica en la section deportiva del periodic0 

Reforma. Ahora s i  nos dimos la mano y la verdad senti u n  gran alivio. Creo que 

lo sucedido a1 final cuando trabaje para el me habia dejado incomodo, per0 era 

un sentimiento que no me obsesionaba, solo era la sensacion de que debia 

buscar a este hombre para agradecerle alga. Esa fue la prirnera vez que veia de 

frente y hablaba con Alfredo Dominguez Muro desde hacia 6 afios y rnedio. 

4.6 CONSTE QUE  ADVERT^ PROBLEMAS 

Para el nacimiento de m i  hija Daniela me tom6 2 semanas de vacaciones, 

las cuales fueron abrumadoras para el nuevo papa. 
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Al  regresar al trabajo encontre el lado desagradable de Martha Almanza. 

M i  regreso marc6 el  inicio de una etapa muy agria en Canales de seiial. No por 

mi, sino por la actitud negativa de ella hacia todos, la cual crecia dia a dia. Habia 

mucho rencor en ella contra todos 10s que consideraba personas rnalas. lrnponia 

su voluntad como una pequeiia dictadora y se aislaba en sus problemas 

personales. 

Cuando regres6 pedi que me dieran las fichas nuevas para corregirles el 

estilo, tal y como se me habia asignado. Pero Martha dijo que no, que ya habian 

quedado en que cada uno de 10s programadores corregiria sus propias fichas. De 

inmediato devolvi las fichas y dije que estaba bien, per0 tambien despues les 

pregunte a 10s 2 programadores, Ernesto Medina y Mariana Llamas, si eso era 

cierto, que ya habian quedado en corregir cada uno sus fichas. Los dos lo 

negaron, no era cierto que habian quedado en eso, estaban hartos de las 

mentiras y actitudes prepotentes de nuestra Coordinadora. 

Desde m i  regreso note a Martha muy seria conmigo, enojada. Pero nunca 

tuvo el valor para decirmb lo que le molestaba. Quiza fue el hecho de que 

siempre esperaba que nos comportaramos igual a ella, algo que por supuesto 

evitabamos. Una costumbre de ella era tomarse vacaciones, per0 asistir a 

trabajar. Asi  podia alardear que estaba de vacaciones, per0 atin asi cumplia con 

sus obligaciones, queria la atencion de todos cuando hacia eso. Yo no la 

entendia, es m6s se me hacia ridiculo. Como no asisti a trabajar durante mis 

vacaciones, como ella acostumbraba, pues me gane su rechazo. Todo esto lo 

manifeste en su momento al Gerente, era una situation inc6moda para trabajar, 

per0 no fui escuchado lo suficiente, de cualquier forma advert; sobre 10s futuros 

problemas que vendrian, no ocasionados por mi, per0 evidentes en la mecanica 

de trabajo del area. 

Despues de u n  grave problema con mis compatieros programadores, 

Mariana y Ernesto, asi como discusiones a grifos con Ricardo, el Gerente, Martha 

fue despedida. 
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4.7 COORDINADOR DE CANALES DE SENAL 

M e  entere de la salida de Martha el mismo dia en que Ricardo tenia 

noticias para mi. Llegue una maAana de mayo de 1998 y Ricardo me pidio que 

hablirarnos. Me cornunic6 del despedido a Martha, solo faltaba se hicieran 

algunos trarnites para terminar con la relacion laboral. Fue cuando me inform6 

que habia pensado en mi como nuevo Coordinador de Canales de Serial. 

Realmente habia 2 opciones para mi. Una de ellas se habia prolongado 

mucho tiernpo, significaba trabajar en el area de Redes Privadas como 

programador del nuevo canal llamado Multideporte. Las Redes Privadas son un 

servicio que MVS Televisi6n ofrece a las ernpresas que se interesan por u n  

circuit0 cerrado de television. Hay canales didacticos para escuelas, o canales 

financieros para bancos. El nuevo canal de deportes se transmitiria en bares, 

restaurantes, hoteles y lugares de reunion para seguir un espectaculo deportivo. 

El nombre Multideporte se habia retirado desde 10s tiernpos de Dominguez Muro, 

cuando ESPN protest6 por el hecho de que mutilaran y reprograrnaran su seiial. 

Fue cuando Multivision tuvo que desechar la idea de Multideporte corno canal 

deportivo y transmitir integramente ESPN. Pero el nombre Multideporte le seguia 

perteneciendo al grupo MVS por derechos de autor, asi que lo usaron para 

bautizar a la nueva Red Privada con ese nombre. 

De nuevo m i  experiencia en deportes me abria paso. S61o que no sabian 

cuando iniciaria transrnisiones la Red Privada de Multideporte. 

Esa era una opcion. La otra era la que Ricardo me estaba proponiendo. Ser 

el  nuevo Coordinador de Canales de Seiial. Ganaria mas dinero como 

Coordinador, factor para tomar en cuenta, per0 tambien el hecho de que el 

trabajo en Canales de seiial me gustaba. Estaba abierto a todos 10s temas de 

programacion. Ademas me motivaba el hecho de establecer un sistema de 

trabajo muy distinto al irnpuesto por Martha.. No lo pense mucho y le agradeci a 

Ricardo por el nombramiento. Ricardo tarnbien queria involucrarse mas con u n  

area que habia descuidado. Mucho del abuso de Martha se debio a la 

desatencion de Ricardo, y 81 queria rectificar eso. 
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4.8 NUEVO SISTEMA DE TRABAJO 

M i  nombramiento como Coordinador de Canales de Sefial fue bien recibido 

por quienes m e  interesaba mas, Ernesto y Mariana. Mi relacion con ellos era 

buena. Juntos soportamos muchas situaciones duras. Pero no fue posible 

establecer un sistema de trabajo con ellos. Poco despues Ernesto nos anunciaba 

que se iba a TVAzteca. Posteriormente Mariana tambien diria adios para trabajar 

con su mama. 

De cualquier forma logre implantar un sistema de trabajo con nuevos 

compaiieros como programadores. Para entonces manejabamos la programacion 

de 25 canales, repartidos entre todos. Cada programador tenia sus habilidades y 

conocimientos de ciertos temas. Habia quien le gustaba el cine, las series, 10s 

programas infantiles y 10s deportes por lo que asi repartia 10s canales. Haciamos 

el trabajo basico. Capturabamos la programacion, aplicabamos 10s cambios de 

programaci6n. selecciontibamos 10s programas destacados de cada canal con el 

fin de promocionarlos en la pagina internet de MVS, asi como aportar ideas para 

que el area de Cornercializacion encontrara patrocinios. Tambien hub0 otros 

productos nuevos como un Catalogo con toda la programacion destacada, y un 

Calendario diario con 10s programas a recomendar. 

Ricardo se involucr6 con nosotros en la seleccion de 10s programas 

destacados y me dio responsabilidad compartida para seleccionar a 10s nuevos 

compafieros. Debo decir que tambien hub0 un aumento de sueldo, ya era 

Coordinador por lo que el salario subi6 a 6 mil pesos mensuales. 

Para entonces seguia colaborando con textos para la revista MVS, y 

ademas me pidieron colaboraciones para una nueva publicacion, la Guia Directv, 

un apoyo al lanzamiento del nuevo sistema satelital de television. Una misma 

empresa editorial, semidependiente del grupo MVS, manejaba a las dos 

publicaciones, por lo que usaban el mismo criterio en cuanto a pagos, es decir, 

quien escribiera algo y trabajara para MVS tendria que hacerlo gratis. No me 

import6 al principio. A l  escribir lograba mantenerme en la vitrina de las revistas, 

y promocionaba 10s Canales de serial. 



El problema surgi6 cuando el propio editor de la revista MVS me comunic6 

que por f in se habia aceptado pagarme por mis colaboraciones. Y asi lo hizo una 

o dos veces. A l  llegar la Copa del Mundo de Futbol Francia 98, me pidieron 

escribir algo especial sobre el evento junto con m i  acostumbrada colaboracion 

sobre programaci6n. El editor me prorneti6 pago doble debido a que se trataba de 

algo especial, per0 no contaba o no sabia que el duetio, director o lo que sea de 

la editorial, determino que siempre no se pagara nada a nadie de 10s que escriben 

para lo que considera su revista. El editor, muy apenado, me comunico la noticia 

y me devolvi6 mis recibos de honorarios. Desde entonces no he escrito nada 

para la Revista MVS. 

Sin embargo, s i  tuve la oportunidad de trabajar en algo referente al 

Mundial de Francia 98. Francisco Morales, especialista en toros y Productor 

General de Radio en MVS Deportes, me ofrecib redactar capsulas de un minuto 

que serian grabadas por Pablo Carrillo y transmitidas por Stereo Rey. Yo conocia 

poco a Francisco, recuerdo que llego a Multivisi6n cuando eran las Bpocas de 

Dominguez Muro. A sus manos lleg6 aquel documento que reparti en Deportes 

donde seiialaba las tareas en las que podia colaborar, y 61 tom6 en cuenta el 

punto referente a la investigaci6n y redaccibn de capsulas. Redactaba en mis 

ratos libres. Ahora lo hacia en computadora mediante el viejo sistema de 

escritura de la mitad de la hoja a la derecha, cada dos lineas equivalentes a 5 

segundos de lectura. Mis fuentes eran 10s apuntes que yo habia hecho desde el 

Mundial Mexico 86, asi como un libro en frances que habia publicado la agencia 

informativa France Press y que mi cuiiado me trajo cuando hizo un viaje de 

trabajo a Paris. 

lnforme a Ricardo y le dio mucho gusto que colaborara en la cobertura del 

Mundial, a mi mas cuando v i  el cheque, hacia tiempo que no ganaba una buena 

cifra por un trabajo. 

Atio y medio despues, sin que me le pidiera y consciente de que me 

estaba arriesgando, le disetie a Francisco un proyecto de cobertura por radio de 

10s Juegos Olhpicos Sydney 2000. Me dijo que en cuanto viera el desarrollo de 

las cosas se comunicaria conmigo. Y asi lo hizo, per0 s6lo para decirme que al 

actual Coordinador General de Deportes, Rodolfo Vargas, no le habia parecido 
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buena la idea de que yo colaborara con ellos, preferia hacer el trabajo con "SU 

gente" de radio. De cualquier forrna Francisco me reiter6 que en cuanto 61 

supiera o se involucrara en otro proyecto me tomaria en cuenta. Lineas arriba 

mencione que en Multivisi6n habia mucha gente que guardaba rencor, coraje 0 

no se qu6 sentirnientos negativos hacia Dorninguez Muro. Una vez me encontre 

con Rodolfo Vargas, quien en ese entonces solo era comentarista suplente de 

Score final, y me dijo que ya habia visto mis colaboraciones en la revista Palco 

deportivo. Me pregunt6 con ironia que si ya habia hecho las pases con 

Dominguez Muro y le conteste en forma ligera, sin darle importancia, que si, que 

ya lo habia perdonado. Creo que Vargas se acordo de esto cuando rechaz6 mi 

proyecto de colaboracion a Sydney 2000. 

4.9 MVS EN CRISIS 

Los problemas econ6micos siempre han sido el azote de las empresas de 

comunicacion en Mexico. Ya no recuerdo en cuantos proyectos y trabajos estuve 

involucrado de forma gratuita. Todos esperan que su proyecto pegue, siempre 

buscando alguien que invierta en ellos. Pero a nivel de empresas esto es- mas 

grave debido a que se corre el riesgo de ser parte de un recorte de personal. 

Durante mi regreso a Multivison ya v iv i  dos momentos dificiles para la 

empresa. El primer0 fue a mediados de 1997 cuando cumplia dos funciones, la 

de Programador de sefiales y la de Jefe de Redaccibn de radio en Deportes. Al 

parecer habia muchos problemas de organizacibn y estructura en MVS 

Television, por lo que 10s dueios recurrieron a una empresa (Price WaterHouse) 

para que les realizara un estudio con el f in de mejorar el rendimiento general con 

base en cuantificar todo. Nuestro trabajo debia reflejarse en cifras, numeros, 

estadisticas, medir el rendimiento mediante calificaciones. Suena sencillo per0 

esto caus6 mucho revuelo y rechazo. Tambien causi, bajas. Mucho personal fue 

despedido. Se hicieron cambios estructurales, una cosa en lugar de otra, 

coordinadores de nadie, es decir, muchos jefes de si mismos, y sin f in de 

movimientos administrativos que poco tienen que ver con el talent0 creativo de 

una empresa de comunicacion. Estas situaciones fueron las que me dejaron ver 
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cuanto habian cambiado las cosas con respecto al inicio all& en 1989. Ahora 

todo era sencillamente complicado, quiero decir que antes todo era sencillamente 

perfecto, el crecimiento se habia hecho sin control y ahora habia problemas. 

Pude darme cuenta del problema que tenia MVS en cuanto al 

r&clutamiento de personal calificado para trabajar en television. Mucha genre 

parecia que laboraba, con todo respeto, en una f ibr ica de chocolates, 0 

administraba a costureras, nada que ver con profesionales de la television. Muy  

escondido estaba el talento creativo, las ideas e iniciativas para hacer interesante 

lo que programa un medio de comunicaci6n. El fluido de comunicacion era nulo 

entre personal titulado en comunicacibn. Yo lo detecte en 1997. Los duetios lo 

supieron hasta 1999 y 2000 cuando aplicaron cuestionarios de clima laboral 

donde el rubro comunicacion interna recibio una calificacion muy baja, ahi 10s 

propios trabajadores de Multivisidn aceptan que no conocen y no se acercan a 

otras areas que no sean las suyas. 

Lo administrativo debe ser solo u n  area mas que hace su trabajo, en MVS 

Television parecia que lo administrativo dictaba todas las reglas, incluso lo que 

ahora llaman relaciones interpersonales. Nunca vi que todos esos cambios, 

estudios, bajas, etc., significaran algo trascendente para hacer crecer a la 

empresa. En 1989 nadie pensaba en todo eso, nunca supe donde estaban las 

oficinas adrninistrativas cuando se inaugur6 Multivision, nuestra atencion, y creo 

que la de todos 10s directivos, estaba centrada en 2 aspectos que en 1997 ya no 

eran prioridad: Uno, la pantalla; Dos, el servicio a 10s suscriptores. 

Las prioridades se dispersaron, 10s intereses se dividieron y las attitudes 

chocaron. Habia muchas fricciones personales (lo de Martha solo fue lo que a m i  

me ocurrio) per0 como ese habia casos en cada area. Yo podia ver estas cosas, 

per0 poca influencia tenia para cambiarlas. Me dedique a hacer mi trabajo 

distinto a todo esto. Cambiar las estructuras desde adentro, con una sutil actitud 

de resultados positivos y demostracion con hechos del tremendo potencial que 

se logra cuando se detecta talento. 

Pude sobrevivir a ese primer gran recorte de personal, de alguna forma 

nuestro trabajo se justificaba. Pero el segundo rnomento dificil de mi regreso a 

Multivision fue rnucho mas duro. 
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A finales de 1998  se anunciaba otra crisis financiera. Los estudios y 

rnovirnientos que se hicieron a rnediados de 1997, ahora se daban cuenta 10s 

directivos, no dieron 10s resultados esperados. La empresa tenia serios problernas 

econornicos, quiza rnuchos de ellos ocasionados por el pago a 10s que hicieron 

aquellos farnosos estudios de 1997. El caso es que ahora el recorte de personal 

seria mas severo y afectaria en forrna grave al area donde yo trabajaba, 

Prograrnacion. 

4.1 0 DIRECCION DE IMAGEN CORPORATIVA 

Se pensaba que habia sido por revancha personal, o quitarle poder a un 

area, el caso es que Programacion fue practicamente desrnantelada. 

Prograrnacion agrupaba areas como Videoteca, Trarnites, Redes Privadas y 

Estrategia Prornocional. Todas ellas fueron separadas e incorporadas a otras 

Direcciones. La gerencia donde yo trabajaba, lnforrnaci6n y Canales de Sefial 

sufri6 despidos. De por s i  en el recorte de 1997 la gerencia de Ricardo habia 

perdido las Redes Privadas, ahora le quitaban a todo el personal que le ayudaba 

en lnforrnacion (3 personas), solo rescato a una para incorporarla a Canales de 

serial al precio de que yo perdiera a uno de rnis programadores. Esto me da pie 

para cornentar que Canales de serial siempre fue el ultimo eslabon en la cadena 

de Prograrnacion, no lo menciono como queja sin0 corno realidad. Muchos 

rnenospreciaban nuestro trabajo al argumentar que toda la information nos la 

enviaban las propias cadenas y nosotros solo capturamos, adernas de que no 

tenia el rnisrno rnerito que programar u n  canal propio. Tuvirnos que luchar contra 

esa perspectiva a la hora de evaluar labores. 

Quiza en el segundo punto tenian razon, per0 nuestro trabajo s i  era valioso 

y sobre todo necesario. Una de las cosas que me propuse cuando asumi la 

Coordinacion fue darle alas al area para que volara, es decir, hacer sentir que no 

Brarnos capturistas, sin0 cornunicadores y prornotores de una prograrnacion de 

rnucho rnejor calidad que la de 10s Canales propios y asociados. Que se haya 

decidido que Canales de serial seguia vivo fue el indicativo de que por lo menos 

erarnos necesarios. 
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En lo que s i  nos afectaron fue en el carnbio de ernpresa. El Corporativo 

MVS se divide en varias empresas: MVS Television, MVS Multivision, MVS 

Radio, MVS Telecom, etc. Nosotros perteneciarnos a MVS Television, y sigo 

pensando que asi deberia ser, per0 nuestros directivos decidieron que corno nos 

encargabarnos de 10s canales que no produce ni disefia MVS Television, pues 

entonces tenlarnos que formar parte de la ernpresa que se encarga de todo lo 

referente al sisterna MVS Multivisidn que se ofrece al publico. Fue asi corno nos 

sacaron de Prograrnacion, y de MVS Television, para carnbiarnos a la nueva 

Direccion de lrnagen Corporativa de MVS Multivision. Este carnbio decidido en 

un minuto por algun directivo, irnplic6 rnuchos problemas de sisternas, de 

equipo, ubicacion, cornunicaci6n, que aun ahora siguen sin resolverse. Creo que 

si de ahorrar se trataba, hubiera sido rnucho mas sencillo conservarnos en MVS 

Television. Nuestro trabajo es rnuy apegado al Sistema MEX, el cual alirnenta 

con datos a rnuchas areas de MVS Televisibn (Continuidad, Cornercializaci6n. 

Redes Privadas o Television Ernpresarial, Promotion, la rnisrna Prograrnacion que 

ahora se llama Direccibn de Canales). Pero se decidio insertarnos casi a fuerza, 

rnzchas V ~ C B S  inventando justificaciones en una direccion donde la tendencia es 

hacia la irnagen que se logra en disefio, poco que ver con las labores de 

prograrnacion. 

Todo esto se argument6 en su rnornento, per0 nunca ha sido escuchado. 

Debo mencionar que el Corporativo MVS ahora se maneja bajo rnuchos criterios 

de capricho personal. No estoy muy seguro de que se conserve algo de la vision 

que tuvo Don Joaquin Vargas Gomez cuando creo todo esto. 

Pero asi se hizo y en enero de 1999 nos instalamos en una casa arreglada 

corno oficina. De nuevo me encuentro con una situaclon extrafia de mi carrera. 

Nuestra nueva casa, perdon ... oficina, esta en Herschel, en la Colonia Anzures, 

precisarnente entre Darwin y Copernico, las calles que diariarnente yo recorria 

cuando trabajaba para Alfredo Dorninguez Muro. Volvi a las rnisrnas calles que 

me vieron correr rurnbo a Stereo Rey con una cinta en la rnano. Diario veo el 

edificio donde ernpece en Palco deportivo, paso por Stereo Rey, camino por esas 

pequeiias calles y siento algo extrafio. Han pasado rnuchas cosas, he vivido 

situaciones de gozo o de sufrirniento. Veo en perspectiva y me siento satisfecho. 
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A pesar de todo ahora tengo un trabajo donde puedo respirar tranquilo, aplicando 

dia a dia mi experiencia para resolver situaciones. La etiqueta de especialista en 

deportes no me la quitan, per0 ahora domino muchos mas campos que 10s 

deportes, en ese aspect0 no me arrepiento de haber hecho a un lado por un 

momento a 10s deportes para elegir un camino m i s  amplio. Ahora puedo trabajar 

en cualquier 6mbito de la comunicaci6n, estoy listo, esa ha sido y sera mi meta 

por siempre. 



CONCLUSIONES 
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La carrera de periodismo es una lucha permanente. El esfuerzo debe ser 

constante, tanto mental corno fisico. En 10s rnedios de comunicacion quien se 

queda inrnovil, sin proponer, ni crear, esta en problernas. Alguien asi se convierte 

en u n  dinosaurio de 10s medios, hacer lo rnisrno aiio tras aiio, hay medios de 

cornunicacion que no les importa el futuro de la gente. Es ahi donde entra la 

actitud personal de estar siernpre listo. 

Me  permito dar un ejemplo personal. Cuando deje Palco deportivo no me 

detuve a pensar en lo que estaba perdiendo. Convencido de que habia hecho lo 

correct0 segui adelante preparandorne corno siempre. No lance todo por la 

ventana en un arranque de coraje, por el contrario, segui viendo deportes por 

television, leyendo revistas, periodicos, ejercitando mi redaction, aprendiendo de 

diversos temas. Lo rnismo ocurri6 cuando sal i  de Magazine deportivo. No odie al 

rnundo por las estupideces que rodean a algunos rnedios de comunicaci6n. Segui 

escribiendo en otros rnedios, busque opciones, estaba preparado para hacerlo. 

Cuando algo sale rnal rnuchos se enojan, se decepcionan y que nadie les 

hable. Yo no puedo ser asi. Tengo que seguir con el trabajo. Estar al dia en la 

inforrnacion general (no solo deportes), puede ser que en un lugar ya no este 

contento, per0 deb0 seguir ?reparandome, estar listo para desarrollarrne, quiza 

ya no en ese lugar per0 si en cualquier otro sitio. Lo aprendi rnuy al principio de 

mi vida. 

Nunca fui un estudiante o profesional modelo. El tip0 que sac6 excelentes 

calificaciones y ahora es un brillante periodista. Nada de eso es real para la  

rnayoria. Creo que en mi caso he logrado tener exito en todos 10s trabajos donde 

he estado sin ser un profesionista estereotipado. 



LO OUE HA COSTADO 

Me ha costado sangre, sudor y lhgrimas, asi como muchas horas de 

concentraci6n y sacrificio. Claro que hay momentos felices y muy satisfactorios: 

Cuando estuve en Palco deporti'vo recibi u n  trato muy duro, en ocasiones 

injusto e inhumano. Pero cumplia en forma brillante con todo lo que se me exigia. 

Quiza nunca estuve totalmente consciente de la magnitud en importancia que 

tenia el trabajar para un programa que se escuchaba en todo ~ e x i c o .  Nunca me 

detuve a pensar profundamente en eso, simplemente sabia lo que tenia que 

hacer diariamente y lo hacia. Tampoco estuve consciente de 10s millones y 

millones de pesos que se manejaban alrededor del simple spot comercial que yo 

insertaba en el programa. M i  mente estaba fija en un objetivo, cumplir con la 

informacion, y lo hacia. Combine produccion y redaccion en radio y television. La 

produccion no era lo que mas me gustaba per0 aprendi a hacerlo. Uno de 10s 

mejores trabajos que hice en produccion de radio fue u n  puente musical que 

hasia iiuy se esciieha espoiBdicamcnte en Pz!cn &pn.rtivn. Es !s m~:~sica tema del 

programa con efectos de autos Formula Uno, el grito de go1 en la tribuna, un 

batazo, un quarterback llamando la jugada, todo mezclado en forma eficiente 

para funcionar como introduccion al comentario. Ese puente lo hice en 1990. 

Tarnpoco estuve muy consciente en la importancia historica de ver nacer 

una empresa de televisioni y sobre todo ser parte del trabajo que se hizo. 

Despues me di cuenta que era un principiante que tuvo Bxito en una empresa de 

exito, esas eran las circunstancias de la epoca. Tengo la impresion de que 

muchos me admiraban por aguantar un ritrno de trabajo tan atroz, y lo dig0 

porque es algo que senti per0 hacia a un lado. En ese tiempo, y alin ahora, 

propongo tareas, proyectos, ideas de mucho esfuerzo, y me sorprende que a 

algunos les parece imposible esforzarse asi. Yo no puedo detenerme por eso. Lo 

que logre en Palco deportivo me demostr6 que estoy listo para todas las tareas 

maratonicas, desgastantes y exigentes con que me encuentre. Estoy listo. 

Cuando estuve en Tevescom empece a darme cuenta de la importancia de 

la forrna y fondo de 10s textos. Hay que esforzarse, per0 tambien ver el lado 
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analitico de la situaci6n. Aqui es donde encontre la rnagnitud del ritrno. Hay qUe 

tener ritrno para lograr resultados positivos. Deje un poco el lado frenetic0 Y 

empece a controlar rnis rnovirnientos y rnis ideas. 

En Magazine deportivo pude desarrollar el aprendizaje de Palco deportivo y 

Tevescom. Ahi  estableci m i  ritrno mental y esfuerzo fisico. No tiene nada que ver 

con las condiciones de trabajo que me ofrecieron, eso lo hice a un lado. Digarnos 

que hice una inversi6n para enriquecerrne profesionalrnente y lo logre. 

lndependientemente de las pateticas decisiones directivas, pude realizar mi labor 

y mi plan de trabajo. Creo que 10s mismos jefes se daban cuenta que daba 

resultados a pesar de ellos, yo no 10s consultaba en nada de contenidos porque 

sabia con quien estaba tratando. Fue un esfuerzo alrededor del equipo dispilesto 

a entregarse. 

Cuando regrese a Multivisidn me di cuenta que la gente y las ernpresas 

carnbian. Nunca sera lo rnisrno un tiernpo y otro. Pero estoy listo para adaptarrne 

a esas nuevas actitudes y situaciones. Yo rnisrno he carnbiado. Ahora veo las 

cosas en perspectiva y puedo poner en practica m i  experiencia. Estoy enfocado 

mas a la evolucion corno persona y profesional. Digarnos que mi cambio ha sido 

evolutivo, no he sufrido una metarnorfosis, no soy ahora algo rnuy distinto a 

corno ernpece hace 12 a ios.  Soy el rnisrno per0 mejor. Creo que en eso consiste 

la evolucion. 

PROFESIONAL DEL PERlODlSMO DEPORTIVO 

En m i  carrera he vivido diversos aspectos profesionales y personales. Los 

profesionales 10s he descrito, per0 adernas tengo opiniones que estoy dispuesto 

a rnencionar. No me gusta la forrna corno se maneja el deporte en Mexico. 

Mexico es un pais sin cultura deportiva. Desafortunadarnente nuestro pais 

esta rnuy lejos de ser una potencia deportiva, n i  siquiera una naci6n que le dB 

relevancia al deporte corno actividad cultural, social, recreativa, que sirva para 

fomentar la salud publica y fortalecer las relaciones hurnanas. El deporte en 

Mexico es actividad recreativa sin relevancia, solo para pasar el rato, que genera 

gastos innecesarios. Los politicos hablan de deporte cuando conviene convencer 
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por proselitismo. En MBxico se le ha dado al futbol soccer mucha importancia, 

per0 solo corno generador de dinero, porque a nivel deportivo nuestro pais no 

esta rernotamente cerca de ser campe6n mundial de ese deporte. 

El rnanejo deportivo en Mexico ha sido detestable. Mucha gente de 10s 

medios de comunicacion paga favores a 10s grandes directivos del deporte 

national. Todo rnundo se debe algo y vale algo. Las relaciones de conveniencia 

son frecuentes. Todos buscan el famoso apoyo economico, fantasma existente 

en la rnente de rnuchos, que s61o a algunos afortunados les toca y pocos, muy 

pocos, saben aprovechar. 

No me gusta el deporte mexicano. Lo he rnanifestado en m i  trabajo. No 

creo en la forrna corno lo rnanejan y siento coraje en corno se usa para beneficios 

personales. El deporte es una actividad noble que en Mexico no tiene la 

suficiente difusion para por lo menos posesionarlo como una perfecta medicina 

para la gente enferma. 

Eso si, todos 10s rnedios de cornunicacion tienen su secci6n deportiva, 

entonces ‘Par que no hay calidad deportiva en MBxico? 
. . 

Dar notlclas cie dipoiies zo sia.?ific= nemkariarnente apoyar al deporte. La 

rnayoria de 10s periodistas dedicados al deporte lo que quieren es hacer negocio 

con el. Ganar dinero rnediante la difusion de rnucho futbol, deporte que en 

Mexico se ha practicado durante mas de un siglo y que nunca ha dado triunfos 

internacionales de real relevancia. 

Lo he escrito, dicho y opinado en rnuchas partes donde he trabajado:. La 

formula deportiva en Mexico esta al reves. En Mexico se trata de hacer negocio 

con el deporte y no del deporte un negocio. En rnuchos paises lo primer0 que 

atienden es el deporte, el espectaculo que van a presentar, la calidad que el 

public0 va a ver y por lo tanto consurnir, es hasta ahi donde aparece el aspect0 

negocio. En Mexico si a uno le gustan 10s deportes lo prirnero que hace es tratar 

de enfocar el negocio, conviene o no, y luego muy a1 final lo que va a presentar 

corno deporte. 

Estos aspectos 10s he vivido en mi practica profesional. En cada uno de 10s 

trabajos me han dado "linea editorial" para buscar y crear inforrnacibn, eso es 

normal hasta cierto punto. Deja de serlo cuando te das cuenta que la farnosa 
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"linea" obedece a cierto cornprorniso con alguien o algo, s61o por negocio e 

interes particular, entonces el criterio periodistico que nos sefiala las jerarquias 

en la inforrnacion, pasa a segundo, tercero o Liltirno terrnino. 

El periodismo deportivo en Mexico es lirnitado. Muchos rnedios fuerzan al 

futbol corno principal atractivo para atraer rating y vender. Los periodistas que 

cubren otros deportes no son tan apreciados corno 10s de futbol. Creo que 10s 

periodistas de deportes tienen una rnision que han hecho a un lado en forrna 

deliberada. La rnision de difundir 10s lados positivos del deporte, enseiiar sobre 

practica fisica, conocer la rnotivacion natural que se logra con el  deporte. Pero 

tarnbien es necesario que las escuelas de periodisrno se den cuenta de esta 

realidad. El periodisrno deportivo existe en 10s rnedios, por lo que debe tener su 

lugar en las aulas. Olviden que el periodisrno deportivo es futbol, ese es el lado 

facil del prejuicio. El deporte tiene relevancia rnundial y Mexico cada dia esta mas 

rezagado en todos 10s aspectos. 

El periodisrno deportivo debe ser atendido por las escuelas. Creo que las 

escuelas de cornunicaci6n ternen incluir periodisrno deportivo dado que la 

actividad fisica en Mexico todavia se considera corno algo superficial. Existe 

prejuicio hacia el deporte y eso irnpide iniciar una real conciencia que sirva corno 

plataforma para que surja la cultura deportiva. 

Muchas ernpresas de cornunicacion asignan a su personal menos apto, 

principiantes, para que se encarguen de la seccion deportiva. La rnayoria de 10s 

periodistas de deportes son gente que en la escuela estudi6 alguna otra carrera, 

o que desarrollo su gusto por el deporte fuera de las aulas. Doy ejernplos: Casos 

que conozco, Alfredo Dorninguez Muro es lngeniero Civil, Jose Ramon Fernandez 

adrninistrador de ernpresas. Son personalidades del rnedio y en el caso de 

Fernandez ha creado escuela con 10s cornunicadores que han trabajado con 61, 

ninguno de ellos aprendio deportes en alguna universidad. 

M i  caso es otro ejernplo, yo no aprendi absolutarnente nada de deportes 

en la escuela. Pude practicar deporte que es diferente, per0 en un salon, nunca, 

ninglin profesor, irnpartio una materia que me ayudara a enfrentar lo que me 

esperaba en el rnedio profesional del Ambit0 deportivo. Hablar de futbol, de las 

tendencias estrategicas de la NFL, del irnpacto del boxeo en la sociedad, de 10s 
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millones de d6lares que ganan 10s beisbolistas y la forma que eso afecta a todo 

un pais, sobre la organizaci6n de Juegos Olimpicos o Copas del Mundo de Futbol 

y las implicaciones politico-sociales y econ6micas que ello implica, como 

funciona una federation deportiva mexicana, qu6 hace la CONADE, cual fue el 

impact0 deportivo y social de 10s Olhpicos Mhxico 68 y del Mundial de Futbol 

Mexico 70, como se hace un reportaje sobre Hugo Sanchez jacaso igual a uno 

sobre el Papa?. Todos estos temas son sutilmente tratados en las escuelas bajo 

una mirada politica y social, que cuando llegas a 10s medios de comunicaci6n 

deportivos no sirve para nada. Lo que quieren esos medios es desarrollar el 

aspect0 deportivo del asunto, per0 la mayoria no sabemos hacerlo, except0 si 

fuera de la escuela seguimos ese fenomeno bajo una visi6n netamente deportiva. 

Creo que el periodismo deportivo se ha ganado un lugar en las escuelas, me 

consta que en 10s medios de comunicacion se necesita gente preparada en ello, y 

el deporte de Mexico necesita una visi6n fresca que bien pudieran darla futuras 

generaciones de periodistas especializados en deportes. 

JORGE EN PERSONA 

No puedo dejar a un lado aspectos personales que han sido vitales para 

mi. No veo m i  carrera profesional sin estos sentimientos. Se me hace natural 

encontrar motivacion en la familia, y si no es asi pues entonces dentro de uno 

mismo existen cosas que nos sorprenderia encontrar. 

Como amante de 10s deportes tengo mis equipos favoritos, so'bre todo en 

futbol americano. He seguido a 10s Vaqueros de Dallas de la NFL desde que era 

niiio. Cuando tenia 7 aiios de edad me enamore para siempre del diseiio del 

casco, la estrella azul en el casco plata. A esa edad no sabia nada de estrategias, 

tacticas, ni siquiera nombres de jugadores, fue la imagen la que se apoder6 de 

mi. Luego me d i  cuenta que 10s colores que me gustaban eran 10s de un equipo 

ganador en la NFL, y desde entonces ha existido una rara similitud entre lo que le 

sucede a 10s Vaqueros de Dallas y lo que me pasa a mi. Y no es que m i  amor sea 

ciego, doy ejemplos de esto. En la decada de 10s setenta 10s Vaqueros eran 

potencia de la NFL y yo un estudiante modelo en la primaria, 10s profesores me 
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ponian de ejernplo ante 10s dernas, por supuesto que yo trataba de esconder la 

cabeza en la banca. Luego en la decada de 10s ochenta 10s Vaqueros no tuvieron 

exito, incluso en 1988  se fue su legendario entrenador ~ o r n  Landry. Para m i  10s 

ochenta fueron rnuy solitarios en la Preparatoria y en la Licenciatura. Pero en 10s 

noventa las cosas carnbiaron. Dallas gan6 3 Super Tazones y se reafirrn6 corno 

potencia de la NFL. Mientras, yo desarrollaba m i  carrera profesional con exito en 

todos 10s lugares donde me paraba, me case y soy feliz papa viviendo en la casa 

que construi. 

En la mlisica soy fie1 fanatic0 de KISS. Me encanta la rnljsica potente, en 

todos 10s generos. No es necesario tocar una guitarra electrica a tope para ser 

potente. Hay rnljsica clasica rnuy pesada. Seguidor de KISS desde niiio, tarnbien 

encuentro similitudes entre lo que este grupo ha logrado y m i  vida. En 10s setenta 

KlSS era lo rnaxirno en rock and roll. Yo no era lo rnaxirno en la escuela per0 si 

me etiquetaron corno el estudiante rnodelo en la prirnaria. En 10s ochenta KISS se 

quita su caracteristico rnaquillaje y su popularidad desciende, asirnismo su 

musica deja de ser atractiva incluso para ellos misrnos. En cuanto a m i  en esa 

etapa perdi la brujula. Pero en 10s noventa KlSS vuelve a alcanzar la cirna, sobre 

todo en 1996-97 con la reunion de 10s rniernbros originates. Y yo varias veces en 

10s noventa me he sentido en la cirna. Asisti a 10s 3 conciertos que KlSS ofreci6 

en Mexico en rnarzo de 1997, a dos de ellos me acornpaii6 Elizabeth quien ya 

tenia un mes de ernbarazo per0 aun no lo sabiarnos. 

Son casualidades aparecidas sin querer. Situaciones para rnotivar mi 

anirno. Pasiones que no me resulta vergonzoso enseiiar. Gustos que quiero hacer 

crecer. Ambitos que disfruto plenarnente. 

Sobre m i  farnilia. Afortunadarnente nunca tuve que forzar m i  carrera 

profesional para ganar dinero. Mis padres fueron 10s responsables de ello. Nunca 

me falto nada para desarrollarrne corno hijo, estudiante y profesional. 

No quiere decir que la situacion economica fuera buena, lo cual no era el 

caso, rnis padres hicieron rnuchos esfuerzos y sacrificaron cosas por nosotros, 

mi herrnano y yo. Quiza ellos no estaban rnuy convencidos sobre si las horas que 

me pasaba viendo deportes por television algun dia me dejaran algo. Ahora lo 

ven. 
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M i  padre se quedaba conmigo todos 10s lunes por la noche viendo el futbol 

americano de la NFL. Ouiza hacia algo, luego regresaba, se iba a acostar per0 a 

10s 5 minutos regresaba, entraba al bafio y luego regresaba, asi eran todos esos 

lunes para que yo no me quedara solo. A m i  padre le gustan 10s deportes y se 

acerc6 al futbol americano gracias a que a m i  me encantaba. 

Sobre Elizabeth la primera palabra que me llega a la mente es amor. Ella 

llego a mi vida cuando mas necesitaba de alguien. 

Casualidad o lo que sea. Cuando sali de la escuela m i  situaci6n moral 

estaba por 10s suelos. Me recuperaba de una larga enfermedad y no encontraba 

en nadie el apoyo para seguir adelante. De pronto aparecio. 

Los ciclos en mi vida han sido claros. Como si estuviera escrito el guion. 

Puedo decir que mi vida academics acabo en el justo momento en que se iniciaba 

mi actual etapa como ser humano. Fue todo un cambio. La llegada de Elizabeth a 

mi vida marco la catapulta que necesitaba para ser un profesional. Antes de ella 

no sentia necesidad ni motivaci6n para trabajar. 

Juntos hicimos plar~es. Nos acostumbramos el uno al otro. Desde el 

principio hablabamos, hablabamos y hablabamos. Nunca habia platicado tanto 

con nadie sobre todos 10s temas posibles. Y eso que Elizabeth no es muy 

fanatica del deporte. Ella szbe que a m i  me gusta, que es mi trabajo, y me 

apoya. 

Desde las epocas de Palco deportivo empezamos a comprar muebles para 

nuestro futuro hogar. Luego cuando yo trabajaba en Tevescom iniciamos la 

construccion de nuestra actual casa. Ahorramos todo lo que pudimos. Mi  sueldo 

nunca ha sido un nljmero de muchos ceros. Pero pudimos lograr nuestro 

objetivo. 

Nos casamos en febrero de 1995, cuando todo mundo sentia miedo por la 

situacion economics del pais. Creo que yo ni siquiera pens6 en eso, simplemente 

hice lo que queria hacer. 

Luego de intentarlo por mas de un afio sin exito, con tratamientos medicos 

y demas cosas, logramos concretar el proyecto deseado, seriamos papas. De 

ruevo  me pregunto, casualidad o no. Yo no estaba a gusto en m l  trabajo, en ese 

entonces en Magazine deportivo, per0 intentaba seguir adelante buscando con 
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Elizabeth tener un hijo. Exactamente 3 meses despu6s de que dej6 ese trabajo, 

con mi hnimo mucho mas tranquilo, y nueva motivaci6n laboral, se confirm6 la 

noticia sobre mi estreno como papa. 

M i  hija Daniela naci6 el 8 de noviembre de 1997. Comparte fecha de 

cumpleafios con m i  padre, lo cual fue un regalo para 61. Para m i  madre, que 

alguna vez soii6 con tener una hija, la llegada de mi nitia la complaci6 en ese 

deseo. 

Soy feliz. Tengo raices fuertes y bien plantadas. Nada tengo que hacer 

para crecer, todo lo tengo adentro y s61o dejo que surja por si solo. Cost6 mucho 

lograr esas raices, per0 las tengo y me siento orgulloso. 

Yo lo defino ask Mis  padres fueron m i  base para todo, Elizabeth mi 

inspiraci6n y mi hija Daniela mi legado. 
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Los siguientes son docurnentos, credenciales, fotos, diplomas y ejemplos 

de trabajo que sirven de constancia sobre las diversas labores y 10s lugares donde 

he realizado mi carrera profesional. 

* Puede encontrarse material fotografico en 10s casos donde he estado 

involucrado en la radio como parte de cierto programs, Palco depottivo o 

Magazine deportivo en la radio. Esto debido a las personalidades que 

otorgaban entrevistas. - En 10s casos de Tevescom; El regreso a Multivisi6n y buena parte de 

Magazine depotfivo las labores eran m8s apegadas al aspecto prensa: 

Articulos, reportajes, columnas, editoriales en revistas y periodicos. - En cuanto a la television incluyo una Orden de edicion de Score final, asi 

como una nota redactada a mano. 

Tambien quiero mostrar algo del material que he recopilado, creado, disefiado, 

a lo largo de 10s aiios. Son rnis apuntes y a la vez herramientas de trabajo, que 

han jugado un papel trascendente en mi vida profesional. 
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Ejemplo de 10s datos deportivos que he recopilado a lo largo de mi vida. 

DALLAS COWBOYS - PITSBURGH STEELERS (Resultados en la historia) 

Aiio Sede Gano - Marcador Asistencia 

DALLAS 
DALLAS 
en Pittsburgh 
DALLAS 
en Pittsburgh 
en Pittsburgh 
DALLAS 
en Pisburgh 
DALLAS 
en Piisburgh 
DALLAS 
DALLAS 
en Pittsburgh 
en Pittsburgh 
DALLAS 
en Pittsburgh 
DALLAS 

PITTSBURGH 35 - 28 
DALLAS 27 - 24 
PITTSBURGH 37 - 7 
PITTSBURGH 30 - 28 
DALLAS 42 - 27 
PITTSBURGH 27 - 21 
PITTSBURGH 24 - 19 
PITTSBURGH 23 - 17 
DALLAS 17-14 
PITTSBURGH 22 - 13 
DALLAS 24 - 17 
DALLAS 52 - 21 
DALLAS 20 - 7 
DALLAS 24 - 21 
DALLAS 28 - 7 
DALLAS 10 - 7 
DALLAS 17-13 

-- S-pe: 2%: :: : 2 ,! Efiiii, ; ; 876 
1976 en Miami PITTSBURGH 21 - 17 80.187 

1977 en Pittsburgh PITTSBURGH 28 - 13 49,761 

-- Super Bowl Xlll 21 1 Enero 1 1979 
: 979 en Miami PITTSBURGH 35 - 31 78.656 

1979 en Pittsburgh PITTSBURGH 14 - 3 50.199 
1982 DALLAS PITTSBURGH 36 - 28 63.431 
1985 DALLAS DALLAS 27 - 13 
1988 en Pittsburgh PITTSBURGH 24 - 21 
'1991 DALLAS DALLAS 20 - 10 
1994 en Pittsburgh DALLAS 26 - 9 

- Super Bowl XM 28 1 Enem 1 1996 
1996 en Tempe ' DALLAS 27 - 17 

Dallas encabeza la sene ( 14 - 13 ) 

Fuente: Elaborado para el lnforrne de Desempeiio Profesional 



En 1994 tramit6 mi Certiicado de Locutof con el tin de poder salir al aire por 

Radio Sportiva. Para obtenerlo solo tuve que solicitarlo ante Televisibn 

Educativa de la SEP (Secretatfa de Educecidn Phblica). Entre 10s requisites 

piden una carta de! medio de comunicacion que se intwese en 10s servicios como 

locutor. No era necesario presentar un examen. 

SECRETARIA DL EDUCACION PUBLICA 
UNIDAD DE TELEVISION EDUCATIVA 
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PALCO DEPORTIVO I MULTIVISION (1988 - 1991) 

Puede parecer poco creible para un sistema de trabajo en un nivel superior 

de ernpresa profesional, per0 asi fue y funciono bien para nuestros fines. Me 

refiero a la escritura a mano de notas, reportajes, ordenes de edicion, para 10s 

prograrnas Palco depottivo y Score final. 
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Para la cobertura de  10s Juegos Oljmpicos Seul 88 redacte un centenar de  

c5psulas y notas para programas de resumen. Winguna induia instrucciones tecnicas, ef 

productor no necesitaba d e  indicaciones, por lo que yo me wncentraba en el contmido. 
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Identification de Multideporte en Mukivisibn, septiembre de 1989. 
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Trabajar en un medio como Stereo Rey me perrnitio conocer a rnuchas 

personalidades, no solo del deporte, sino del arnbito politico y musical. En varias 

ocasiones. invitabamos a figuras del deporte para entrevistarlas en las secciones de 

Dominguez Muro. Por ahi pasaron Adrian Femandez cuando era un piioto desconocido, 

el alpinistg Carlos Carsolio, 10s boxeadores Ricardo Lopez y Humberto Gonzilez, asi 

corno el tenista Leonardo Lavalle, entre otros. 

Pera una visita que arrno rnucho revuelo en las instalaciones de Stereo Rey fue 

la del futbolista Hugo Sanchez en 1988. Fue un gran acontecirniento dado que Hugo 

vivia sus mejores rnornentos en el Real Madrid de Espaiia. A las afuerasde Stereo 

Rey hubo' problernas de transit0 en la avenida Mariano Escobedo debido a la gran 

cantidad de public0 que queria ver ai considerado mejor futbolista rnexicano en la 

historia. 

Aqui estoy con Hugo Sanchez y Ricardo Martinez, productor de Palco deportivo. 
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Rqnxlaje sobre los corredores de la NFL aparecido en la revista Palco deportivo 

. . . . . . - . . . . . 

Fuente: Revisla Palco deportivo, Afio 6. N~imero 60. 1997 
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TEVESCOM, LUEGO CNi(1991- 1993) 

Tevescom, modelo de television poco corn~in, fue la cuna de lo que ahora se 

conoce como Canal 40 en la banda de UHF, y si, estuve ahi. 
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SIFE (Sistema de Infoqacidn Financiera y Econbmica) era un &rea de 

Tevescom que funcionaba como agencia de informacion dirigida principalmente a 10s 

bancos. Los clientes podian ver las pantallas de television instaladas en las sucursales 

del banco y ahi enterarse de las Liltimas noticias generales, asi como 10s movimiento de 

la bolsa de valores. Tambien se daba informacion deportiva. A continuacion muestro 

una nota sobre la NFL.que podia ser leida por 10s usuarios de SIFE. 

Por otro lado, Tevescom ofrecia informacion con pantallas disefiadas por 

computadora acompafiadas por la voz del locutor. Las notas y reportajes deportivos 

estaban a mi cargo, como la nota que hice y grabe cuando el Atlante resulto campeon 

del futbol mexicano. 
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MAGAZINE DEPORTJVO (1993 - 1996) 

Magazine deportivo en la radio nacio como un programa de lunes a viernes a 

las 07:OO h., de una hora de duration. Al inicio Armando Baraldi me encargo disetiar 

una estructura de programa, qu6 secciones tendria, y la duracion de cada cortinilla, 

bloque de comentario o seccion. 

Yo pense en una estructura por dia. Hacer un programa distinto conforme el dia, 

por ejemplo; lunes informativo, martes de editoriales, miercoles de entrevistas, jueves 

de historia del deporte, viemes de previos a 10s eventos del fin de semana. Cada dia 

tendria variaciones en 10s segrnentos. Tarnbien le daba ideas al productor Jose Luis 

Peregrina para que grabara entradas y salidas de presentacion para cada seccih, 

cortinillas con musica diversa, fondos musicales para cada bloque. La estructura del 

prograrna que diseiie fue aprobada por Baraldi y por 10s directivos de Radio Sportfva y 

asi se ejecuto "a1 aire". 

La siguiente es parte de la estructura del programa correspondiente a 10s lunes: 

MAGAZINE DEPORTIVO EN LA RADIO 

(Estructura de pmgrama para 10s lunes) 

-ENTRADA Texto y musica identificadora del programa. Duradon 40 segundos. 

--CANC16N Melodia reladonada w n  algun tema deportivo referente al dia. Puede ser una candon 

con letra o s6lo instrumental. Duracion 2 minutos. 

--SALUDOS Y BlENVENlDA AL PROGRAMA POR PARTE DEL CONDUCTOR 

Se usara wmo musica de fondo la CANCI~N del dia. El lowtor dara un rnensaje de 

bienvenida, introducdon y presentacion de 10s wlaboradores. Duradon 3 minutos 

--PORTADA La seccion se presenta con texto y musica identificadora. PORTADA es una seccion que 

incluye un breve wmentario de algun suceso particular que despierte el interes del 

publico para quedarse a escuchar el pmgrama. Puede ser un editorial, recuerdo historiw, 

o datos de determinado evento. Duracion 3 minutos. 

-RESUMEN INFORMATIVO 

Fuente: Elaborado para el Reporte de Desernpefio Profesional 



Parte del equipo Magazine deportivo en la radio: Miguel Angel Avila, yo, Annando 

Baraldi y Jose Luis Peregrina, productor del programa. 

En 1994 entrevistamos a lvar Sisniega, recien nombrado Presidente de la Comisi6n 

Nacional del.Deporte 

Entrevista ,en Magazine deportivo en la radio a Jesljs Topete, Presidente de la 

Federaci6n Mexicana de Tenis 



Como aficionado al futbol americano tengo mi equipo favorito, 10s Vaqueros de 

Dallas. Asi que cuando conoci a un ex jugador de este equipo la emocion fue intensa. 

Se trata del ex receptor Tony Hill, quien visito Mexico en 1994 como parte de la 

promocion para un tomeo de golf entre celebridades del deporte profesional. 

Tony Hill fue titular en Dallas a finales de 10s setenta. principios de 10s ochenta, usaba 

el n~jmero 80, y fue uno de 10s receptores abiertos favoritos de mi h&oe deportivo 

Roger Staubach. 

. - 
*< 

Fuente: Revista Automundo deportivo, Dallas Cowboys por Dave Campbell. Sep. 1980 



Ayrton Senna fue uno de 10s grandes pilotos Fdnnula Uno, para muchos el 

rnejor en la historia. El 1 de rnayo de 1994 Senna murio al impactarse contra un muro 

cuando corria a casi 300 kibmetros por hora durante el Gran Premio de San Marino. 

Ese rnismo dia Magazine deportivo aparecia con Senna en la portada, se trata de una 

foto que yo habia escogido mes y rnedio antes. Sabia que Senna seria noticia en rnayo 

de ese aRo, pero no por su rnuerte, sino por su gran calidad. Asi es que fuirnos la linica 

revista que tuvo a Senna en la portada el dia de su muerte. 

Fuente: Revista Magazine deportivo, ARo 6, Nurnero 64, rnayo 1994. 



Anuario Magazine deportivo de 1995 que rnuestra todas las portadas que se 
publicaron ese afio. Todas las fotos las eiegi yo. Abajo el Directorio con 10s 

0 
Fuente: Revista Magazine deportivo, Ailo 7, N h e r o  85, DicRrnbre 1995 



Portada y articulo sobre la edicion XXX del Super Taz6n de la NFL, 

a d -  . . - .. . . - . 

p - 
Fuente: Revista Magazine deportivo. At70 7. Numero 86. Enero 1996 



Portada y articulo en la edicion especial de 10s Juegos Olimpicos Atlanta 96 

Fuente: Revista Wlagazine deportivo, AAo 8, Nimero 92, Julio 1996 
m 
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En 1995 Magazine Depottivo gano el Premio CANIEM como la mejor revista 

deportiva de Mexico. Yo habia llegado como Jefe de Redaction un afio antes, per0 

realmente fue el 95 mi primer afio completo con la revista. 

ARBA EDITORIAL DEPORTIVA ESPECIALIZADA, SA. DE C.V. 
editora de la revista 

otorga a 

el presentc 

RECONOCIMIENTO 
;,or colnborncibri para la ob~encicin dcl prernio 

C;\NIEM al M e  Editorial corno la me)c)r Kevista Deportiv'i '1'195. 

,\.li.xico. 11.1. ;,ui.ien\b:c tic 1395 

/" . . 
l.ii:, .Arn>;i~><lo H.+rdldt H I - I S ~ . : ~ ~  ILIL.. Martha Irene frrnanticz 



NUMEROS EN NlAGAZlNE DEPORTIVO 

Fui Jefe de Redaction de la revista Magazine deportivo de marzo de 1994 a 

noviembre de 1996. Bajo mi responsabilidad editorial se publicaron 33 revistas 

mensuales. Ademas hubo numeros especiales previo y despues del Mundial de 

Estados Unidos 94; un especial de Deporte Nacional en 1995 y un especial de la Copa 

America de futbol Uruguay 95. En total 37 numeros distintos de revista. 

Escribi un total de 110 articulos publicados distintos de diversos gbneros 

periodisticos, promedio de casi 3 articulos por numero. Ninguno de 10s otros 

colaboradores participd con un numero mayor a ese. 

/ Temas sobre 10s que 

1 escribi en Magazine 

1 deportivo I 

Futbol nacional I Futbol americano NFL 

Fuibol inlemacional 

Tenis / 1 Automovilismo 

Beisbol Grandes Ligas 1 cidismo 

JUL~OS Olimpiws I Triatibn 

Equitacion I Basquetbol nacional 

Golf / FutboI indoor 

Deportes paraolimpicos I 



Septiembre 4 

4 

1994 

Noviembre 4 

Diciembre I I 5 

Junio 

Julio 

Agosto 

Junio 

Julio 

iryosio 

2 

3 

6 

Enero 

Febrero 

wt20 

I 1 Odubre I 4 I 

5 

2 

1 

I 1 Noviembre I 2 I 

I 1 Febrem I 3 I 

Diciembre . 

Junio 

Julio 

Agost0 

Septiembre 

2 

I 1 Odubre I 5 I 
I I 1 Noviernbre I 2 I 

1 Enero 2 

Diciembre 2 



ANEXOS 

Peri6diw Magazine e l  deportivo que aparecia semanalmente con un forrnato 
diferente al que tenia la revista. Tambibn yo elegia ias fotos de la portada y 
de todos 10s artiwlos. 

l .IJh..ll  ' 

KICKOFF 1996 

Fuente: Peri6dico Magazine el deportivo. M o  1. N h r o  9. Septiembre 1996 
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ANEXOS 

Olivia Romero, Gerente de 10s Canales Propios y Asociados, me escribio una 

carta de reconocimiento en la que agradecia mi colaboracion para obtener patrocinio 0 

comprar ciertos programas de deportes que luego fueron transmitidos. 



ANEXOS 

MVS nos ha permitido ser parte de cursos, diplomados y tareas de mejoramiento. 

El objetivo es actualizarnos en metodos y sistemas que sean litiles en nuestro trabajo 

diario. Muchos de 10s urrsos van enfocados al uso tie las computadoras, herramienta 

casi imprescindible en las empresas de comunicacion. 

Otorga el presente diploma a: 

JORGE PlNZON M A Y A  

por haber participado en el curso 

HERRAMIENTAS COMPUTACIONALES 
Microsoft Windows 95, Word. Excel, Power Point, Exchange y Schedule+ 



Ejemplo de ~ p s u l a  que elabore para la cobertura por Stereo Rey de la Cops 
del Munc(o de futbol Fnncia 98. 

FRANCIA 1998 

JORGE PINZON ANAYA 

TODO MUNDO SABE QUE EL ESTADIO 

FOXBORO ES CASA DE LOS PATRIOTAS DE 

NUEVA INGLATERRA DE LA NFL. UN ESCENARIO 

OUE HA SlDO SEDE DE JUEGOS DE CAMPEONATO 

DE LA CONFERENCIA AMERICANA DE PARTIDOS 

DE FUTBOL INTERNACIONAL Y DE INFINIDAD DE 

EVENTOS MUSICALES. PERO POCOS SABEN QUE 

ESE ESTADIO FUE EL ULTIMO QUE PIS0 DIEGO 

ARMAND0 MARADONA COMO JUGADOR DE 

COPAS DEL MUNDO. 

MARADONA BRILL0 EN MUNDIALES. SOBRE TODO 

EN MEXICO 1986 Y OUE SIN DUDA ES EL 

FUTBOLISTA DE MAYOR EXIT0 EN LOS ULTIMOS 

A ~ ~ O S .  SU PRIMERA APARlClON EN UNA CANCHA 

MUNDlALlSTA FUE EN EL NOU CAMP DE 

BARCELONA EN 1982. PARTIDO INAUGURAL QUE 

ARGENTINA PERDIO 1 - 0 CON CAMERUN, Y SU 

ULTIMA FUE EN EL ESTADIO FOXBORO LUEGO DE 

LA GOLEADA SOBRE GRECIA. PERO VlNO EL DOPING 

POSlTlVO OUE LO HA PERSEGUIDO Y OUE ES LA 

CAUSA REAL DE SU RETIRO COMO JUGADOR. 

Elaborada para el Reporte de Desempeiio Profesional. 



Articulos que servian para promocionar la programacion de ESPN y FOXSPORTS 
en el Sistema MVS MultivisicSn v we a r e c i a n  en la revista M I S  lautra televisibn. 

Fuente: Revista MVS la otra televisibn, volumen 8, numero 13, julio 1993. 



En 1998 Multivisi6n transmitia por primera vez un Mundial de Futbol complete, fue 
Francia 98, y yo escribi el articuloprhapal que ihDtraba el evento en la r~vista. 

Fuente: Revista MVS la olra televisi6n, volumen 9, numero 11, junio 1998. 



En 1999 DirecTV iniciaba transmisiones del futbol de Espafia y me i nvitaron a 

142 f W e :  Revista M a  DirecTV, wtfuAten 3. n&nero 1, agosto 1999. 



P Tiempo suficiente para ganar 
Roger Staubach 
Lasser Press Mexicana, S.A. 
1 \ edicion en espatiol, noviembre 1981 
Estados Unidos 
NLimero de piginas: 285 

> Guide de I 'AFP Mondial 98 
Agence France-Presse 
Editorial AFP-Promedi 
l a .  edici6n 
Francia. 1998 
N~imero de paginas: 206 

> Great Athletes of the 20th century 
Jack Kavanagh y James Tackach 
Gallery Books 
1'. edici6n 
New York, Estados Unidos, 1989 
N6mero de paginas: 192 

> Para consulta de la NFL se recomiendan las revistas: The Sporting News, 
Athlon Pro Football, Lyndi 's  Pro Football, Petersen's Pro Football, 
Street & Smith's y Sports Illustrated. 

> Los periodicos que mas he consultado a lo largo de la carrera profesional 
son: Excelsior, Ovaciones, Esto y el USA Today de 10s Estados Unidos. 
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